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都道府県 性別 国会議員へのメッセージ

10代

愛知県 女性 全ての人が生きやすい世界を作ってください。生き方の選択肢は多いほうが良いはずです。

長野県 男性
家族観が壊れるみたいな、よくわからない考えは私にはよくわかりませんが、そんなことはないと思います。同姓にした夫婦
が皆、仲睦まじい伝統的夫婦なわけがないです。選択的夫婦別姓制度は別姓にしたい人は別姓に、同姓にしたい人は同姓に
できるのですから、早くやれば良いのにと思っています。

山梨県 男性
選択的夫婦別姓については現在生活の苦しさによって世論の関心が高いとは言えない。消費税減税、高等教育無償化、或い
はその他の生活保障とセットで推し進めていくべきだと考えている。

島根県
答えな
い

昔の固定観念などにとらわれず、国民を代表する立場としてして、柔軟な判断をしてもらいたい。

佐賀県 男性 いろんな人のことを考えしっかりと話し合って下さい

石川県 男性
あって当たり前な制度だと思うので、当たり前を当たり前に行えるように実現に向けて頑張ってください！納得できない理
由でごちゃごちゃ言ってくる人たちに負けるな！

神奈川県
答えな
い

より多くの人が暮らしやすい社会になることを望みます。

広島県 女性 選択肢の一つとして別姓を選ぶ権利をください。

20代

神奈川県 女性 生まれたときの名前を名乗り続けられる自由を、選択権をください。

東京都 男性 多様性のある社会を作るためにも頑張ってください！

東京都 女性 感覚で決断することなく、国民の声や世論を見て議論・判断していただきたいです！よろしくお願いします

北海道 女性 選択的夫婦別姓を認めない少数の力が強い議員に負けずに、今年中に実現をお願いします！！！！！！！！

神奈川県 女性
わたしには付き合って10年の彼氏がいます。5年前に婚約しましたが、いまだに法律婚をしていないのは夫婦別姓が選べな
いからです。
お互いが相手に改姓の負担をしてほしくないと思っているわたしたちに、結婚する自由をください。

兵庫県 女性

私の両親は、私が生まれる前から事実婚の関係を築いていました。しかし、数年前、私が大学院に進学する際の学費を工面
するため、父が姓を変更し、法律婚を選択するという苦渋の決断をしました。この経験を通じて、私は改めて夫婦の絆や家族
の在り方について深く考えるようになりました。
世間では、選択的夫婦別姓制度に反対する理由として「夫婦が同じ姓を名乗らなければ、絆が薄まりやすい」といった意見が
よく聞かれます。しかし、私の両親は事実婚の間も、法律婚に移行した後も、私自身や周囲から見ても「理想的で仲の良い夫
婦」と評され続けています。一方で、法律婚で夫婦同姓を選んだ方々の中にも、離婚に至るケースや、夫婦関係が良好でない
ケースが少なからず存在します。
もし、夫婦同姓が必然的に絆を深めるものであるならば、夫婦間で深刻な対立やDV（家庭内暴力）、離婚といった問題は起
こらないはずです。事実、夫婦の絆の強さや関係の質は、姓の統一といった形式的な要素よりも、お互いの信頼や尊重、コ
ミュニケーションといった本質的な要素によるものではないでしょうか。

茨城県
答えな
い

難しそうだったら各種手続きをオンラインまたは郵送で行えるようにしてほしいです。

徳島県 男性
なぜ「選択的」夫婦別姓なのに、実現されないのか、理解に苦しむ。自分の姓については、男女関係なく、決定できるべきだ。
選択的なのだから、同姓がよければそれでも良い。それは個人が決めるべきものであって、国が「伝統的価値観」などという
ものを押し付けないでほしい。夫婦の姓を縛ったところで、「伝統的価値観」が維持されるとは到底思えない。

石川県 女性
私達のためにいつも国の真ん中で頑張ってくれてありがとうございます。市民の側に立って声を上げてくれる議員さんの存
在にいつも心が救われます。皆で力を合わせて頑張りましょう！！❤️🔥

三重県 女性
自民党が少数与党となっている間に、迅速に進めていただきたいです。世界にも珍しい日本の家父長制遺産をこれ以上残し
ておく必要ないと思います。

東京都 女性
名前を変えたい人は変えてよいし、変えたくない人は変えないという選択ができるのがとても重要だと感じています。
姓を変えないべき、という人は「あなた」が変えなければいい話で、他人に干渉できることではありません。権利を奪わない
でほしいです。ぜひ選択的夫婦別姓導入へ向け動いてほしいと思います。

千葉県 女性
私を含む当事者の困りごとは切実です。謎の「戸籍破壊」「家族の絆云々」だのというデマや偏見に惑わされず、どうか法制
化して欲しいです。これはイデオロギーの問題ではありません

愛知県 女性

私は苗字を変えたくないし、相手にも変えてほしくないです。そのため一緒に暮らしているパートナーと結婚できず、このま
まだと子どもを持つことの検討時期も遅れて行きます。今、先進国の中で、頑なに選択的夫婦別姓を認めてない理由にしっ
かり向き合ってほしいです。それは、女性に権利を与えたくないという思いではないでしょうか？
そうとしか思えないほどに、やらない理由が理解できません。
少子化だと騒ぐ割には、女の権利を認めることについては判断が鈍すぎて、やりきれないです。議論が進まなすぎて、本当
にやってられないです。怒りを通り越して呆れています。この国をよくしたいなら、聞き入れたくない意見にも向き合ってく
ださい。

愛知県 女性 デマを一つ一つつぶし、個人が尊重される社会の実現に向けて頑張ってほしい。

東京都 女性 国民の声を聞いてください。

宮城県 男性 反対している議員の方も人権の観点からお考えいただき、早期に選択的夫婦別姓の法制化を求めます

東京都 女性 実際夫婦別姓で生活している日本人はいます。制度が不便なのは、むしろ夫婦別姓が認められていないからです。

「選択的夫婦別姓についてのアンケート」（2025年1月8日～1月22日）に寄せられた
国会議員へのメッセージ

1



広島県 女性
選択的夫婦別姓は別姓にしたい者は別姓にでき、したくない者は同姓にできる制度なのだから導入しない理由がないはず
です。何故ずっと足踏みしているのでしょうか？日本は他の国と比べても人権に関する感覚が遅れています。早急に選択的
夫婦別姓導入を決断してください。

大阪府 女性

恋人はいるが、選択的夫婦別姓が施行されない限り結婚はできません。
なぜなら、自分とパートナーの個性の一つでもある名字を変えたくないうえ、自分にもパートナーにも、改姓時の手間をかけ
たくないからです。
結婚する=家に入る、その家の従属物となるという印象をもたらす強制同姓を変えない限り、日本社会はいつまで経っても
家父長制に侵食された状態になりかねないと考えます。時代に沿った法制度を、ぜひ作っていただきたいです。

宮城県 女性
日本会議などを支持基盤とする一部の保守派議員は「夫婦同姓は日本の伝統」と主張するが、その「伝統」はまったく創造さ
れたもので、日本では夫婦別姓が普通だった。大日本帝国期の家父長制に基づく道徳観念や家族形態の復活を目論む宗教
右派が原因で、いまだに実現できていないことに憤っている！！

京都府 女性

本当に早く法改正して選択的夫婦別姓を導入してほしいです。
キャリアやアイデンティティの観点から改姓を望まない人がいることは否定のできない事実で、そうした人同士のカップルが
結婚を国によって阻まれていることもまた否定のできない事実です。
当事者の人生にとっては1日でも早く解決をしてほしい問題です。

千葉県 女性 夫婦別姓導入、早く実現させてほしいです。

大阪府 女性 社会の進歩のために頑張ってください。

愛知県 女性
選択的夫婦別姓について世界で一番検討している国だと思うので、導入時にはそれはそれは素晴らしい制度になっている
と期待しています。

神奈川県 女性
ぜひ導入して欲しいです。国民の選ぶ権利が欲しい。周りの若い子たちは私と考えが近い子が多いです。名前を変えること
に私は抵抗があり結婚も迷っています。ぜひ選択的夫婦別姓の導入をお願いします。

東京都 女性

仕事をしていて、非常に不便だと感じる。
旧姓で通常お仕事をされていても、経理や労務の方は
例えばシフトに入ってくれる回数が少ないアルバイトの方が苗字を変えられた時、まず本人から会社への連絡が遅れたこと、
また労務から経理部にその旨を報告されないミスがあり、給与計算ミスなど実際トラブルになった。
人間なのでミスをなくすことはできない。ミスが発生しづらい制度設計が重要だ。
旧姓使用は、制度設計として間違っていると思う。
選択的夫婦別姓を実現する他ない。

三重県 女性 別姓を使用した際の実質的デメリット(身分証明など)についても議論をお願いします

愛知県 女性
私はまだ結婚が先の話ではありますが、将来そのような状況に置かれるかもしれないので、是非選択的夫婦別姓導入をして
ほしいです！

愛知県 女性 選択的夫婦別姓導入には反対です。日本の文化でもある戸籍制度を守ってください。

大阪府 男性 日本国のための、日本人のための政治をして欲しいです。

東京都 女性
将来のキャリア形成のことを見据え、選択的夫婦別姓が導入されない限り、日本で結婚するつもりはありません。早々の導入
を求めます。

東京都 女性
選択肢として増やすことは、国民の自由の幅が広がることにも繋がるため、是非前向きな検討をしていただけますと幸いで
す。

石川県 女性 形式や政策的アピールのみに傾倒せず、全体をバランスよく捉えていただきたいです。

大阪府 男性
思想ベースではなく税制などの金銭面をベースに議論をしてほしい。若い世代は体感家制度に対するこだわりはないです。
それよりも税制に関して議論を深めたほうが若い世代へのアピールになると思います。

埼玉県 女性 国民の意識と政治が乖離した状態を一刻も早く解消していただきたい。

東京都 女性
結婚という形がもちろん全てではないけれど、選択的夫婦別姓が実現したら、私を含めより人々が生きやすい形で結婚とい
う選択肢を選べると思います。一刻も早い選択的夫婦別姓の実現を心から願います。

東京都
答えな
い

　夫婦別姓、同性婚など、海外のアイディアをそのまま日本に適用しようとするのはやめて欲しいです。我が国の戸籍のあり
方や国体・伝統にどのような形が適合しているのか、きちんと整理した上で法案をまとめていただきたいです。

兵庫県
答えな
い

すでに夫婦の姓が異なる家族はたくさんいます。私は父と母の姓が異なることを普通のこととして生きてきましたが、近頃
選択的夫婦別姓の議論が活発になってきたことで夫婦別姓をどうしても許せない人々がいるということを知り、驚きまし
た。ただ、選択的夫婦別姓を認めないことで法律婚を諦める異性カップルはいて、今後さらにその数は増えるでしょう。法律
における結婚制度を存続させたいのであれば、選択的夫婦別姓を認めるべきだと思います。私は異性愛者ではないので異
性婚における選択的夫婦別姓の是非は私の人生と直接関わる問題ではないですが、同じ結婚による法的保護から排除され
る立場として、選択的夫婦別姓を求める人々に連帯します。

埼玉県 女性
選択肢があることが大切と存じます。
法整備の中で、必ず大変な、私には想像できないところまで考慮する必要がある場面がある方は存じますが、どうぞよろし
くお願いいたします。頑張ってください。

東京都 女性 選択の自由を増やしていただきたい。

石川県 女性 選択的夫婦別姓を勧めてくれる議員に投票したいです！

東京都 女性 反対するならそれなりの理由を説明してください。選択肢が増えることで助かる人が確実にいます。

岐阜県 男性 別姓を拒む価値観は気持ちが悪いです。

東京都 女性 いち早く選択的夫婦別姓制度を導入してください。

東京都 女性 私は強く反対の立場ですが、賛成反対両者の意見を汲みながら、両極端でない建設的な議論を求めます。

東京都 男性
本質的にどうでもいいことなので、サクッと認めてみんなが楽しくできるようにして、注力すべき経済政策などに時間をかけ
て取り組んでほしい

京都府 男性
生活に密着する法律を変えるのは大きな影響があると思います。「可塑性」と「伝統の尊重」を両立させるよう考えてご判断
ください

長野県 女性 別姓を認めて欲しいです。名前を変えたくありません。 2



東京都 女性

選択的夫婦別姓制度がなければ、私と夫(未届)は法律婚を選ぶことができません。
私たちは、結婚を対等な関係でスタートさせたいのに、現行の強制的同性制度により「どちらかが必ず折れ、煩雑な名称変更
を社会的に不利益を被る」という全く対等と言えない関係に不本意にさせられることになります。よって私たちは事実婚を
選択せざるを得ません。
共働き夫婦が約7割と、対等なパートナーシップが社会通念上当たり前になっている世の中において、どちらか一方が不利
益を被る制度設計に、政治の怠慢を感じます。
また、子どもが生まれた際の親子関係の証明、相続など課題が多く発生し不利益を被ることとなります。将来的に変えれば
よいという問題では無く、今まさに変えねばならない、先延ばしにすれば少子化にも加担しうる重要な議論です。
ぜひ早期実現をよろしくお願いします。

神奈川県 女性
国民の大多数は夫婦別姓を望んでいます。
自分の保身のために私たちの権利を蔑ろにすることはもうやめてください。

東京都 男性
夫婦同姓を強制することによるデメリットは少なくありません。世論も、選択的夫婦別姓に賛成する声が多数を占めていま
す。国民の声を聴いた議論を期待します。

東京都 女性

結婚することで名前が変わることで、これまでの名前で生きてきた自分が奪われる感覚があります。男性のことを思うと、女
性側の苗字に変えることで社会的に差別されることもあるため申し訳なく婿養子になってほしいと言うことも躊躇われま
す。女性の権利という話ではなく、両性が自分で自分が名乗りたい名前を名乗ることができる、選択する権利が持てる未来
を希望します。

富山県 女性 夫婦別姓を認めない議員は、女性の人権を侵害する差別者です。あなたはどちらですか？

東京都
答えな
い

選択的夫婦別姓に反対している方は、自分の主張に客観的に向き合い、自分自身が何を恐れているのかについて正面から
向き合ってください。曖昧な言葉や、大きな主語や、抽象的で根拠のない理論ではなく、一人の人間として議論をしてくださ
い。

栃木県 女性
「これまで当たり前だったから」は判断基準となりません。メリット・デメリットを客観的に考慮し、改革すべきものはしっかり
推し進める姿勢を厭わないでください。

石川県 女性
反対している人たちがどんな理由で反対しているのか、それは困っている人たちを救うことができる案なのか、選択する上
で新たな問題が生まれないかなど、多くの立場の人の声を聞きじっくり考えてくれることを期待します。考えることは足踏み
ではなく、必ず前進につながると思います。また議論したことについて詳細な周知をお願いします。

愛知県 女性 家族でも自由に名前を決めれる世の中になりましょう

大阪府 女性 この法案が可決され、選択することが当たり前である世の中になることを望みます。

大阪府 男性 夫婦別姓の間に生まれた子どもたちがややこしくならない、生活しやすいルール作りもお願いします。

高知県 女性 今の時代に応じた柔軟な判断をお願いします

東京都 女性 最後の最後まで、国民のための議論をして欲しいと願います。

茨城県 男性 反対している自民党以外の各党派が手を結んで国民の要求を実現してください。

島根県 女性 様々な可能性を幅広く考えた上で議論していただきたいです。思考停止になってしまわないよう考え続けて欲しいです

京都府 女性

選択的夫婦別姓が導入されれば、婚姻時に同姓を選ぶかどうか考えることになり、同姓を選ぶことの意義を考えさせられる
ことになると思います。これまでは結婚＝同姓だったため考える必要が特にありませんでしたが、同姓を名乗る意味を考え
ることで、どちらかの「家に入る」という考え方がより可視化されて、家単位での捉え方が当たり前では無くなり、良い意味
で個人主義が広がっていくと良いと思います。
選択的夫婦別姓はワンイシューのように見えますが、この課題がもっと政治全体に関係していることが理解できると良いと
思います。選択的夫婦別姓が実現した後も、ジェンダーの課題に政治問題として取り組み続けてほしいです。

京都府 男性
もうかなり努力がこの話題に尽くされたから、議論が不足という言い訳もデタラメでしょう。まだ話されていることこそでた
め息が出てしまいます。何よりも、早く処理して、合法化して、少子化や温暖化を初め実にとても重大な状況に国会の時間を
使い始めて欲しいです。

大阪府 女性
より自由な選択ができる社会に出来るように、現実的に様々な問題点や疑問点をしっかりと議論していただき、今後実現で
きるよう期待しております。

東京都 女性
望んでいることは、夫婦別姓を選択できるようにすることであり、これまで通り同姓にしたい人の希望にも反しません。何と
しても早期に「選択的夫婦別姓」を実現してください。

熊本県
答えな
い

当たり前にしてほしい。当たり前だから。

群馬県 男性

夫婦別姓反対派の議員はなぜ反対するのか理由を明確しつつ、選択的夫婦別姓を望む市民のニーズを汲み取る努力をして
ほしいです。
夫婦別姓賛成派の議員は本当にデメリットがないのか反対派の意見を聞いてきちんと精査してほしいです。
(既に取り組んでいたら申し訳ございません。)

神奈川県 女性
嫁/婿入りという言葉も現在では もはや形骸化し、結婚は合意した2人の成人が新しい家庭を築くための制度となりました。
結婚する2人がお互いを対等な人間として関係形成していくために、選択的夫婦別姓は必要です。

富山県
答えな
い

過去20年間で4回、国連から選択的夫婦別姓に関する注意勧告が出ています。速やかな導入を望みます。

北海道 女性
ビジネス、アイデンティティなど、現在様々な理由で選択的夫婦別姓が求められています。同姓がいい人、別姓がいい人など
多くの人が生きやすい社会になることを期待しています。

香川県 女性 別姓でのメリットだけではなく、デメリットもしっかりと議論していただきたいです

神奈川県 女性
選挙で選択的夫婦別姓の実現を公約に掲げた議員さんは、ちゃんと公約を守ってください！ジェンダー平等が大きく前進す
ることを期待します。また「様々な議論がある」と立場を明言しない議員さんも、さまざまな議論があるならぜひ、国会でたく
さん議論してください。

茨城県 男性 家父長制支配を打破し、全ての人間が平等に暮らせる社会の実現をお願いします。

30代

神奈川県 女性
世界の中で、姓を選択できないのは日本だけだというのが恥ずかしいです。
早急に導入することを期待したいです。
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大阪府 女性 いろんな意見がありますが、選択できるという点が含むメリットを具体的に発言していただきたいです

大阪府 女性 女性の問題はいつも後回しにされて来ました。もう待てません。今国会で必ず実現させてください！

福岡県 男性
国民の大多数が許容し、また切実にその実現を望んでいる人たちが確かに存在する制度です。
バックラッシュに負けず、なんとしても実現してください。

福島県 女性

私たちは国に対しても、地方議会に対しても選択的夫婦別姓導入を求めてきました。伝統的な家族観を守ろうとするあまり
に民主的な判断ができない地方議員や国会議員がいます。
氏が変わることで生きづらい人が生まれていることは、憲法に反しています。「選択できる」というところが、この制度の素晴
らしいところです。速やかに導入してほしい。

福岡県 女性
法律婚をしたければどちらか一方の苗字を強制しなければならないので、選択的夫婦別姓の実現で苗字を選択できる自由
が欲しい。

沖縄県 男性

当たり前の権利であり、30年前から答申されていても実現できないのは、国会の怠慢ではなく、統一教会や自民党など家
父長制的制度、ジェンダー不平等を維持したい勢力が強化に反対していることが理由だとハッキリしています。反対にいえ
ば、たかが選択制ですが、ここを風穴に個人の尊厳を守る社会、ジェンダー平等の社会につながると反対勢力が強く意識し
ていると言うことだと思います。死力を尽くして可決してほしいです。

神奈川県 女性
価値観も多様化していて、いつまでも誰かが我慢を強いられるような古い制度のままだと世界に恥ずかしい国になっていき
ます。ひとつひとつ国としても変わっていってほしいと思います。

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓を導入してください。国際的な動きからみても日本は大きく遅れています。

愛知県 女性

正直、選択的夫婦別姓についてあまり関心がないのでメリットデメリットがわかりませんが、不便している人がいるなら選択
できるようになってもいいのではないかなと考えます。選択的夫婦別姓制度についてTVで言ってる姓が違っても家族崩壊
にはならないと思いますが、例えば選択できることで同じ姓になってほしくないとパートナーに拒否されてしまう可能性が
あるなど、その制度が原因でまた困る人がでてくるのかもしれないと思うと慎重に制度の使い方を検討していく必要がある
と思います。

福岡県 女性 国民1人ひとりが自分らしく暮らせる国に近づけていってください！

神奈川県 女性
結婚する時から仕方なく相手の姓を名乗っています。結婚は人と人との繋がり合いだと思います。家にとらわれない結婚が
できる世の中になって欲しいと思います。

神奈川県 男性
選択的夫婦別製は、自分の姓名は自分で選ぶ権利の問題だと思いますので、そういう観点で議論して、実現させてほしいで
す。

北海道 女性 なんでもかんでも統一しなくてもいいと思います

岐阜県 女性 選べるなら、幸せな人が増えるだけ。柔軟な考え方をしてほしいです。

北海道 女性
保守的な議員は、夫婦別姓により家庭が壊れるなどいっておる方もいますが、それは逆であり、選択的夫婦別姓が導入され
ることによる良い影響の方が多いと思います。導入されたら結婚するカップルも増えると思います。

長崎県 女性
国会で議論するときは、ぜひ当事者の意見を聞いて深く考えて下さい。この世は経験しないと、わからないことばかりだと
思います。国会議員さんが経験のないことは、当事者の意見をしっかりと聞いて考えいただきたいです。宜しくお願い致しま
す。

長崎県 女性 世界で日本だけ同姓を名乗らないといけないらしく、日本も世界と統一してほしい。

東京都 女性
あくまで「選択的」なので、同姓にしたい人は同姓にできる。不便や違和感を感じている人たちに対して、選択肢を与えて欲
しいです。時代に合った議論をお願いしたいです。

埼玉県 女性

賛成してくださる議員の皆さんを心から応援しています。
一方で、反対されている方々は一体何を守ろうとしているのでしょうか。差別の上に成り立つ家族の絆は、本当に本物と言
えるのでしょうか。
家族とは、一人ひとりがその人らしくいられる場であるべきです。何かを犠牲にすることで、特に女性が常に犠牲を強いられ
ることでしか成り立たない家族の形を守ることが、国民の幸せにつながるのでしょうか。
議論はし尽くされています。早く制度の改正をお願いします。

福岡県 女性
7割ほどの国民が選択的夫婦別姓導入に賛成しているので、ぜひ実現に向けて頑張っていただきたいです！
私も後押しできるように活動していきます！

東京都 女性
家族の一体感は名字が同じかどうかというよりも、どのように関係性を作るかだと思います。ぜひ悪習を刷新して、社会を
変えてほしいです。よろしくお願いします。

大阪府 女性
私たちはいまでもお互いに支え合って暮らしていますが、法律は私たちの家族のあり方を認めず法的な夫婦として扱ってく
れていません。自らが暮らす国の法律が自分たちの存在を無視しているかのような現状がとてもつらいです。

兵庫県 女性
「自分が自分であること」の実現です。今や経済界も導入を求めています。通称使用だけでは限界があります。ジェンダー平
等を実現する大きな一歩です！

福岡県 女性 選択的夫婦別姓が導入されるとさらに婚姻に対するハードルが下がり婚姻率が上がると思います。よろしくお願いします

埼玉県 女性

銀行のカードの名義変更やら何やらの面倒な手続きもさることながら、アイデンティティの喪失が問題なんだと思っていま
す。私が私らしくいるために、今まで親や友達や、先生や職場や…あらゆる場面で誰かに毎日のように呼ばれていた「名前」
は自分とは切り離せないものです。姓を変えたい人は変えればいい。変えたくない人をも無理矢理に変えさせることがおか
しい。それだけです。だいたい女性側が被るこの理不尽、苦しみ、違和感を次の世代に引き継がせないでほしいのです。

兵庫県 女性
私の子どもには自分の苗字のままでいれるようになっていて欲しいです。ぜひ日本も選択的夫婦別姓の採用をして欲しいで
す。応援しています！

大阪府 女性
様々な法律や手続きに関わってくることはもちろん、個々や家系の尊厳も絡んでくると思うので、慎重に議論していただき
たいです。

岩手県 男性 通称利用は国内だけでの話だし、国民の分かる形で議論して十分な説明と対話を繰り返して欲しい

神奈川県 男性
選択的夫婦別姓導入反対の声によって傷ついている人がいます。ぜひ、一組でもお互いの価値観が尊重されるように、応援
しています。

島根県 女性 選択的夫婦別姓が導入され、一人一人の多様な意見が尊重される社会になってほしいです。

岩手県
答えな
い

姓名を変える人の気持ちになって議論して欲しいです
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北海道 女性
私は選択的夫婦別姓に賛成の議員じゃないと投票しません。反対なら堂々とそういえば良いと思いますけど、絶対に当選し
て欲しくないから落選運動します。衆院選でも反対の議員が多く落選したので、参院選でもそうなるでしょうね。

宮崎県 女性

　大げさに聞こえるかもしれませんが、私は、自分の姓に誇りを持っています。
今の世の中の流れは、結婚と同時に女性が姓を変えるのが一般的だと思います。だから、子どもは欲しいですが、結婚に踏
み出せません。
　結婚しても、自分の姓を名乗りたい！

神奈川県 女性
わたしは同性パートナーと子育てもしています。近い未来に同性でも婚姻制度をつかえるようになった時、その際にも性が
選べることは、生きやすさを感じます。

島根県 女性
名字を選択できる権利を国民に与えてください　日本だけ人権を無視したまま次の世代に残したくありません　生きやすい
人を増やすことが政治ではないのですか

山形県 女性 反対しているのは一部だけ。いい加減古い家父長制の呪いから日本国民を解き放ってください。

東京都
答えな
い

選択的夫婦別姓のデメリットを調べたところ、「家族が同氏となることで夫婦・家族の一体感が生まれ、子の利益にも資する
こと」という記載が出てきました。
議員の方、本当にそう思っていますか？
ご家庭をお持ちの方、貴殿の家庭は同氏によって一体感がなされているのですか？
そうだというならば、姓を変えた瞬間に家族では無くなってしまうのです

愛知県 女性 名前も自分の意思で選択できるようにしてください

愛知県 女性 人々の選択の幅が広がっていいと思います。

東京都 女性 日本は色々と遅れていて恥ずかしいです。もっと柔軟な国になることを願っています。

東京都 女性
選択制なので今まで通りのやり方にしたい人はそれでいいと思います。
選択肢を増やしたいだけなのに、なぜいつまでたっても導入されないのか不思議です。
どうかそろそろ新しい価値観を認めていただきたいと思います。

新潟県 男性
慎重審議は嫌というほど尽くしました。高い武器はおいそれと簡単に買うのに、たかだか選択的夫婦別姓の導入をここまで
嫌がる意味がわかりません(とか言いながら統一協会、日本会議らの圧力ということは知ってます)。今国会は議論でおしま
いではなく、必ず法制度整備完了で終えてください。

北海道 女性 いい加減導入してください。誰も不利益になりません。既に結婚して姓が変わった人も旧姓に戻せるなら戻したい。

愛知県 女性
将来的に結婚する際に、相手の姓に変更したくありません。中国や韓国のように妻がそのままの名字を名乗り、書類上も改
姓を求められないようになってほしいです。

兵庫県 女性
名前が同じでないと家族でない、幸せになれないと本気で思ってるなら、そんな心配は捨ててください。誰がどの姓を名
乗っても、あなたには何も関係ないので！

岐阜県 女性 同性も別姓もどちらの良さもあると思います。ぜひ選択できるようにしてください！

三重県
答えな
い

法律婚を希望する人はいろんな性別の人がいて、異性愛者だけでなく同性愛者の方も自由に選択できる国になってほしい
です。異性愛者の私は夫婦別姓でいたい、法律婚できない側にいます。不妊治療の病院では、事実婚の夫婦でも医師会は、
不妊治療の補助金の対象なのに、酷いことを言われました。保険関係も毎回確認してから、入会していますが同居の家族と
して認められています。国単位で、選択的夫婦別姓の導入を一歩として、どうかたくさんの人を救ってくれる法律にしてくだ
さい。宜しくお願いします。

大阪府
答えな
い

国にとって都合のいい方ではなく、国民にとっての最善を選択し続けて欲しい。
国会議員の、国会議員による、国会議員のための政治、はそろそろ終わりにして欲しいです。
これは絶対条件です。国民はバカではありません。

東京都 女性

選択的夫婦別姓を許可すべきでない正当な理由があるならそれを国民が理解できるように説明してください。
私はたまたま国際結婚だったので、改姓せずに済みましたが、日本人と結婚するならどうしていいかわからなかったと思い
ます。事実婚だとさまざまな制約があるので法律婚をしたいです。ちなみに我が家は夫婦別姓ですが家族仲はもちろん良好
で家族としての一体感は抜群です。
こじつけの理由でいつまでもごねごねと国民の不利益になる法律を維持するのはやめて下さい。

奈良県 女性
ぜひ真剣に、当事者（名義を変えざるおえなかった方々）の話をしっかり聞いて欲しい。そのためには国会で女性がもっと入
る必要もあると思う。経団連がこれほど要請していても適切に議論されないことへ違和感を感じます。

京都府 女性 利権で導入を見送ることはやめてください。賛成多数という国民の意見を素直に聞き入れてください。

兵庫県 女性
名前一つで家族が壊れる訳では無いし。実際、結婚して名前が変わった人でも、ちゃんと家族として成り立っている。逆に同
じ姓でも、家族としての形をなしていないこともある。
そもそも「選択的」なのだから、選べるようにすることに対して足踏みする理由がわからない。

大阪府 女性
法律的な婚姻関係と別姓は違う考えだと思います。別姓によってそれまでの自分のアイデンティティを失うことなく過ごすこ
とは人にとって大事な事です。特に日本では女性が姓を変えることが一般的なので早く別姓の選択肢が取れることを願って
います。

千葉県 女性 実際に困っている人がいるのだから、解決策として導入してください。反対する意味がわかりません。

神奈川県 女性
我が家は事実婚で長年やってきていますが、家族の関係が良好かどうかに同姓か別姓かは関係ないと、周りを見ても思いま
す。自民党、公明党の反対によって先送りにされ続けていますが、世論を見ても賛成の声の方が大きい制度です。時代に
沿った判断をお願いします。

大阪府 男性 同姓の"強制"を解消してください　よろしくお願いします

東京都
答えな
い

絶対に導入してほしいです

大阪府 男性 自民党の古い価値観で、国民の選択肢を奪わないでほしい。導入に向けて、世論の声を届けて頑張ってほしい。

大阪府 女性 結婚しても自分の苗字を名乗りたいです。両方の苗字を大事にしたい。選択的夫婦別姓を早急に導入してほしい！

沖縄県 女性
国民の声を形にして頂きたいです！！
多くの人々が今の日本に失望感を抱いています。できる・できないではなく、やってみないと何も変わらないと思います。現
状は悪くなるばかりです。国民が豊かに過ごす第一歩として、意味のある議論をよろしくお願い致します。

高知県 女性
それぞれの理由で苗字を変えたい人もいれば、苗字を大事にしている方もいるので、どちらかの姓に固執せず、議論が良い
方向に進むことを祈ります。もしかしたら、片方の姓にしたせいで絶滅した姓もあるのかも？
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山梨県 女性
負けるな！！いろんな意見に耳を傾けるのと、必要なことにNOを言うのは全くべつ！！選択的夫婦別姓は国民の半数以
上は望んでる！！頑張れ！！

高知県 女性 一部の人達が考える「伝統的な家族観」を押し付けるような状況を早く改善して欲しいです。

長野県 女性

私の友達の中には、夫が改姓して親族とトラブルになった女性や、制度が実現しそうにないので嫌だけど夫の姓にしたとい
う女性や、制度が実現しないうちは法律婚しないと言っている女性がいます。「熟議が必要」とは答申から30年経とうとして
いる今に至っては時間稼ぎの言い訳でしかありません。これから結婚する世代のためにも、望む人誰もが生まれ持った名前
のまま一生を生きる権利を今すぐに確立すべきです。

山梨県 女性
私は一人娘で、私の苗字が変わった時両親は、別の人になってしまってようで、とても寂しいと言っていました。もう、10年
も夫の姓を名乗っていますが、同姓で得したことや便利だなと思ったことは特にありません。自分たちの子供達には姓に縛
られることなく、結婚ができる社会を繋いでいきたいです。

山梨県 女性
私は一人娘で、私の苗字が変わった時両親は、別の人になってしまってようで、とても寂しいと言っていました。もう、10年
も夫の姓を名乗っていますが、同姓で得したことや便利だなと思ったことは特にありません。自分たちの子供達には姓に縛
られることなく、結婚ができる社会を繋いでいきたいです。

東京都 男性 ぜひ、法案を通してほしいです。

兵庫県 女性
もう「議論」はたくさんです。同性強制派の意見は破綻しています。「選択的」なので迷惑を被る人間はいませんし、通称使用
の拡大と比べても圧倒的に費用や不利益が少ないのだから、導入しない理由がありません。一刻も早く選択的夫婦別姓導入
を行ってください。

鹿児島県 女性 差別や格差を解消し、人権を守るのは国の責務です。早急に導入してくださるようお願いいたします。

香川県 女性
令和になり、昔では考えられないほどのたくさんの選択肢が増えたと思います。
選べる自由にやって救われた人が多いと思います。
自分のことを自分で選べる、そんな当たり前を当たり前にできる社会になるよう、頑張ってください。

島根県 女性 導入によるデメリットが全く感じられない制度だと思います。早く導入がされるよう、がんばってください

島根県 女性 夫婦間のことだけではなく、その子どものこともしっかり考慮してもらいたい。

秋田県 女性

選択的夫婦別姓制度が導入されれば、別姓選択した方達は結婚や離婚の際に市役所や銀行にわざわざ行って時間を割いて
書類を書いて…なんてことがなくなると思います。仕事上でも名刺やネームプレートを作り直したり、会社側の事務手続きも
呼び間違えられるなどの事もなくなります。そういった些細なかもしれない手間がなくなるのです。ぜひ賛成派の議員には
反対派の議員を説得していただき、導入のために頑張って欲しいです。応援しています。

京都府 女性
姓がどうであれ家族は家族です。姓が同じだけでいい家族が作れるとは限りません。
その人がその人らしく、生きたいように生きられる、選択できる社会であってほしいです。

香川県 女性
人の権利をいたずらに、著しく制限する愚かな現状をどうか変えてください！！！これからの人たちが自分の存在、力を心
から信じられるように！！！よろしくお願いします！！！

佐賀県 女性 アメリカのような多様性を否定するような国にはならないでください

香川県 男性 はやく導入してください

北海道 女性
先進的な他の国を見習い、日本のジェンダー問題の解消にも、積極的に取り組んで欲しいし、自分も解決に微力ながら声を
上げていきたい。

京都府 女性
選択的夫婦別姓制度にむけて私たちも声をあげますが、国会が自公過半数を割った今実現可能のため頑張ってもらいたい
です。

長野県 女性
苗字をかえるというのはお金もかかり、アイデンティティも損ない、デメリットが大きいものです。諸外国でも夫婦別姓は決し
て珍しいものでなく、利便性があるものなので、ぜひ実現してほしいです。

香川県 女性

夫婦別姓に反対している人の中には、家族の絆が希薄になる・社会が崩壊すると考えている人もいるようですが、それなら
ば、夫婦別姓の制度のある国はとうの昔に家庭も国も崩壊しているはずです。選択的夫婦別姓に反対の政治家・政党は「慎
重に議論すべき」と言葉を濁し、問題を先延ばしにしてきました。SDGs、そしてジェンダー平等が謳われる現在、家や社会が
崩壊する等の根拠のない話を持ち出し性差別を助長しかねない制度をそのままにしておくことは先進国のすることではな
いと考えます。

石川県 女性

国民の意見を無視しないでください。自分の懐が暖まるような政策ばかりを推し進めるのではなく、国民が上げている声に
耳を傾けてください。
また、あなたも『国民』、自分と違う政党の議員も『国民』です。相容れない意見も聞く努力はしてください。『自分の意見が正
しい！』と思っていてもとりあえずは目を見て聞きましょう。国会中はお昼寝の時間ではありません。人とコミュニケーション
をとる上での基本姿勢です。

島根県 女性
子どもの姓の問題は出てくると思います。
しかし、夫婦別姓の選択が当たり前になれば解消されていくと思います。

神奈川県 男性
当人同士のことに国が干渉するのは絶対的に人権侵害だと考えます。どうか、この制度で救われる人たちのことを大切にし
てほしいと思います。

香川県 女性 長年無視され続けていた女性の意見を、しっかりと反映させてください。

埼玉県 女性 多様性を認める世の中の動きを汲んでほしい

福岡県 女性 柔軟な考えで議論を進めて欲しい

埼玉県 女性

旧姓の使用は、結局日本社会では認められていないのだなと感じる場面が多々あります。
私は旧姓で作家活動を開始しており、そのキャリアの一環である修士号の氏だけが違ってしまっていることで、私自身の活
動であると言い難く、また婚姻を公にしたく無かったため、その大学内での活動はweb上であまり宣伝出来ませんでした。
結局、旧姓の併用も団体によって運用に差があり、うまくいっているとは言えない状況です。氏の選択は人権問題だと思い
ます。どうか日本が先進国として、婚姻する両氏が氏を選べるという選択肢を持てる国になって欲しいと思います。

東京都 女性

一方が必ず姓を変更しなければいけないという法律を早く改定して欲しい。［必ず］ではなくて［選択制］がベストだろう。選
択制の反対意見に「家族のつながり、絆」を挙げる方がいるが、姓で連帯感を感じる人は同じ姓を名乗れば良い。夫婦同姓の
法律が制定された当初は家庭内の役割は今以上に固定していた(男性は外で仕事、女性は家庭内で家事育児)ことを考える
と、現在の女性の働き方は想定していなかったはず。結婚による姓の変更の手続きや仕事への影響を考えると結婚を躊躇し
てしまう。
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山梨県 女性
選挙期間中にテレビ討論などで選択的夫婦別姓に触れた時誰1人として反対していませんでした。皆賛成なので、議論にも
なりませんでした。なぜ選挙が終わると途端に慎重に、やっぱり辞めようとなるのでしょう。いつまでも長引かせてまだ議論
をしてるのがおかしいです。選挙で話したことは守ってください。

香川県 女性
もし導入された場合、今のシステムだけでは対応出来ず細かい部分で変えなくてはならない部分もあるとは思いますが、一
度変更して整えれば多くの方の手間や悩みを解決できると考えています。
ぜひ、よろしくお願いします！

神奈川県 女性 必ず実現させてください。この程度のことを実現しようとしない政治家の存在意義が分かりません。

静岡県 女性
私は国際結婚で姓を変更せずに生活しています。子どもはいませんが困っていません。ぜひ頑張って勝ち取りたいと思って
おります。交渉よろしくお願いします。

東京都 女性 長年議論されてきた制度が実現すること、期待しています！

神奈川県
答えな
い

親族に名字を変えたくないことから事実婚をせざるを得ないカップルがいます。一刻も早い法改正を望みます。

愛知県 女性 早く導入してください

香川県 女性 早急な導入を希望します。

滋賀県 女性

私は外国籍のパートナーと法律婚をしたので、別姓を選んで結婚をしました。なぜこれが日本人同士だとできないのかは本
当に疑問です。そして、もしパートナーが日本人だったらこんなにすんなり結婚を選んだかと言われるとしていなかっただろ
うと思います。名称変更のさまざまな手続きの煩雑さを考えただけでも面倒です。そしてそれを私が選ばず、パートナーが改
姓し手間を背負わせるのも嬉しいことではありません。SNS上でも多くの方が述べられてきたように、“選択的”な別姓で
す。選択肢が増えて誰が不幸になるのでしょうか。そして、別姓を選んだ私は現在、別姓の夫と私の両親で暮らしていますが
不便なことは一切ありません。友人は法律婚を望みながら別姓が選択できないために事実婚で生活しています。生き方の選
択肢を増やしてください。議論が早急に進み、実現することを願っています。

東京都 女性 自らの姓について、自ら選択ができることは基本的な人権だと思います。日本でも選択的夫婦別姓を実現してください！

神奈川県 女性 選択的夫婦別姓制度の創設を強く望みます。実現に向けて頑張って頂きたいです。

青森県 男性 早く選択的夫婦別姓制度を導入してください

40代

福岡県 女性
うちも姓を変えたくないので事実婚です。国連の女性差別撤廃委員会（CEDAW）の勧告を無視し続けるのはやめてくださ
い。夫婦同姓なのは日本だけ、遅れています！

熊本県 女性
別姓を望む方達がたくさんいます。女性が姓を変えることが現状では多く、これまでのキャリアに支障をきたしてしまうこと
も多い状況を改善できるよう、国会議員の方々に前向きな議論をお願いしたいです。

岐阜県 女性
結婚を考えた時、選択的夫婦別姓があればと強く思いました。自分の希望も叶えなれたし、義両親の顔色を伺うことなく、話
が出せたと思います。今も選択制になれば、私は元の名字で過ごしたいと思っています。

大阪府 女性 選挙で賛成を言っていた政党の皆さん！しっかり見ていますので早期実現よろしくお願いします。

東京都 女性 昔とちがって、選択的夫婦別姓導入制度を新しく取り入れてほしいと思います。

大阪府 女性 別姓導入によって選択肢が広がることで個人の尊厳が守られることで、困る人はいません。すみやかに導入してください

岐阜県 女性
子どもたちには、あなたたちが結婚するころには選択的夫婦別姓になっているかもしれないと話しています。実現してほし
いです。

福岡県 女性

夫婦で、選択できること、賛成の考えが世論でも60代以下で7〜9割と高いのだから、さまざまな意見があるとかいう言い
訳でいつまでも引き延ばす必要はない。結婚したくても、別姓が認められないために事実婚という人の不利益をなくし、幸
福に暮らせる世の中に早くして欲しいです。子どもの姓の決め方については、世界のやり方に倣いながら日本に合いそうな
方法を考えていただければいいです。

岐阜県 女性 30年前止められてしまった時計をもう一度進めましょう

山口県 女性
選択的夫婦別姓導入することで、女性が我慢しなくて済むように結婚することで、仕事が続けにくくなったり、後悔しなくて
済むようになると良いと思う

愛知県 女性
結婚後の姓をどちらで名乗るかは本人の意思を尊重すべきです。これはその人の人権を尊重する事でもあります。
法的に不利益を被る事がないよう法の改正をお願いいたします。

香川県 女性 不利益を被っている人がいるという事実から目を背けないでほしい。これは人権問題です。

三重県 女性 選択的夫婦別姓の早期実現を望みます！

女性 選択的で強制ではないのに反対している意味が分からない

埼玉県 女性 時代の流れに沿って変えていく必要はあると思います。

千葉県 女性
マイノリティからマジョリティへ。いろんな考えがあって良いと思います。
何事も多数決で決めることは本来、民主主義とは違うと思うので、対立せず話し合いを進めてほしいです。対立からは何も
生まれないと思います。なので、本当は選挙も党派を超えていいとこどりをしたらいいのにと常々考えます。

大阪府 女性 国会中継を見ていて 今でも 寝ている議員がいるので 腹が立つ！

岩手県 女性 戸籍法も現代に合わせて見直ししては？女性に不利益が生じることが多いです・・・

愛知県 女性

当たり前だと思わされていた、結婚後の女性の改姓。でも、改姓したくない、男性に従属するようでなんだかもやもや。結婚
🟰改姓🟰幸せの方程式も違和感。
それが、選択的夫婦別姓で解決できます。
改姓を強制されたくない。
したい人がして、したくない人はしなくて良い。憲法にも男女平等がうたわれています。
世界から見ても違和感の同姓制度。
選択的夫婦別姓になれば、ジェンダーについて考え方の議論も深まっていく気がします。
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北海道 女性

夫婦別姓は個々を尊重することにつながると思います。多様性の時代、結婚の際に夫婦別姓という選択肢を増やしてもまっ
たく違和感は感じません。
むしろ同姓にこだわる理由がないように思います。
結婚に対して前向きに考えられる環境…ネックになるものは取り除いてもいいのではないでしょうか。

北海道 女性
世界を見ても、国内世論も選択的夫婦別姓を求める声は多数です。同姓を望む人も、別姓を望む人も、自分らしく生きられ
る道をつくる政治の役割を果たしてください。

神奈川県 女性
選択式なのに、反対する理由がわからない。今まで通り同じ姓を名乗りたければ、それはその２人の自由。別々の姓を維持選
択するのも自由。

茨城県 女性 選択肢は増えた方がいいと思います

神奈川県 女性 絶対に実現して欲しいです。アイデンティティの問題です。

香川県 女性 早く国際標準になるよう日本も夫婦別姓を取り入れてください。

愛知県 女性 統一教会や日本会議の家族観の押し付けに負けないでください！応援しています！！

青森県 女性
選択的夫婦別姓導入で、「当事者」として困る人は誰一人いません。国民の代表として、人権後進国日本を変えていく努力を
お願いします。

神奈川県 女性 選択制であれば導入するべきだと思いつつも、子どもにはどう説明するのかイメージがつかない。そこだけもやもや。

静岡県 女性
名前は人権とつながっています。もうこれ以上若い人たちに「どちらの姓を選ぶ」なんて悩ませたくない
。選択的夫婦別姓を押し進め、強制的夫婦同姓をやめさせる議員を支持します。

宮崎県 女性 旧姓を通称使用している方もいるので、是非選択別夫婦別姓を通して欲しい。

東京都 女性
私が高校生のときに「もうじき結婚後の姓を選べるようになる」と家庭科の先生が話されていました。あれから30年経ちま
した。もういい加減、今年このタイミングで選択的夫婦別姓を実現させてください。もうこれ以上待たせないでください。次
の世代には引き継ぎたくないです。私の子が婚姻するときには同姓か別姓かを選択できる自由を保障させてください。

徳島県 女性 選択的夫婦別姓導入は国民多数の世論です。国民の声に応えた議論展開をよろしくお願いします。

滋賀県 女性 古くからの当たり前を見直す時期です。女性と男性のどちらかが優位なんて考えもう古いです

神奈川県 女性

変更手続きの負担や氏の変更によりキャリアが断絶される問題の解消という視点だけでなく、法律婚において生まれ持った
氏名の変更を強制されることは人権侵害であるとして、その解決に取り組んでいただきたいです。
家制度がなくなっている今では、姓名ともに個人のアイデンティティを形成するものだと考えます。自分の氏名を旧にしたく
ないのです。この点は旧姓使用の拡大では解決しません。
日常生活では旧姓を使用していませんが、住民票には旧姓を記載し、運転免許証にも旧姓併記しています。が、身分証明書
として出すと、これなんですか？　と聞かれます。
旧姓使用の拡大と言いますが、現状ではその程度にしか知られておらず、自身を表すものとして使えるとは到底思えませ
ん。
法律婚の必要があり、姓を変更して10年以上経ちましたが、未だに自分の氏名に違和感があります。かと言って、本来の名
前を書いてみたところで、これにも違和感があることが、とてもつらいです。私の名前なのに。
死ぬまでには自分の名前を取り戻したいです。
選択的夫婦別姓制度の早期の実現を強く希望します。

岡山県 女性 ぜひ実現をしてほしいです。選択できることが何より大事だと思ってます。

北海道 男性 国民の声を聞いて、どうすべきがいいのか話をして、決めてほしいです

福岡県 女性 みんなが生きやすい世の中にしてほしいです

東京都 女性
「選択的」であるので、国民はだれも困りません。むしろ、未だに導入していないことは民意を大切にできていない証拠。ぜ
ひ、国民の思いを早急に実現ください。国民から選ばれた代表者なのですから。

神奈川県 女性
選択肢が増えることで命拾いする人もいることでしょう。自分がそうでした。
姓や名前を変えることにはとても深い意味があることも、立場に関わらず共に学んでいければと思います。

長野県 女性
精神的に圧迫を感じている人は少なくありません。そろそろ解放して下さい。様々な形の生き方が「あって良い」じゃなく、
「必要」なんです。

東京都 女性

苗字が全国民に導入されたのは、明治期以降、それほど長い歴史はありません。別姓を選択できるようにすると、家族の一
体感が失われる、と危惧する議員の方もいらっしゃいますが、別姓制度を導入しなくても離婚数は増加していますし、むしろ
別姓が選択できないことで結婚をしないという選択をしている人もいます。選択的夫婦別姓は、別姓にしたい人はする、同
姓にしたい人はそちらを選択することができる制度であり、今の状況であればより女性の生き方を自由にすると考えます。
経団連も別姓について推進の意図を示しています。女性活躍をうたうのであれば、その流れをより勢いづけるためにも、選
択的夫婦別姓を制度化していただきたいです。

北海道 女性
既に結婚していても、旧姓に戻る選択をしたいです。
ぜひ導入してください。

岐阜県 女性
より生きやすい国になるように、1人では弱い国民のために、代弁していただけたらと思います、どうぞよろしくお願いしま
す。

福岡県 女性 古の習慣に縛られることなく柔軟さを持って現代の当事者たちの言葉を聞き取り、聞き入れたうえで決定してください

和歌山県 女性 選択的夫婦別姓について、国民の関心が高まると良いと思います。議論に注目しています。

群馬県 女性 国民の声が政治に反映される社会を望みます

東京都 女性 積極的に変化しましょう

群馬県 女性 自由な選択を求めます

東京都 女性 凝り固まった考え方は止めて、色々な世代に耳を傾けて欲しいと思います。

岩手県 女性 人権が分かる国にしてください。人権をおざなりにする暴力に寄っていく感覚はこれから排除していってください。

神奈川県 男性 早く選択的夫婦別姓を実現してください。 8



香川県 女性 嫁ぐ、○○家として…みたいなのはもう時代に合わないし、個人として見てもらえるようになるよう、がんばってください

三重県 女性
希望する人のみが別姓にできる制度は誰を傷付けるものでもありません。同姓の強制により、不便を被り、不快な思いをし
ている私達のために早急な法改正を望みます。

東京都 女性 議論する必要が無いくらい、実施するべき当たり前の制度だと思います。統一教会の教えに負けないで頑張ってください。

佐賀県 女性
結婚前にずっと使っていた名前を、結婚後に使えなくなるのは死活問題でした。選択的夫婦別姓が実現するまでは二度と結
婚しません。どうか一日でも早い実現をお願いします。

宮城県 女性
世界的に遅れた日本と見られている。別姓で喜ぶ人、同性で困った人、裁判で闘っている人、国会議員はしっかり事情をつか
んで、早く選択的夫婦別姓を導入して下さい。

宮城県 女性 国連から勧告されていること真摯に受け止めてください

鹿児島県 女性 国民の意思を大切にした議論をして欲しい

福岡県 女性 選択制夫婦別姓になることで、色々な可能性が広がると思います。頑張ってください！

兵庫県 女性 結婚したら、女性が性を変えると言うのが当たり前になっています。どうか、選択できるようにしてほしいと思います。

神奈川県 女性 国民の世論は賛成多数です。国連からも何度も勧告を受けているので、早急に導入してほしい。

長崎県 男性 反対する理由がわかりません。それぞれのライフスタイルに応じて選択すれば良いだけ。

岩手県 女性 １人１人が輝ける、多様性を認める社会の実現のために、ぜひ早期の導入をしてほしいです。

新潟県 女性 自分の姓を大切にしている人たち、そして未来の子どもたちが自由に姓を選べるように、法制化をお願いします！

兵庫県 女性
「選択的」なので、私たちが選択できる幅がある国にしてください。明治かそこらでできた制度を伝統だとする保守に負けな
いでください。自分の名前はアイデンティティです。

兵庫県 女性 これほど導入を求める声があります。長年先延ばしにされてきた夫婦別姓の導入をよろしくお願いします。

神奈川県 女性
国民から選ばれた国会議員として、国民一人ひとりの思いが大切にされる選択をしてください
名字というものは、個人そのものをあらわす大事なものです。憲法１３条のとおり、一人ひとりの個人を尊重していただきた
い。

兵庫県 女性
婚姻により、圧倒的に女性が男性の姓に改姓していることが現状のため、夫婦別姓は女性の社会的地位向上のため必要で
す。

埼玉県 女性

国連からの4度の勧告、恥ずかしいです。
国際社会で名誉ある地位どころか条約を批准しながらまともに遵法出来ないのが情けないです。どうか速やかに実現して、
困る人を1人でも減らしてください。
婚活アプリよりも余程効果があると思うので、よろしくお願いします。

神奈川県 女性
別姓の夫婦や家族に、絆が弱いというイメージはありません。また、同姓にしたい人はできるのですから、困る人は誰もいま
せん。「選択的夫婦別姓」というフレーズは「姓名選択の自由」に変えてはどうでしょうか？

千葉県 女性 一刻も早く選択的夫婦別姓を実現して！おそすぎる。

静岡県 女性
真のジェンダー平等社会に向けて、ぜひとも国民の声を受け止めてください。もう、こんな時代錯誤なことは無くしていきま
しょう！私も声を上げ続けます。選択的夫婦別姓推進の議員さんたちを心から応援しています！

神奈川県 女性 バックラッシュに怯むことなく、実現に向けて頑張ってください！

沖縄県
答えな
い

上記したとおりですが、婚姻制度を変えるためには、どうしても、国会での議論が必要です。別姓婚も、同性婚も同列でがん
ばってほしいです。

埼玉県 女性
選択的夫婦別姓に反対の議員には、なぜ別姓が必要なのか、国民にわかりやすく主張して欲しい。納得できる主張であれ
ば、今まで通り強制的夫婦同姓でもいいが、別姓に反対する理由がわかりづらいです。

愛知県 女性
家庭が壊れるのは、長期の単身赴任、親の長時間労働に問題あり　別姓ではないです
伴わせて上記の解決もお願いします

東京都 女性
夫婦別姓は違憲とする判決が出たり、実現しそうな機運が高まっている。ぜひ実現させてほしい。結婚することで人権が侵
害されるのはおかしい。

東京都 女性
日本社会のジェンダーギャップ解消のための大きな一石を投じる事になると思います。これを機に男性中心社会からの転換
がさらに進む事を期待しています。ぜひ実現をお願いします！

愛知県
答えな
い

そもそも同姓にしなくてはならないという事の方がおかしいという認識を持って欲しいです。「選択出来る」となっています
が、当事者が自分の意思選択する事、周りからの重圧で望まない選択にならない様に法整備を進めて欲しいです。言い逃れ
出来そうな懐柔策に乗らないようにお願いします。

神奈川県 男性
家族の一体性の確保と個人の自己同一性の確保のどちらが重要なのか、また、選択的制度としてもなお夫婦同姓にこだわ
る理由はあるのか、という論点で議論していただきたいです。

東京都 女性 過去の家制度に深くこだわらず、未来の国民の事を考えてほしい。

沖縄県 女性 夫婦別姓、同姓は強制ではなく本人に選らばせるべきです。

愛知県
答えな
い

自分は婚姻制度を利用していないが、婚姻により名前を変えざるを得なかった友人たちを見てきて、別姓に強固に反対する
一部の議員たちに腹が立っています。選択させろ！

兵庫県
答えな
い

今まで通りが良い人も別姓婚を望む人もどちらにも良い選択制を導入してほしいです

神奈川県 女性 柔軟な対応をお願いします。

大阪府 女性
ジェンダー指数がまだまだ低い日本、妨げとなっていることを一つ一つ解決に向けて議論していただきたいです。よろしく
お願いします。

大阪府 女性 選択的夫婦別姓を導入することで、ジェンダー平等を進める突破口になると思います。国会でぜひ頑張ってほしいです。

北海道 女性 夫婦別姓に不自由と不便を感じと人権を侵害されている人のために尽力願います

福岡県 女性 1人1人が自由に名乗りたい苗字を選ぶ権利を持たせてもらいたい。

岩手県 女性 子供の事を考えて欲しいです。
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北海道
答えな
い

選択肢を増やすことは大切です。

大阪府 女性
日本って遅れてるな、変な国
と思われない国づくりをしてください

高知県 女性
私は選択できても同姓を選ぶと思いますが、選択できなくて困っている人がたくさんいるので、導入に向けて力を合わせて
ください。

神奈川県 女性
宗教団体に擦り寄ったり古い価値観にしがみつかないでください。国民1人1人の希望に耳を傾け尊厳を守ってください。誰
のための政治ですか？

北海道 女性
家族の関係に苗字が同じも違うも関係ありません。
子供が苦労すると言う方も心配の必要はありません。
苗字がバラバラなのがあたりまえになれば良いだけです。

神奈川県 女性 夫婦同姓が強制である理由に納得がいきません。別姓を選べる自由を認めるべきだと考えます。

東京都 女性 統一教会や日本会議にどっぷりのカルト議員に負けず、頑張ってください！見ているし応援しています。

東京都 女性
通称使用で不利益を被っている方々が実際におられるにも関わらず、よくわからない理由で選択的夫婦別姓制度を認めな
いことに違和感を覚えます。困っている方々の声に耳を傾けてください。

愛知県 女性
憲法が一番に保障している、個人の尊厳にのっとって、だれもが生きやすい社会になるよう、社会を変えていくことが政治
のお仕事だと思います。今、別姓が認められていないことで、結婚を拒んだり、結婚しても苦しんでいるかたたちがたくさん
いらっしゃるなかで、「選択的」夫婦別姓が認められない理由はどこにもないと思います。今こそ導入をお願いします。

大阪府 女性
個々の当たり前の権利が当たり前に尊重され、当たり前にほしょうされる世の中を望みます。個々の権利について、今一度
しっかりと考えてもらいたいです。

東京都 女性
他国が導入していて何か不備が今まであったのか、導入したことで起きたメリットなども調査してから議論を始めていただ
きたいです。長年の歴史が、とかではなくて。導入で必ず婚姻率は増えると思います。よろしくお願いします。

北海道 女性
結婚し、苗字を変える事で多くの女性（あるいは男性）がご苦労してきたとおもいます。
男性はそのままの苗字、女性もそのままの苗字で不便がない世の中で生きていけることを切に願っております。

兵庫県 女性

たいへん古い考えのかたが多いのだとかんじます。いま5歳の娘の世代には、保守的な考えはもう伝わらないと思います。
家族単位ではなく個人を尊重してくれる政治、法律が築かれることを期待します。
政治家のみなさんは、わたしたちの代表であるのだから、ちゃんとこの声をきいて議論に取り入れてください。自分自身の
ために政治を行うのはもうやめてください。

大阪府 女性 選択的夫婦別姓が、1日でも早く導入され、理不尽なことで傷つく人が減りますように。期待しています。

宮城県 女性
結婚はしていませんが、年々結婚に対してポジティブなイメージがなくなっています。主観的ですが選択的夫婦別姓が導入
されたら結婚へのイメージもガラッとポジティブに変わると思います。

愛知県 女性 どうかこの人権問題を早く解決してください。

宮城県 女性 選択的夫婦別姓は誰も困ることはありませんむしろ、喜ぶ人が増えることでしょう。応援しています

大阪府 男性 統一教会の教祖も別姓なのに、なぜ日本では同姓にこだわるのか？　意味不明。

石川県 女性 どちらかの選択だけでなく個人を尊重する選択も選べると良いと思います。

福岡県 男性 人権の観点から選択肢を増やすものであり制度化をためらう理由はない。

大阪府 女性

同姓か別姓かも良いが、今の男性の姓を選ぶのが当たり前という風潮がおかしいと思うので、その辺も議論して欲しい
別姓については、結婚して改姓をすると手続きをするのが嫌だとか面倒くさいなんていう理由は全然アホらしいと思う
そんな一時の理由で姓を議論するなんてナンセンス
私自身は家族は同じ姓で良かったと思う
子どもがいると余計にそう思う（なんなら第三の姓を夫婦で作っても良いのでは？と思う）
別姓にしたい人はしたら良いと思うが、なんでそうしたいのかはあまりよく分からない
仕事で姓が変わる事で不都合があるのなら、そっちの方が問題で正すべきでは？

福岡県 女性
これから女性の就業人口は増える中、結婚したからと新姓に変えるのも大変。それに夫婦別姓が世界水準なので合わせるべ
き。

千葉県 女性 自分で選択できる社会になってほしいです

東京都 女性 長所短所を考えて下さい

北海道 女性 やりましょう！物事に絶対なんて無いです！生きやすい世の中作りましょう！！

大阪府 女性
姓を選択できるのはすべての国民にある当たり前の権利です。国民の権利を守れない法律は守れる法律に変えて下さい。こ
の声をしっかり届け、権利が守られるよう法整備するまで、国会議員として働いていただきたい。

福岡県 女性 多様性が当たり前の世界になればいいと思います

大阪府 女性
「選択的」なのに、なぜここまで頑なに出来ないのか。
多様性と呼ばれる世界で逆行しているようにも思える。名字が一緒じゃないから夫婦と認めないなど、典型的なお家制度。
国会議員も高年齢と男性率が高く、これからの未来のことをどれだけ考えられる人たちなのか、甚だ疑問です。

千葉県 女性 国民の声に寄り添った政治をお願いします

兵庫県 女性 何年も前から国民が必要だと訴えている制度に早く真摯に向き合って下さい🙏

兵庫県 女性 一日も早い法改正をお願いします。選択できるという「当り前」を。

東京都 女性 「日本の伝統的な家族」などという無意味なものを守るために、女性差別や人権侵害をするのはもうやめてください。

大阪府 女性 2002年に家族を作って以来20年以上ずっと法制化を心待ちにしています。選ばせてください。

東京都 女性
”選択的”夫婦別姓導入問題はは人権問題であり、且つダイバーシティを促進する為に避けられないものです。友人達に『先
進国なのに、日本ってやっぱり考え方が古いんだね』と何度も言われましが、いい加減その様な事を言われないような国づく
りをして頂きたいです。

高知県 女性
私自身は夫の姓ですが、婚姻をする時に自らが選択をすることができるという事が重要だと思います。早期実現できるよう
に頑張ってください！！ 10



東京都 女性
国内外を問わず別姓が法的に保障されるよう、通称使用の範囲を拡大するのではなく、法整備をした上での別姓を希望しま
す。選択的夫婦別姓は、同姓にするのを妨げるものではないはずです。希望する人が希望する姓を選択する権利を求めま
す。

山口県 女性
夫婦で同じ姓にしたい場合に、どちらかの姓になると嫁とか婿とか意図しない主従関係が生まれるてしまう。2人でまた全く
違う姓に変われる選択肢もいいと思います。

山形県 女性 多様な権利を認めてください!

茨城県 女性 国民の意見をしっかり聞いて、議論をしていってほしいと思います。

大分県 女性 夫婦別姓を選びたい人が選べるようにしてください。同性の強制は人権侵害です。

埼玉県 女性
選択的夫婦別姓に賛成です。女性が結婚して姓が変わると結婚前に取得した免許の名義も変えなければならない。取得した
免許は取得した時の名義で生涯持ち続けたい。したがって姓も結婚しても産まれた時の姓を使いたい。

沖縄県 女性
国連にも勧告されていて、先進国では当たり前の選択的夫婦別姓。反対派の意見は、賛成派にほぼ論破されていて、反対す
る人も同姓にすることを選べる。女性に選ぶことをさせたくない＝権利を与えたくないだけだとしか思えません。本気で導
入に取り組んでください。

千葉県 男性 国民が生活しやすい世の中にして欲しい

群馬県 女性 選択できるようにすることについて何が問題なのか詳しく教えて欲しいです。

茨城県 女性
選択的夫婦別姓になることを希望します。国民のアンケートでも結果は賛成が過半数です。国民の願いを聞いてください。
自民党の古い価値観、打破してください。

山梨県 女性 夫婦別姓を認めない根拠となっている思想は何なのか、国民の前に明らかにして欲しいです。

愛知県 女性

墓仕舞い、家を継ぐ人がいなくなる。
そんな話を聞くライフステージに差し掛かっています。そんな私は４０代。
選択的夫婦別姓は、必要です。なぜ、そうしたいか、各々で考える時間を作ることも必要だと思ったので、ぜひ、実現できた
らと思います。よろしくお願いします。

大分県 女性 「名前が一緒になれて幸せ」も「名前が別で幸せ」も、どっちも認めて欲しい

長野県 女性 世界のメインストリームは、選択的夫婦別姓です。日本も１日も早い導入を希望します。

神奈川県 女性 選択的夫婦別姓を導入しない理由がわからないです。導入して困る人はいないと思います。導入しましょう。

茨城県 女性
現在の夫婦同姓強要により、アイデンティティーの喪失やキャリアの断絶など、さまざまな弊害が起きています。
「選択的」で良いのです。同姓か別姓か、選べるようにしてください。

埼玉県 女性 早く通してください。

埼玉県
答えな
い

困っている方が少なからずいるので、一刻も早い導入を目指してください！

埼玉県 女性 良いことを当たり前の社会にしていくこと、がんばりましょう

石川県 女性
選択的なので、姓を同じくしたい夫婦には何ら支障がない事、現状の制度ではお困りの方々が少なくない状況を踏まえて、
導入にむけて議論が必要と考えます。

愛知県 女性
様々なことで人権と言われ、制度が広がる中、婚姻後の姓はどちらか選ぶと決められていることはおかしいです。家族であ
ることに姓は全く影響せず、逆に姓を変えた方が下にみられているような感覚になり、日本の両性の平等がなかなか成り立
たないのではないかと思います。人権という視点で、婚姻後の姓について強制していいのかを考えていてだきたいです。

大分県 女性
選べるようにしてほしいだけ。
できないならば、それは『強要』だと認識してください。
日本は、全ての国民に人権を保障しているはずです。良識ある議論を期待します。

神奈川県 男性 固定観念にとらわれず、これから結婚する当事者の意見を尊重してください。

愛知県 女性 その人たちの好きにできればいいけど、子どもが困ることがないといいです。

京都府 女性
選択的夫婦別姓は当たり前のことだと思います。今の時代に合った人権を重視した選択的夫婦別姓を望みます。どうか、実
現させて下さい。宜しくお願いします。

山梨県 女性
時代は変わっています。名前が変わったばかりにパスポートでトラブルがあり入国できない話も拝見しました。苗字が同じこ
とが家族をつなぎとめるのではなく、家族をつなぎとめるのは個人の努力です。名前だけ縛っても無意味です。女性たちの
声を聞き、生きやすい社会を作ってください。

兵庫県 女性
夫婦同姓を法律で決めている先進国は日本くらい。今時時代遅れ！世界の流れと私たちの声をしっかり届け、家父長制にし
がみつく人たちを論破してください！！

高知県 女性 個々の意思が尊重される社会であってほしいと願います。

沖縄県 女性
同姓、別姓、どちらも限定するべきではなく選択できる制度にすることが重要です。
今の制度は特に女性のキャリアやアイデンティティにマイナス的に影響するものなので、非常に時代遅れです。自己選択・決
定権は基本的人権であるため、その権利擁護、促進のために国会議員の皆さんはどうか声を届けてください。

栃木県 女性 どちらの姓を名乗っても特に問題ないと思うので、行政システムの改革を頑張ってほしいと思います！

埼玉県 女性 え？なんでダメなの？と思う。選択肢があるのは良いことなんじゃないか。

大阪府 女性 国民のみんなの声をきいてください。

東京都 女性
固い頭の議員もいると思いますが、時代がずれています。
夫婦別姓、是非とも進めてもらいたいです！

愛知県 女性
選択的なのだから、反対する意味がわからないです。子どもがいじめられて可哀想という意見もありますが、友達の親のフ
ルネームなんて知らないし、知っていたとしても興味ないです。

千葉県 女性 メリット、デメリット、例外をしっかり考えた上で、決めてください。

千葉県 女性
私と同じように、失ってから悔やんでいる人は大勢いると思います。多くの人がこのように思う制度は変えるべきです。
私達の痛みを、たいしたものでないと片付けないでください。
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沖縄県 女性 日本のジェンダー格差是正の突破口になると思います。是非実現を！

岐阜県 女性 色んな理由で苗字を変えたい人、変えたくない人います。そんな人が悩まなくて済むように。

兵庫県 女性
女性に我慢を強いての、婚姻制度、家族制度は、もうアップデートしないと、日本から逃げ出す人、結婚しない人が増える一
方です。強制的同姓を、選択的夫婦別姓に変えるだけです。ただちに導入を。

大阪府
答えな
い

反対する意味がわからない。選べるんだから。

兵庫県 女性
仕事をする上でも、名字がかわることは大変不便ですが、　うまれてきてから愛着を持ってきた名字とお別れすることは大
変つらいことです。よろしくお願いします。

愛知県 女性 選択的夫婦別姓制度を導入することによって、不利になることがないようよろしくおねがいします

青森県 女性 青森県は意見書を否決しましたが、国会ではぜひ導入してください。

東京都 男性 子供がどのように感じるかを、一番に考えてほしい。

三重県 女性
全ての人が生きやすい社会になるように、選択的夫婦別姓もその一つだと思います。実現しますように。よろしくお願いしま
す！

広島県 女性
いまだ選択的夫婦別姓さえ認められない日本の現状に腹立たしい思いです。選択的夫婦別姓はジェンダーフリー社会の実
現の確かな一歩になるはす。これの実現がゴールではなく、新たなスタートになってほしいと切に願います。

高知県 男性 国民の意見を反映した議論になるよう願っております

神奈川県 男性 日本国民を最大限に憂慮した政策を訴えたい。

山梨県 男性 国民(これからを担う子どもたちも含めて)の考えや想いを第一優先として、様々な法や制度を導入していってほしい。

島根県 女性
まだまだ昔ながらのジェンダー社会で、もっともっと女性も自由に胸を張って生きれる世の中になるといいと思うので、少
しずついろいろな事を変えていくべき。

東京都 女性 国際的な背景も、世論も熟しているし、反対するロジックに全く合理性がないので、是非とも前に進めていただきたい。

山梨県 女性

個人としては正直、夫婦別姓が女性差別撤廃に直結してるわけではないと感じます。根本的に男性、女性と性別があるのは
肉体的な部分が一番だと考えているからです。ただ、多様化(ジェンダーレス含む)の考え方が進む中で法律で男性だから女
性だからと分けなければいけない何かがあるのならそれは無用だと思います。特にそのことで生きづらくなってる人たちが
いるのならば。しかしながら、それは政治の話ではなくマインドの話なので、なかなか法律が変わっても難しいでしょう。みん
なが頑張りやすい社会を望んでいます。

山梨県
答えな
い

中国などでは当たり前に別姓を名乗っています。

北海道 男性 カルト思想によるプロパガンダ政治はやめるべき。

岡山県 女性 子どもたちの時代には選べる自由があって欲しいと思っています。よろしくお願いします。

神奈川県 女性 日本ならではの凝り固まった考えではなく、より世界に近づく法律になるといいなと思います。

北海道 女性
人生の選択肢を増やすことは、自由度を高めることにもなるため、是非選択的夫婦別姓導入へ向けた議論を積極的にお願
いします。

青森県 女性 早急に実現して下さい！！

東京都 女性
姓が同じでも別れる時は別れます　姓は関係有りません 生まれた時に付けられた名前は姓も含めて付けられました 選ばせ
て欲しいと言っているだけなのです

埼玉県 女性 自己決定権のひとつとして、姓を選べるようにしてほしい。

大阪府 女性
日本は世界に比べジェンダー平等の理念がとても遅れていると思う。今まで知らなかったので当たり前　それが普通と思っ
てしまっていた事も多かった。名前を変える事　根本は女性を軽視している所から始まっているのだと思います。社会は変
わってきています。今の人たちの声を聞き政治に生かして下さい！

香川県 女性 完全夫婦別姓ではなく「選択的」と日本語が入っているのだから、反対する理由が分からない。

岡山県 女性
導入を首を長くして今か今かと待ってます！選択的夫婦別姓に賛成するかしないかをまずチェックして、選挙で投票するか
しないか決めてます。がんばってー！

埼玉県 女性

生まれたときの名前のまま生きて死ぬことがなぜできないのか、と思います。
同じ姓にしたい人はそうすればいいし、変えたくない人は変えないまま生きたいです。
話し合えばいいと言いますが、どちらも変えたくない場合はどうしたらいいのでしょうか。お互いに変えないという選択肢が
欲しいです。

愛知県 女性 自由に選択できる社会を応援します！

山形県 女性
日本だけが取り残されています
国民の声を聞いて、ぜひ選択的夫婦別姓の導入をお願いします

石川県 女性
選択できることが大切であり、この制度が導入されることによって女性がより生きやすくなります。ぜひ、導入へと進めてく
ださい。

東京都 男性 選択肢が増えるように頑張ってください。

岐阜県 女性 今、この時代だからこそ、ぜひ実現してください!

京都府 女性 どちらでも良い自由、変えたい方は変え、変えたくない方は変えなくていい世の中を望みます。

岡山県 女性 選べるということが大事です。自分の名前を大事にしたい、という国民の願いを形にしてください。

奈良県 女性
選択的夫婦別姓が導入されると、戸籍制度が崩壊するという意見を見ることがありますが、本当にそうなのでしょうか。
個人の選択の自由を導入しつつ、戸籍制度は継続されることを目指して、有意義な議論が交わされることを期待していま
す。また、議論の内容については広く国民に、わかりやすく広報していただきたいです。

奈良県 女性 今こそ実現に向けて動かないといけない時だと思います。

岐阜県 女性 同姓か別姓か、選べることが重要だと思います。選択的夫婦別姓を実現させてください！

香川県 男性 結婚したら、どちらかの姓に変えないといけないというのは、不合理です。早期に選択的夫婦別姓の導入をお願いします
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茨城県 女性
制度導入して欲しい人には一刻も早く導入して欲しい事だと思うが、同性でも別姓でも、制度を導入して不利益にならない
ように選択的夫婦別姓を導入するなら、影響する法律や制度も不利益を出さないように検討してほしい。

岐阜県 女性 いい加減、選択的夫婦別姓制度を認めて下さい。

愛媛県 女性
同姓が良いという人の選択を妨げるものではなく、別姓が良いという人の権利が拡大するもの。必ず通してください。
別姓で家族の結びつきが弱まるなんて理屈は、大多数の国が別姓である現状ではなんの説得力もありません。家制度で家
族をしばることでしか結びつきを保てないのなら、まずご自身の在り方を省みてください。

兵庫県 女性 ぜひ導入よろしくお願いします。

石川県 女性
家族の統一が強制されるものではなく、どんな家族も、家族がいない人も、住みやすい世の中になるよう、よろしくお願いい
たします。別姓だからといって、家族じゃなくなるわけじゃないです。

東京都 女性 自分で選んだ名前を名乗りたい。それぞれが選択できる日本にしてほしいと思います。

島根県 女性
選択的夫婦別姓に反対される方は、自分の苗字を変える手続きをしてみてほしいです。
「それは困る、嫌だ、手間だ」と思うのであれば、強制的改姓もおかしいとわかっていると思います。

神奈川県 女性 「選択」なのだから、「選択的夫婦同姓」でもあります。是非とも、「選択的夫婦同姓」をよろしくお願いします。

奈良県 女性 夫婦別姓が選択できる日が早くきますように！

兵庫県 女性
とにかく時代は進みます。夫婦別姓が少子化に歯止めをかけるかもしれないという可能性も含んでいると思います。頑張っ
てください。

熊本県 女性

「別姓にすると離婚が増える」ようなことを言っている人がいると昔報道で聞きましたが、友人は夫婦それぞれひとりっ子
で、どちらの姓を選ぶかでモメて、一度は姓を入れ替えたがそれでもわだかまりが残り離婚したと聞いた。同一姓のために
離婚する、または法律婚できない人もいます。。
選択制であれば、誰にとっても不都合はないので、選択できるようにしてください。

兵庫県 女性
古い考えに固執しないでください。世界的には人権の問題としてこんな当たり前、スタンダードがいまだに日本では導入さ
れていないことが不思議です。

東京都 男性 いますぐ導入してほしい。

滋賀県
答えな
い

選択的夫婦別姓や同性婚などアイデンティティに関わることを規制せず、誰もが「自分らしく生きられる」社会を目指してほ
しいです。ジェンダーに関することは「そんな事よりも…」と言う人もいますが、今、困っている人・辛いと感じている人がい
る現状を早く無くしてほしいです。

京都府
答えな
い

夫婦別姓が？こんなに進まない理由、その根源が何(誰)なのかわかりません。私たち一般人は誰に働きかければ良いので
しょうか？アメリカはトランプ政権になりアンチフェミニズムが世界的に進みそうで心配しています。絶対に屈したくないで
す。一緒に頑張りましょう！

兵庫県 女性
世界でも夫婦別姓が当たり前です。
女性も社会進出しています。男女平等というなら、同等のスタートラインに立たせてください。

北海道 女性 誰もが困難を抱えることなく暮らしやすいよう制度を整えてほしいです

岐阜県 女性
今度こそ選択的夫婦別姓実現させてください！
（ただ、現在の物価高にともなう生活の苦しさというものは選択的夫婦別姓では解決されないのであくまで主軸は国民の生
活の苦しさをどう軽減するか、税金・社会保険料の高さの見直しに置いて欲しいです）

東京都 女性
この時代に、同姓にする意味がわからない。
結婚後も仕事する上で、繋がりもあるので
いちいち、女性だけ、相手に結婚しました。名前変わりましたと伝えるのは変だと思う。

静岡県 女性 選択を奪わないでください。当たり前の権利だと思います。

東京都 女性
多くの野党が総選挙で選択的夫婦別姓を進めると公約した。お金がかかることではないので今すぐに実現に向けて協力し
て欲しい。

東京都 女性
名前を選べることは個人の基本的権利で、旧姓でも新しい姓でも、その人自身の選択が尊重されるよう、制度の導入を進め
てほしいです。

香川県 女性 日本は遅れてますよ？

兵庫県 女性
早急に選択的夫婦別姓をして下さい！
国民の幸せに繋がる制度こそ今必要不可欠です！希望ある未来を作って下さい！
国民に選ばれた国会議員なんですから

東京都 女性 「選択」することくらいは、認める国会議員になってください。

愛知県 女性 注目しています。よろしくお願いします！！

熊本県 女性
そもそも人も文化も生き方も多様なのに、何が正しいとか幸せの形とか国が決めるのが違うと思います。
しかし、現実問題大まかな方針を決めないとすまない部分はあると思うので、そこからもれて不利益を受けるなど困った人
をすくう手立てに責任をもってほしいです。少数者だけないものにしないでほしいです。

愛知県 女性
反対の議員さんは、「どちらでも選べる」と言う制度の何が問題なのか説明になっていないと思います。私と家族の選択を自
分の古い価値観で縛らないでください。

神奈川県 女性
いつまでも古い家制度にこだわる必要ある？何十年も前から一向に進まないので、さっさとこの法案を進めて下さい！い
い加減ちゃんと仕事しろ！！

千葉県 女性 頑張ってください。国民の代表として、よろしくお願いします。

東京都 女性 やっと俎上に載りましたね。ジェンダー差別との闘いでもあります。与党を論破して是非とも勝ち取って下さい!
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東京都 男性

夫婦別姓（事実婚）で、妻の姓の子どもが1人おります。夫婦別姓が制度的に認められていないことで、子供の父親であると
説明するためにいろいろ大変な思いをしてきました。
子どもが産まれるときも、妊娠中の段階で役所で「胎児認知」の手続きをしなければ、産まれた段階で子供の父親はいないこ
とになってしまいます。
住宅ローンを契約するときも、事実婚は対象外ということで、「ペアローン」を組むことができませんでした。
共済のホテルは家族だと安く泊まれるのですが、妻が「家族」であるとは即座に認められず、交渉してやっと認められました
（職員の人に嫌な顔をされたことが忘れられません）。
なんとかへこたれずに「夫婦別姓」を貫いていますが、上記のようなことが起こるたびに自分が常識はずれの悪いことをして
いるかのような気持ちにさせられます。
生まれた頃から親しんできた自分の姓を捨てなければならない、同姓を強制する現在の制度をあらため、多様な生き方が認
められるよう、切に願っています。

東京都 女性

子どもは夫の姓なので、子どもが入院して手術をしたときに、姓が異なる母親であるために、付き添いができる保護者資格
をもつのか確認がとられたことがあった。確認されるのは当然としても、姓が同じならよいのか？という疑問が残った。医療
機関では、本人以上に家族に様々な代理権が与えられてしまうことがあり、家族＝ok、というのはいかがなものかと思うし、
家族ということの証明を姓で判断しているのもおかしい。夫婦別姓が広がることで、家族が担わされているもの、担いきれ
ないもの、光と闇が議論されるとよいと思います。

香川県 女性
男女が平等な世の中になって欲しい。身体的な違い（肉体労働、出産等）は変えることはできないが、変えられる部分（姓や
子育て）は変えていってほしい。よろしくお願いします。

東京都 女性
そもそも名前というのは親から子への最初のギフトだし、それを法律で取り上げないで欲しい。性差別の加速にストップをか
けるよう、きちんと早急な議論を

愛知県 女性 選択的夫婦別姓を導入することによって不利になることがないようよろしくお願いします

山形県 女性 日本も早く夫婦別姓を選択できるようにしてください。選択できないのはおかしいです。

北海道 女性
ジェンダー平等について遅れすぎている日本。まだまだ改善すべき課題は山積みですが、まずは進めるための第一歩として
踏み出してほしい。

京都府 女性

強制的に同じ姓を名乗らなければいけないということから、自分が自分でなくなると感じている方が少なからずおられま
す。自分の姓を変えても問題ないと考える方から見ると不思議だと思うかもしれません。自分が大丈夫だから他人も大丈夫
という考え方はやめませんか？少数（本当は違うかもしれないけど…）でも生きづらいと感じている人がいることに耳を傾
けてほしいです。個人の尊厳を守ってほしいです。憲法を守るのはあなた方です。今国会で導入されることを深く望みます。

兵庫県 女性 こどもたちに選択の自由を勝ち取ってください

愛知県 女性
『女は通称で我慢しろ』なんて、蔑まれてるようです。通称でなく、本名で自分の名字を変えたくない人の気持ちを理解してく
ださい。

香川県 女性 改姓による各種手続きに多くの時間や労力を費やす。負担軽減の為にも、強く別姓導入を求めていって欲しい

広島県 男性 一日も早く実現してください。

東京都 女性

国民への理解と言うならば、まず広く周知してほしいのが
【法律婚したときの戸籍の動き】です。
勘違いしている方もいますが改姓した側が「相手の家に入る」のではなく『男女とも親の戸籍から抜けて新しい戸籍を作る』
が正です。
初婚同士は入籍ではない、婿養子やとつぐ、も多くの人は該当しない。
持論ですがいわゆる嫁姑問題はここの認識がずれが原因で息子の妻が自分たちの戸籍に入ってきたと勘違いして、近い距
離感で接してしまうからこそ起こっているものだと思います。
これは選択的夫婦別姓の賛成や反対に関係なく正しく広まってほしい。
その上で「昔ながらの相手の家に入る気持ちで結婚したい人は夫婦同姓を選べばいい」と思います。
夫とは家族、夫婦ではあるけれどお互いが「一社会人」でもあります。
いまや老若男女働かなければ自分ひとりも食べていけない時代で、旧姓使用の拡大、ダブルネームの使い分けには限界があ
ります。
私の勤め先がそうであるように「旧姓使用できるから解決」ではないんです。
様々な職種・会社がある中で【本当に全ての企業が旧姓使用を認めているのか？】【認められていたとして、ダブルネームの
使い分けはスムーズに出来ているのか？】と広く目を向けてほしい。
30年以上、私が子供の頃から議論されているようですがいざ自分が結婚する年齢になって「まだその程度（旧姓使用の拡
大）なんだ」と心底がっかりしています。
どうして私が子供の時にもっと進めてくれなかったんだろう。
選択的夫婦別姓が認められても、そりゃ最初は別姓をえらぶ人は少数派かもしれませんが
寿退職が一般的ではなくなってきたように「当たり前は必ず変えられます」
1日でも早い法制化を望んでいます。

広島県 女性 多くの人が賛同を示している制度変更をぜひ実現させてください。

山形県 女性 親の希望で、戸籍上、私の姓で法律婚しました。夫は仕事上、旧姓です。私は存在しない旧姓をきかれます。

東京都 女性
我が家の子どもたちは私が旧姓を名乗っていることを知っているし、その事に対して何も思ってません。旧姓の名前が母の
名前と思っているだけで、苗字が同じか違うかは親子関係、家族関係に何も影響しません。
それよりも一人ひとりの意思を尊重して欲しいと思います。

広島県 女性 選択肢が増えることは、自分で考える力をつける、大切な一歩だと思います。

東京都 女性 制度の実現を期待しています。

愛知県 女性
選択出来ることに、どんな問題があるのか！私たちが受けて来た不利益以上の理由を説明出来ないのであれば、一刻も早
く、選択制夫婦別姓を認めて下さい！

香川県 女性 真剣な議論をお願いします

東京都 女性 反対派もあの手この手で揺さぶりをかけてくると思うけれど、これからの世代のために踏ん張ってほしい

14



東京都 女性

夫婦別姓になったとしても、お互いに信頼関係があれば生活において問題はない。
お互いが対等になることで、話し合いをしながら生活をしていくことは当たり前なことです。
どちらかが我慢を強いる、強いられるというのは、信頼関係を壊し、それこそ夫婦の不和につながっていくものです。姓は、
法律婚上で2人が一番最初に話し合い、お互いを尊重し、考えをしる機会にもなるので制度の導入をしてほしいです

50代

北海道 女性 一日も早い実現を願います

福岡県 女性
選択的夫婦別姓なので、選択肢が増えるだけです。怖がらずにやってみましょう。
あなたのそんな選択を30年以上待っています。

兵庫県 女性
今まで誰かの犠牲の上に成り立ってきたかなりおかしい日本の当たり前を、誰の犠牲もなく本人の意志を優先した生き方を
選択できる世の中にしてください。

福島県 女性
国連でもあれだけ指摘されているのに、それでも頑ななことがほんとうに恥ずかしいです。それを望んでいる人たちの声に
耳を傾け、真剣な議論をお願いしたいです。

東京都 女性 サザエさんの姓はフグ田だが、磯野家と暮らしていて、姓が違うから絆が弱いように見えますか？姓と家族の絆は別です

富山県 女性
選択的夫婦別姓制度導入を推進する合理的な理由はいくつもありますが、反対理由には感情論が多く合理的なものは見当
たりません。この制度の導入が日本における女性の人権向上に向けた大きな一歩となることを願います。

北海道 女性
なぜ選択的夫婦別姓が議論になるのでしょう？
裁判ざたになったり。今の時代選択出来ない先進国はおかしいと感じています

奈良県 女性
家父長制を残したい一部の保守層ではなく、今生きて働いて、将来を生きようとしている多くの国民の願いを代弁してくだ
さい。

熊本県 男性
あくまでも選択的で、話し合いによって決めることができることが重要であり、画一的な対応が良くない点を全面に訴える
必要がある。これまで培ってきた実績を一時的にでも損なわないためにも導入することを切に求める。

香川県 女性
夫婦同姓を望む人、望まない人が自由に選択できる、夫婦別姓を阻む理由が解りません。国民の意見を真摯に受け止めて、
一刻も早く導入して欲しいです。

兵庫県 女性
「選択的」だから困る人はいないのになぜ反対するのか?理解ができません。女性だけでなく誰でも個々として認められる社
会の一歩である選択的夫婦別姓の早期実現を望みます。

石川県 女性
希望する人が選べる、という制度への移行は、何も問題はないと思います。議論はもうたっぷりされてきています。もう、決
断する時です。国会議員のみなさんも、勇気をもって、前へ進んでいきましょう！一緒に。

北海道 女性
長く続いてきた物事の壁を壊すには多大なエネルギーを必要としますが、「自分の名前のままで生きていくことができる」と
いう選択肢を手に入れることは人の生き方に関わる大事な事柄であり、実現することの意義は大変大きいと感じます。

熊本県 女性 日本の明るい未来を応援しています

山梨県 女性
国にとやかく言われる筋合いの問題ではなく、個人の人権問題だと思います。この制度の導入で、家庭が壊れるわけではあ
りませんので、安心して導入して欲しいと思います。むしろ妻が夫の姓を名乗ることで、DV加害者自身が「妻が自分のもの
になったと勘違いした。」と言っています。国会議員の皆さんは、もっと学習して自信を持って導入してください。

熊本県 女性 選択的夫婦別姓に反対するかたには、科学的に説明して欲しい。家族の形は政治家が決めることではないと思います

大阪府 女性
人それぞれに自分の姓名に思いがあるので、思いを尊重できるように
自分でどちらかを選ぶ権利　選択的夫婦別姓の導入をお願いします。

三重県 女性 新しい日本をつくるために頑張ってください

沖縄県 女性
国民の多数が選択的夫婦別姓に賛成しています。選択的だから、変えても変えなくてもいい。選択ができる当たり前を日本
でも実現させてほしい。

福岡県 女性
選択的夫婦別姓にすると家族制度が壊れるという議員の方がおられますが、そんなことはありません。早く実現して欲しい
です。

北海道 女性
何十年も前から議論しているのに仕事が遅すぎる。国会議員にとって都合の良い法律はすぐに成立させるのに、国民のため
に働く意思がないなら議員にならないでほしい。投票する国民が１番悪い。

愛知県 男性

夫婦同姓が良い人はそのままで良いわけですから、何も障害はないと思います。姓を、堅固なものとしておかないと「国家体
制が崩れる」などというのは、戦前の万系一世のファンタジーに基づく絶対主義的天皇制の思想の残滓に過ぎません。名前
は個人と結びついたアイデンティティであって、国家体制とは何の関係もありません。そのことを徹底的に明らかにして、早
期の法改正を実現していただきたいと思います。

福岡県 女性
変わることを恐れないで欲しい。社会は変わっていくものだし、選択的夫婦別姓社会を良い方向に変えるひとつのきっかけ
になると思います。人々の生きづらさを少しでも減らしてゆくのが政治家の仕事だと思う。

滋賀県 女性 長々書いてすみません。25年待ちました。期待しています。

愛知県 女性
同性でいたい人の自由も保障されているのに、なぜ同性であることを強制するのか。
反対する議員や党は、自分と違う意見を認めない時代に逆行した議員、党だと見なしています

神奈川県 女性
国民の要求する声を聞き実現にむけてとりくむことが国会議員の仕事ではないかと思います！
お金もそんなにかからないこの制度！
とにかく早く実現してほしい！

大阪府 女性 一部の自民党議員がなんのために選択的夫婦別姓を反対しているのか、国民にはさっぱりわかりません。

鹿児島県 女性 早く人権後進国からの脱却を。選択制になることで困る人は誰なのかハッキリさせてほしい。

東京都 女性
夫婦同姓の強制は、女性の仕事や社会進出に、なくてもいい（あなた方がその気になればなくせるはずの）ハードルをわざわ
ざ課していると思います。しっかりしてください。

兵庫県 女性
選択できることで、どうしたいか？を考えることになる。
一人ひとりの人権を尊重できる制度であり、別姓を選択しても誰にも迷惑はかけない。
多様性を尊重できる社会への実現にむけての議論をお願いします。

神奈川県 女性 基本的人権だと思います。

神奈川県 女性
国会議員の皆さんは、私たちの代表者。様々な意見がありますが、子どもにとって、両親の姓が異なっていても家族の絆は
育まれます。多様性を大切にするためにも選択的夫婦別姓導入に向けてよろしくお願いします。

兵庫県 女性 夫婦別姓が認められないことで不便を強いられていない人が決めることではありません。 15



北海道 女性 選択的夫婦別姓を導入してください。

神奈川県 女性 もっと早い導入を期待していました。

宮崎県 女性
反対する議員は、他者の生き方に口出しして人の自由を阻害していると感じます。結婚後も姓が変わらない人たちの意見よ
りも、実際に姓が変わって不便を感じている人の意見を尊重していただけたらと思います。よろしくお願いいたします

福井県 女性 いい加減導入するべき　このタイミングを逃さないで欲しい

長崎県 女性 世界のスタンダードから最も遅れた日本の現状を早急に改めてください。

三重県 男性 収入の増額、支出額削減

大阪府 女性
名前を変えた事の無い人が、どこまで当事者の気持ちに立てるのか？
反対するなら、それ相応の説明が必要。

高知県 女性
実際に困っている人がいます。選択的なんだから嫌な人は今まで通りにすれば良いだけ。家族が大事なことと家制度とは違
います。世界を見ても固執しているのは日本だけ。国民の声を聞いてください。

和歌山県 女性 真に個人の尊厳を守る、という意味でとても大切な議論だと思います。頑張ってください！

愛知県 男性 より良い婚姻が出来るよう、早急に実現して下さい。

福岡県 女性 選択的夫婦別姓を認めてください

東京都 女性 国連からの勧告もありました。日本も世界基準になるようにお願いします。

神奈川県 女性 同じ姓を名乗ることと、責任や絆は別物です。もっと自由に生きさせてください。私の人生なんだから。

千葉県 女性 別姓を望む人たちの話を、ぜひ聞いて、実現してください

北海道 女性

私はもともと夫と同じ姓だったので、違和感なく結婚できましたが、
もし違う姓だったならば、結婚しなかったなではないかと思うくらい、家同士が結婚することや、自分の名前を変えること
に、違和感を感じています。しかも大抵は一方的に女性だけです。友達の姓が変わっていくことに寂しさを感じていました。
ぜひ、女性の権利のために、自分自身が夫や家に合わせて変わる必要なく結婚できるようにしてほしいです

愛知県 女性 女性が社会で活躍できるようにするためにも必要だと思います。よろしくお願いします。

愛知県 女性 機運は高まった、家父長制にしがみつく体制側を打ち破ってください。

沖縄県 女性 女性が社会的に縛られず生き生きと自分の生き方を選んでもよいと思う

宮崎県 女性 もっと長所・短所の声が聞こえるようにして欲しい。

神奈川県 女性
選択的で、別姓を強要する制度ではないところが重要です。誰も不利益は被りません。むしろ現制度に不利益を感じます。個
人の生き方に関わる問題です。多方面からよく議論してください。

和歌山県 女性 早期実現を望む

宮崎県 女性
国民の多くが賛同しています。みなさんは不安も出して十分に検討を重ねてこられました。そろそろハラを決めて飛び立ち
ましょう。

和歌山県 女性
メディアでは、別姓が必要と強調され過ぎている感が否めない。　国民の意志を、各議員が地元で問うて、議論が進めば良い
と考える。

宮崎県 女性 安易な個人主義でなく、日本の文化をも含めた検討をしていただくことを望みます。

東京都
答えな
い

導入に賛成が多数だと思います

東京都 女性
夫婦別姓の問題は女性差別の側面からだけでなく、ジェンダー問題として認知が広がっていることを受けて、すべての人に
とって差別的な制度であるという観点から、多くの人の賛同が得られる課題としてせりあがってきていると思います！ぜひ
一歩、二歩と前に進めていただきたく、応援しております！

東京都 女性

これまで通り同姓を使用したい方にもその自由はもちろんあり、別姓にしたい人がそれを認められるというだけなので、本
当に当然の権利を認めてほしいという思いです。こんな不具合は自分たちの代で終わらせたいです。娘たちの世代にはこの
不具合が残り続けてほしくありません。ぜひともよろしくお願いいたします！選択的夫婦別姓のために活動してくださる議
員さんたちのこと、応援しております！

徳島県 女性
別姓も選択できる社会の実現を望む世論が高まっています。是非制度として実現してほしい。多様な社会の実現にもつなが
ります。

北海道 女性
私たち国民の生活している社会を少しでも理解して考えて欲しいです。選ばれた国会議員なんだから、想像力を働かせてい
ろんな選択があることを基準に議論してください

福井県 女性 稲田さん、よろしくお願いします

宮崎県 女性 日本社会がもっと、世界水準になって頂きたい。

福岡県 女性

選択制であれば、それぞれの家庭の考え方でよりその家庭に望ましい選択ができると思います。
子どもにとってよくないという考え方をされる方もいるようですが、両親の考え方がしっかりしており、それを子に伝えるこ
とができれば
両親の姓が違うことによる混乱は全くないと思います。
現状では妻が夫の姓になることが殆どだと思いますが、様々な変更届けが必要で女性にとってはかなり負担になることが
多いと感じました。
私は選択制できるようになることが望ましいと思います。
議会で充分な討議をしていただき、多様性を認めていただきたいと思います。

宮崎県 女性

法律で決まっていなくても、結婚しても職場では旧姓のまま仕事されている方もいます。選択できる余地があるのならなお
のこと、夫婦別姓は何の問題もなく実行できるのではないでしょうか。例えば婿養子なんて俗に言うような、若干差別的とい
うかそういった問題については、むしろありがたい夫婦別姓だと思います。つまり、旦那さんが奥さんの姓を名乗ることも、
はばからずできるようになるということ。そういった自由を法律でカバーできるのなら、もっと生き方の多様性が生まれてく
るのではないかと思います。

千葉県 女性 様々な立場の女性の声に耳を傾けて欲しい
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北海道 女性 憲法でも、第１３条に、個人として尊重されるとあります　自由に選べるべきです

東京都 女性

長年通称を使用しているが、子どもたちは違和感も持たず、家族仲良く暮らしています。
仕事の上でも結婚以前から築いてきた業績や信頼は、この名前で作ってきました。
これからもこの名前で生きていけるよう、法整備をぜひ進めてください。
よろしくお願いいたします。

鹿児島県 女性

私が結婚した時は、女性が夫の姓に変えることは当たり前のことでした。改姓して、はじめてそれに伴う手続き等の大変さも
感じましたが、しかたがないことだと思っていました。
今では、なぜそれがほぼ女性ばかりが負担を強いられてきたのか、理不尽に感じます。子どもたちが結婚するときには、当人
同士が話し合って、よい方法を選択できる、お互いを尊重し合える関係をつくってほしいです。別姓に反対のひとは改姓す
ればよいと思います。
選択的でない夫婦同姓制度の問題点を多くの人が考えられるような機会が、いろんな世代で語られたらいいなと思います。
がんばってください！

福岡県 女性 公平な考えで向き合ってほしいです。

福岡県 女性 国民の声を良く聞いて、政府へ届けてほしい。

大阪府 女性
選択的夫婦別姓の制度が導入されれば米澤に戻すつもりでいます。名前を変えたくなかった23年前の気持ちを取り戻した
い。宜しくお願い致します。

岩手県 女性
ぜひ、導入していただきたいです。
同じ名字にするか、それとも、自分が生まれてきたときからある名字にするか、自由に、選択できていいと思います。

神奈川県 女性
宗教的、精神的なこだわりよりも真剣に実生活上の利益を取らないと、国際的に日本の生産性の低さがますます露呈して落
ちぶれます。国力を上げたいならまずは選択的夫婦別姓を実現すべきです。

新潟県 女性
日本だけが、別姓を認められていないなんて2025年が歴史に残る年になりますように〜
子どもが結婚する機会があったら、あの時署名したりしたんだよーと話したいです！よろしくお願い致します！

熊本県 女性 個人の自由を保障して、どうするかは当事者が決められるようにすべきです。

東京都 女性 世界的な標準を踏まえて、女性の人権を向上させる制度づくりをお願いいたします。

東京都 女性 経団連さえ推進なので、早く自民党は導入すべき。「選択」の自由を与えてほしい。

島根県 女性
選択的ですから、同姓がいい人の権利を奪うものではありません。別姓にしたい人の権利を保障してください。選択的夫婦
別姓に反対する理由で、家族崩壊というような理由は、納得できません。

福岡県 女性
ジェンダー平等を前進させるためにも、国会でしっかりと議論をしてほしいです。総選挙の際には、反対は自民党だけでした
ので、各政党にも発言した事に責任を持って、選択的夫婦別姓制度を実現してほしいです。

大阪府 女性 長く考えたら、旧姓は？と女性は多く　女性蔑視に近いと私は感じます。頑張ってください。

東京都 女性 国民の声に耳を傾けていただきたい。

大阪府 女性 必ず法制化を実現して欲しい。望む人は圧倒的多数です。

佐賀県 男性 世界に遅れないよう、制度の導入を推し進めてください。

大阪府 女性
苗字を変えなければいけない理由がよくわかりません。働く女性が多い中、名前のことを気にせず働ける環境になればと思
います。男性、女性関係なくですが。

埼玉県 女性
婚姻の際に同姓にするか別姓にするかを話し合える関係性こそが、家族のつながりを確かなものにできるのではないでしょ
うか。同姓でも別姓でも平等に権利が保障されるようにしてください。

宮城県 女性 人として、その人を一個人として、尊重して欲しいです。

佐賀県 女性 日本は遅れています。グローバル社会には夫婦別姓は必要です。

宮城県 男性 損得打算でなく行動して欲しい

群馬県 女性 女性の一人の人間としての尊厳を守るためにも、（もちろん男性も）夫婦別姓を認めてください。

兵庫県 女性

事実婚をしたのは26年前です。そろそろ選択制夫婦別姓が実現しそうな気風だったので期待していたのに、実現せず、別姓
事実婚のままでここまで来ました。名前が変わらないことでストレスフリーで来たし、生活の上では親子、夫婦で姓がちがう
ことでなにか不利益をこうむったことはありません。差別的な目で見られたこともなく仲の良いファミリーとして26年きま
したが、保険の受取人になれない、各種の税制の恩恵は受けられない、お祝い金なども受けられないなどが不利益。事実婚
で法的に守られていない、税金等の優遇もないのに、とられるお金は世帯年収、つまり家族としてくくられて容赦なくぶった
くられて不公平極まりない。
なぜ議論を避けてここまで来たのか、国会の怠慢としか言いようがない。軍事費増額など議論なしに勝手にすすめるくせ
に、国民の半数以上が希望する選択制夫婦別姓については議論が必要などとあまりに勝手が過ぎる。とっとと改正してほし
い。

大阪府 女性
それぞれの夫婦が同姓か別姓かを自由に選ぶことにどんな問題があるのか、なぜ議論が進まないのか、いまだに分かりませ
ん。国連の委員会から何度も指摘を受けるというのは、世界的に見てもおかしいから。早く選択的夫婦別姓が実現して欲し
いです。

兵庫県
答えな
い

夫婦別姓しか認めないのではありません。「選択的」です。どちらかがどちらかに取り込まれるのが嫌な人もいます。また、姓
を変えることを強いられた人は大変な手続きの多さに忙殺されます。早く叶えてください。

東京都 女性
導入に向けてぜひ頑張って欲しいです。別姓にすると家庭が壊れるなどというよく分からない反対理由を聞きますが、別姓
にしている国もあったり（その国が別姓にしているせいで離婚率が高いなども聞きません）、そもそも全員に姓を定められた
のも歴史的には浅いです。おもに改正することになる女性の自由と働きやすさのために、導入をぜひお願いいたします。

栃木県 女性 日本会議や統一協会などの指示に屈することなく、選択的夫婦別姓の実現をお願いしたい。

大阪府 女性 国民から税金泥棒と言われないよう、原稿を読むのではなく自分の言葉で議論してほしい。

千葉県 女性 個人の尊重のためにも姓は選べるようにして下さい

大阪府 女性 夫婦間の事だけではなく、子供の目線にも目を向けて考えてほしいです 17



宮城県 女性

家族の在り方については、どんな形でもその家族が幸せなら良いと思うのです名字、事実婚、同性婚、子どもを産む産まな
い、これが正しいなんてない！
こうあるべきというのはやめて、パートナー同士が幸せでいられる形を認めて欲しい別姓で、何が悪い！選択的夫婦別姓、
大賛成！

大阪府 女性
世の中こんなに「多様性、多様性」と言っているのに、婚姻制度は変わらないのはおかしいです。一人ひとりの生き方が尊重
されていると実感できる政治を望みます。

埼玉県 女性
名前はその人そのもの、変えたくない人、変えたい人それぞれだと思います。選択的というところで認めてもらいたいです。
時代は流れています。世界の流れに乗ってください。

新潟県 女性
選択的夫婦別姓制度は、法律婚によって姓を変えたい人は変える、変えたくない人は変えない、というだけのこと。人生に選
択肢を増やすだけのこと。ぜひ導入をお願いしたい。

新潟県 女性 未来に向けて、しっかりとした議論と決断をしてください！

千葉県 女性

何故先進国の日本で自由に別姓を選択できないのかが疑問です。近隣国が認めているのに、日本が時代が遅れいることを
知らないのでしょうか。この大切な議題を勧めるのにどのような問題があるのかを、政治家が国民にわかりやすく説明する
責任があると思います。現政権を引っ張る方々はこの問題を議題であげてください。
お願いします。

宮崎県 女性
パソコンも使えない議員や、家では妻は家に入ればいい古臭い考えの年老いた議員がどこまで真剣に考えるのか！興味は
ないのではないか？と思ってしまう。

神奈川県 女性 当たり前のことだけど、国民の目線で仕事をしてください。

東京都 女性 女性蔑視、差別をなくすことが未来を大きく前進させます。この制度はその一歩に必ずなります。

千葉県 男性 個人として当然の権利の実現お願いします

東京都 女性
名前が一緒だから家族ではない。同じ名字でもバラバラな家族は沢山います。
それよりもお互いを思い合う気持ちが家族を作っていくと思います。
形にこだわるのはナンセンス！

愛知県 女性 誰もが自分らしく生きられる社会を一緒につくって行きましょう。当事者の声を心で聴いて考えてください^_^

沖縄県 女性
国民の多数が選択的夫婦別姓の導入に賛成さています。世界でも夫婦別姓は当たり前ですし、選択的な制度は今のどちら
かの名字を選ぶこともできます。自分自身で、名字選択し、人生を歩むことが当たり前の日本にしてほしい。

大阪府 男性 夫婦別姓で何が困るんですか？

兵庫県 女性

ここまで市民の意識が高まり、あくまで「選択的」である夫婦別姓制度への支持や期待も強くなっています。国外の状況をみ
ても日本だけがガラパゴス的に、主には女性に負荷をかけながら頑なにこの制度の導入を拒むのはナンセンスかつ人権侵
害的であり、いい加減にしろと怒りをかみころしています。少子化にもなにひとついい影響はないはずです。多くの人がサ
ポートしています。ぜひ踏み切ってください。

鹿児島県 女性 市民の声に耳を傾けてください。

東京都 女性
反対しているのは、自民党内の一部の勢力だけです。国会の力関係の変化を生かし、今度こそ法案を審議し、通してくださ
い。

愛知県 女性 困ってる方たちのために改正して欲しい　選択肢は多くあるべき　困って無い方が口を出すべきではない

福岡県 女性 自分の名前を選びたいです。また、子どもが生まれても、面倒くさくないようにしてほしいです。

北海道 女性

統一教会関係者の方々は周りが選択的夫婦別姓反対の人ばかりで世間はそういうものだと思っているかもしれませんが若
い人たちはほとんどが選択的夫婦別姓賛成であり、別姓が法制化されないのなら結婚しないという人も少なくありません。
少子化の大きな原因の１つです。つまり反対派が日本を衰退させているということです。いい加減諦めて賛成に転じてくだ
さい。

宮城県 女性 日本は遅れています。導入したからといって困る人はいないと思うので、早く選択出来るようにして下さい。

高知県 女性 みんなが幸せになれる制度だと思います。日本だけが遅れているのは恥ずかしい。早く制度化してください。

鹿児島県 女性 何故認められないのか？意味が分かりません。選択的夫婦別姓を切に願います。

佐賀県 女性
日本は国際社会から大きく遅れている「ジェンダー平等後進国」です。それも女性の権利を侵害することによって成り立たせ
ている。口先ばかりの「女性の社会進出」とか「地位向上」とか男性目線の「男女共同参画」とかもうたくさん！さっさと選択
的夫婦別姓制度を導入するべきです。

三重県 女性
夫婦別姓を選べる日本に早くしてほしいです。
国会議員の方々、宜しくお願い致します。
期待しております！

神奈川県 女性
選択的夫婦別姓導入を心から願っています。
誰しもが生まれてから死ぬまで自分自身であり、誰かの妻や嫁ではなく1人の人間であり続ける事が当たり前の権利になる
ように祈ります。1日でも早く旧姓に戻したいです。

大阪府 女性
今は「必ず、どちらかが、姓名を変更しなければならない」ですが、「同姓、別姓」どっちでも良い選択が有って当たり前になっ
て欲しいです。

東京都 女性 旧統一教会、日本会議の意向に従う政治はやめにしてください。

新潟県 女性 よく議論してから決めてほしい

三重県 女性 与野党の力関係がかわった今こそ頑張ってほしいです。

徳島県 女性
現在結婚により改姓するのはほとんどが女性で、様々な理由で別姓制度を望む人の気持ちを理解してほしい。
別姓にしたから家族の一体感がなくなるなどは決してないし、改姓によりどちらかが苦痛や不便を感じることがないよう選
択的夫婦別姓制度を実現してほしい。30年前からずっと待ち望んでいる。

鳥取県 女性 30年待ちましたので、長くかかったなあと思います。

熊本県 女性 少数与党になると、要求実現のチャンスがこんなに広がると、野党の力を見せてください！

東京都 女性 法制化されるのは現実的には今でもむつかと聞いていますが、応援していますから最後まで頑張ってください！

石川県 女性 誰もが自由に姓を選べる制度にしてください 18



新潟県 女性
これだけ今の世の中、ジェンダー平等の風潮で、なのに世界の中でも極めて前時代的なことをやってる日本。気付けよ、国会
議員。

山梨県 女性 別姓を選択できるようにして不都合な事は起こりません

大阪府 女性 いい加減、名前を選べるようにして！

大阪府 女性
夫婦別姓は、夫婦2人で決める事であり、国や周りが決める事ではない。当人同士の問題を国が決める問題ではないし議論
すべき問題ではないと思います。

石川県 女性 国連の勧告に従ってほしい

千葉県 女性
家族じゃなくなるとか、変な理由をつけて反対しているのは、もう古いです！
みんな、アップデートしていきましょう！

大阪府 女性
個人が尊重される、アイデンティティの問題であるいわゆる別姓問題。夫婦であっても個人の姓を名乗ることのできる、世界
の標準に、一日も早く日本も追いついて欲しい

福岡県
答えな
い

導入した場合に、何がどう変わるのか、という情報が乏しいから、判断がつかない人が多いように思う。

大阪府 男性 選択出来るように制度の拡大は必要だと思います。頑張って下さい。

東京都 男性 イデオロギーではなく、国民多数の利益を優先した議論を望む。

大阪府 女性 十人十色。人により様々な事情がある。自由に選択できるようにしてあげて欲しい。今は昭和では無いのだから。

千葉県 女性 与党過半数割れなんだから、絶対実現させてください！今やらないでどうする！期待しています。

愛知県 女性
国民に選ばれた責任ある議員さん、しっかり専門家や世間や地元の意見を理解した上で討議の場に立ってほしい　なんとな
くとか、先輩議員に右に倣えでは大人として恥ずかしい💢

千葉県 女性 どちらかの姓にこだわる理由がよくわかりません。マイナンバーなどもそうですが、選択する自由を！！

北海道 女性 他国では当たり前の夫婦別姓が、一日も早く日本で実現するよう願っています。

大阪府 女性
新たな問題や危惧される事に対しての対策をしてほしい。こどもが困るとか言われているが、元々の古い考えありきだから
困る？外国籍の人は別姓だけど、日本で困ってるのか？
こどもが困るとなると躊躇する人もいるかも。

大阪府 女性 夫婦別姓制度の明らかな利点をはっきりさせて、大多数が納得できるものにしてほしい

福岡県 男性 この問題は、人権の問題です。個人の尊重という考え方で議論して下さい。

奈良県 女性
日本が、ジェンダー平等の社会を本当に実現を目指すなら、その一歩。
経済界も求めています。通称や（　　　）付きでは、ダメなんですという方の意見を真摯にうけとめるべき
阻む理由は何なのかおしえてください。

岡山県 女性

結婚を決めた時、私もパートナーも自分のフルネームを大事に思っていることがわかりました。じゃんけんで決めようという
話もありましたが、結局どちらも変えたくないなら、そのうち選択的夫婦別姓になるだろうから、それまでとりあえず事実婚
でいって待とうということになりました。すぐに、制度ができると思ったら全然進まず、もう、どうなっているのかと思いなが
ら生活しています。事実婚にしてて、直接の被害といえば、子どもが生まれた時に、親や周りから結婚しないのかとか、さん
ざん言われ特に女性の方の私が非難されました。もう古い世代の人たちに全然私が、フルネームが気に入っているという理
由で変えないことに対して理解してくれないのが大変でした。制度が整わないから、結婚を決めても、婚姻届けを出せなかっ
たし、色々言われて嫌な思いました。選択制のどこが問題なのかと思います。早く導入してください。

山形県 女性
いま、結婚したくても名字を変えられない事情があって結婚することが出来ない方もいます。選択的夫婦別姓制度を早く導
入して下さい。

大阪府 男性 選択できるようにするだけなので、悩む必要はないです。一刻も早く導入すべき

千葉県 女性
夫婦同姓じゃないと家庭が壊れるとか非科学的な事を言う議員はいらない。そんな理由で壊れる家庭なら壊れてしまえば良
い。そもそも戸籍自体在り方を見直して欲しい。

大阪府 女性 三十年以上前から法改正を望んでいた。今こそがんばって実現してほしい。日本の民主主義を前に進めよう。

東京都 女性
選択なのだから、夫婦同姓を望む人の邪魔をするわけでもないのに、何故反対するのですか？
女性が姓を変えるのが当然だと考える男性、あるいは選択的夫婦別姓に反対する男性は、自分が姓を変えてみたらいかが
でしょうか？躊躇なくできますか？

埼玉県 女性
姓というその人のアイデンティティに関わることについては、その人の尊厳を守ってほしい。「選択的」夫婦別姓であれば、誰
の権利も侵害することはありません。

大阪府 女性
今でも苗字は男性でも女性でもいいけど男性の姓をする人が多い理由を調査して何がいいのか⁉️家族の在り方について話
し合ってほしい。
子供の事も考えて真剣に考えてほしい。

兵庫県 男性
姓を自由に選択する権利を阻害することは、憲法の精神にも反する。世界的にも当たり前の事をごく一部の人間の狭い考え
で阻むことは、公共の利益にも反する。速やかに選択的夫婦別姓を導入すべき。

大阪府 男性 個人が選択できる事を尊重してください

新潟県 女性
選択制にする場合、家族内訳や経緯をキチンと登録すれば、なんら問題無いのでは？
人生にはいろんな出来事がそれぞれにあるし、デリケートな問題もある。それらを考慮できる幅広い選択肢にしても良いの
では。海外の移住者も増えているようだし、日本も国際基準になってもいいと思います。

千葉県 女性 選択的という言葉を理解していない与党議員さん達の凝り固まった頭を打ち砕くような論戦を期待します。

石川県 女性 制度が導入されるよう頑張ってほしいです。託します。

大阪府 女性 議員の人も旧姓を使用しています。その理由が知りたいです。海外入国の際のトラブルについて聞いてみたいです。

高知県 男性
別姓を選べるようにするだけで結婚する人が増えるかもしれない
別姓は離婚につながると考える方もあるかもしれないが、同姓にしてても離婚は減ってない

沖縄県 女性 是非選択的夫婦別姓を、同性婚をぜひ導入しましょう、一緒に！貴女の貴方の味方です！

高知県 女性 家族をひとくくりにしないで個人を認めるべきだと思う 19



高知県 女性
いろいろな思いや事情で別姓を選択してる人たちがいると思います。保守的な人にもわかる理由付けがあればいいと思い
ます。

茨城県 女性

日本は女性が生きにくい国です。海外と比較しても明らかです。
女性が幸せを感じ、人間らしく生きることで、社会は豊かになります。
生きるために仕事をこなし、子供を産み、自分の人生を豊かに生きるためにも、｢選択的｣な夫婦別姓は必要です。
古い考えに固執せず、正しく議論してください。

沖縄県 女性
夫婦別姓は世界で当たり前、息子は事実婚です、若い人達が不利益を被る社会にしたくない、縛りなく自由な社会にしてほ
しい。

高知県
答えな
い

日本だけがこんな制度で困っている人がたくさんいます。名前が変わる事に抵抗があって結婚しない人もいます。自分でそ
の事を選択する事で何も困る事がなくなるのだから早く導入されてほしいです。

東京都 女性 早く導入してください。29年も待っています。

高知県 女性
議員だけで進めないで、ちゃんと知識をもった人達によくよく議論してもらって、弊害の対処にそうなって欲しい方たちのお
もいを汲んで働いてもらいたい

高知県 女性 結婚する時に どちらにするか考えることができるようにして下さい

沖縄県
答えな
い

国民の暮らしにか関わる大切なことは 直接選挙をしてほしい 国会議員で把握できる限られた意見だけで決めてほしくない 
国民の見えていない議員はいらない

静岡県 女性
別姓を強制する産経新聞のミスリードに惑わされず、夫婦別姓を選べないので女性の大学研究者が結婚前の研究実績を評
価されず(同一人物と見做されない)、不利益が生じている現実に向き合ってほしい。どちらも選べるように今すぐ法改正し
てほしい。

長野県 女性
女性が姓を変えることが当たり前のような社会、女性の権利が蔑ろにされている社会を変える第一歩です。ぜひ導入に賛成
してください。

茨城県 女性 ちゃんと国民が納得出来るような明確な方向性が開示されるよう期待します。

大分県 女性 きちんと、解りやすくして欲しいです。

大分県 女性 ダメな理由、良い理由を解りやすくして欲しいです。

愛知県 女性 私の周りで夫の姓にしたくない人が増えています。夫婦別姓にしてほしいと願っています

高知県 女性
さっさと導入してください。同姓が良いと思う人も、別姓が良いと思う人も、どちらを選んでも良いという制度にするだけの
ことなのに、いつまでチンタラ議論してるのですか？

茨城県 女性 選択出来る事で不便になる人より選択出来ない事で困る人が多い今、早急に導入していただきたいです。

京都府 女性

選択的夫婦別姓制度の導入を強く求めます。個人の選択肢を広げ、結婚後も自分の姓を名乗ることができる権利を保障す
るものだからです。現在の夫婦同姓制度は、特に女性に多くの不利益をもたらしており、アイデンティティの喪失や社会的な
不便を引き起こしています。
個人の尊重、社会的平等の実現、のために国際的なスタンダードへ制度を整えるべきだと思います。

山梨県 女性 本気で日本をジェンダー最後進国ゾーンから脱出させたかったら本気で行動してください。

埼玉県 女性 『選択的夫婦別姓』この制度が導入されることで幸福になる人が増えるなら，国会議員，全員で賛成してほしい。

山梨県 女性
夫婦別姓にすると姓の意義が失われるという意見を時々見るが、地方だと同じ姓の人ばかりの地域などあり、そもそも姓の
意義などなく、個人の名前や愛称を尊重していたことがよくわかる。絆が失われるというアホらしい意見も聞く。国会議員の
みなさんは知性を持って、議論を進めてほしい。

山梨県 女性 名前はアイデンティティだと思うので選択できることが大切だと思います。それで家庭崩壊はしません。

静岡県 女性
別姓を選択できる自由は、当たり前のこと。どれだけ女性が不便な思いをしていたか、知らせてください。
よろしくお願いします。

大分県 女性 明治からの固定概念を日本古来の概念のように押し付けられている現状を正してください

高知県 女性 夫婦別姓になっても困ることはありません。ぜひ、導入されるようによろしくお願いします。

埼玉県 女性
国民の生活がみんなが不安無く穏やかにできるようになってから議論したければすれば良いと思います。今は、最も生活基
盤が不安定な人達をサポートする事を深く考え、誰もが安心して生活できる議論して、行動に移して欲しい。海外に援助する
お金があるから、まず国民を第一優先順位にして欲しい。

長野県 女性 いろいろな状況を考えて使いやすい、より生活しやすい制度にしてほしいです。

埼玉県 女性 少しでも早く選べるようになるための議論をお願いします。

長野県 女性 当然のように夫の苗字を名乗り、本籍地も変わりましたが、違和感を感じていました。

山梨県 女性 自分で選択肢出来る社会になってほしい。

高知県 女性 少子化問題もあり、長男の嫁や、1人息子など様々な時代、夫婦別姓でも構わないと思う。

京都府 女性 自由に姓を選べる制度にぜひ変えてほしいです。

埼玉県 女性

何年も話に上がって進んでこなかった夫婦別姓の話です。求めている声があるのに無視をしてきたと言われても仕方ない
のではないでしょうか!
どちらも選べるというのはとても納得のいく選択制度だと子どもでもわかる話ではないでしょうか。
早急に進めてください。よろしくお願いします。

大分県 女性 一人ひとりの生き方を大事にするために当然のこととして姓を選択できる国にしてほしい

埼玉県 女性
男女平等を真剣に考えるべきです
女性大臣ももっと増やすべきだと思います

高知県 女性 結婚して30年近くになります。早く別姓にしたいです。早くしてください！

埼玉県 女性
夫婦の姓をどうするかを選択できるようになることでお互いを尊重し合える夫婦が増えていくこと、それは悪いことではな
いと思います。

山梨県 女性
議員の皆様には国民がついていきたくなる、支持したくなる、やるべき業務に真摯に遂行する姿勢を見せて頂きたいです！
子供たちに明るい未来を!! 20



福島県 女性
結婚などで苗字が変わると、職場などで昨日までは鈴木さんだったのに今日からは佐藤さんと呼ばなければならない⋯よう
なことが何度もあり違和感しかなかった。選択できるようにしてください。

茨城県 女性
不利益を受けている人に対して、手を差し伸べるのが政治の仕事ではないでしょうか。
同姓にしたい人がいればそうできる、別姓にしたい人もそうできる、選択できる社会を私たちは望んでいます。
どうぞよろしくお願いしますします。

大阪府 女性
夫婦どちらかが犠牲になるのは、おかしい。
朝ドラ「虎に翼」を見て、そう思った。

兵庫県 女性 未来に向けて多様性のある海外に見習い日本も変わらないといけないと思います

広島県 女性
現在、ほぼ9割が夫の姓に変更しており、これまでのキャリアを引き継げなかったり、女性の負担は大きいです。ぜひ、早期の
実現をお願いいたします。

青森県 女性 結婚後の苗字について、夫婦で話し合って決められるようにしてほしい

埼玉県 女性 基本的人権に基づき、個人が尊重される社会を一刻も早く実現するべき

群馬県 女性 国会議員の方々こそ選挙の関係があり、今の制度で不便をなさっている方が多いのではないですか？

大阪府 男性 時代な趨勢である夫婦別姓を導入してください

茨城県 女性 もはや、国際社会において恥ずかしい状態です。ぜひ今度こそ実現させて欲しいです!!

徳島県 女性
相続や子どもの姓の選び方など、課題をしっかり検証したうえで判断していただきたい。
マイナンバー制度の数々の不具合のように後々混乱を招くような進め方にならないようお願いします。

高知県 女性 自分であること！名前を大切にしている！

東京都 女性 国際的にも、恥ずかしいです。

千葉県 女性 現在の現状に目を向けてください

岩手県 女性 議論を重ねて決めて欲しいです

石川県 女性 人権を守るため、早急に議論を始めてほしいと思います

石川県 女性
婚姻によって姓が変わることで不利益を被っている人が実際に存在すること、先進国である日本が明治から始まった制度に
固執していることを、国会議員としてどう思うのか

東京都 女性 夫婦別姓のダメな理由が分かりません。早い導入を望みます。

愛知県 女性 導入されてないのは日本だけなのに、ぜひ！

北海道 女性 ぜひ法案成立に向け、望んでいる人達の声を届けてください。

滋賀県 女性
選択的ですから、別姓にしたい人は、別姓使用する。やっぱり、どちらかの姓を名乗りたい夫婦は、そう選べば良いと思いま
す。その拡大で、同性婚も認めていくようにしてほしいと思います

高知県 女性
男女問わず一人一人がキャリアを築き、活躍していく今の時代ににおいて、夫婦別姓が自然なこと。同姓でなければいけな
い理由がない。

神奈川県 女性
女性差別撤廃委員会からの度重なる勧告が出ています。「別姓待ち」で結婚できない若者も多くいます。今年こそ、選択的夫
婦別姓の実現をお願いします。

東京都 女性 「選択的」ということを忘れないでほしい。同じ姓を名乗りたい人もそれでいいし、そうでない人の権利も認めて！！

北海道 女性 国民を見て政策をお願いします

兵庫県 女性
多様性を認める社会にしたいです！アメリカトランプ政権の危険思想に対抗する大きな力になると思います！
必ず通してください〜！🙏🙏

高知県 女性 世論も高まっていて、多くの人が切実に求めています。選択制でもあるので、ぜひ導入してほしい。

福岡県 女性 本当に多くの人が望んでいる制度。しかも多額の費用がかかるわけでもないので、一致団結して法制化してほしい。

奈良県 女性 私達の声を届けてくださってありがとうございます！

岡山県 女性
夫婦別姓は多くの場合、夫婦の夫の姓に合わせて不便や不利益を被った女性からの訴えによることから議論が起こってい
ると思います。それは女性差別撤廃の動きと同じなのです。差別は速やかに撤廃すべきです。国会議員も多くが男性です。こ
の問題を深く認識してほしいです。

東京都 女性
仕事上も不利がある。世界でも日本のみという。長年議論しているというが、全く進んでいない。選択できる権利があるべ
き。

奈良県 女性 姓を変えることで被る様々な不利益をこれ以上負わせないで欲しいです。当たり前に別姓を選択できる世の中を。

東京都 女性 選択的なのだから、姓を一緒にしたい人は今まで通りなので、反対する意味がわからない。

愛知県 女性 個人を尊重できる、選択的夫婦別姓導入を進めて欲しい

兵庫県 女性 多くの国民が望んでいることが実現しますように！！

愛知県 女性 ジェンダー平等のためにも、選択的夫婦別姓導入すべき時だと思います。

京都府 女性 個人の自由を重んじて欲しい

京都府 女性
世界から見ても、夫婦同姓は時代遅れ。経団連も導入に向けて後押しいています。あくまでも選択的というところがいい。変
えたい人は変えたらいい。変えたくない人の医師が尊重されるように。政治の責任でそろそろ結論を出してくださ地

徳島県 女性 現代に合わないような事は改善していって欲しいです

京都府 女性
選択できることすら認めないのは、日本の家父長制などの古いこだわりが根付いてしまっていると思う。この制度を導入し、
悪しきしきたりや考えを変えていくためのきっかけにして欲しい。

香川県 女性 結婚して24年経ったが、いまだに姓を変えさせられたことが引っかかっている。自由に選べるようにして欲しい。

島根県 女性 導入に向けて論議を活発に交わしてもらいたい。
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兵庫県 女性 仕事に支障がでるので国の経済にも影響すると思う。

岡山県 女性

私は結婚時、どちらの姓を選ぶかの話し合いのもと（元）夫の姓を選びました。その後離婚したのですが子供の平穏な学校生
活を思い、旧姓には戻さずに新しく戸籍を（元）夫の姓で作りました。離婚直後そんなことも加わり、時間も気持ちもいっぱい
いっぱいでクタクタ。姓を変えずに一生を終えることが出来るのなら、姓を変えることに費やす時間や費用や悩みが無くて、
それが1番シンプルで正解なのでは？とも思っています。

島根県 女性
私には間に合わない制度だが、たくさんの方の不利益を解消してほしい。
何より『選択する』『選択できる』ということ自体が、人々に与える影響は大きいのではないかと思っている。
どうか、実現のために力を尽くしてほしい。

大阪府 女性 個人の自由でもあるし　人権の自由にもつながると思うので　導入してほしいです！

東京都 女性 子どもの姓も含め、誰もが氏名を選ぶ権利があると考えます。よろしくお願いします

香川県 男性
まずは世界の常識に近づきましょう（世界の常識は別姓）。日本の固有の文化だという政治家もいるが、日本においてそもそ
も近代まで庶民には、性（氏）自体がなかったことを無視している。ましてやこの制度が家族の崩壊につながるなどは、何の
根拠もない。意見を表明することは構わないが、明確な根拠を示せないのは、国会議員として恥だと考えて欲しい

石川県 女性 結婚したらどちらかの家に入るという考えはもう古いではないでしょうか。そのためのトラブルはない方がよいと思います。

京都府 女性
選択的夫婦別姓別姓が議論され始めて約30年。いつか実現すると思い、事実婚を選んだ身としては長すぎます。子どもた
ちの時代には同じ悩みを抱えないでいいように一刻も早く実現してほしいです。

広島県 女性 運用がうまくいく進むよう細かい所まで目を配ってほしい

京都府 女性
名前の示し方も国際基準にしていくことが必要だと思います。研究者など論文も結婚で姓が変わると認知されにくい状態で
は、国際社会から取り残されていくとことになります。別姓が認められる制度化を期ます。

石川県 女性 まずは制度導入してからかとは思います

石川県 女性 本当の意味での男女平等に向けて活動して頂きたいです

大阪府 女性
自分が結婚した時は何も気にせず、当然のように夫の姓に改姓しました。今、若い世代で別姓を望む人たちが増えているの
を感じます。婚姻後の姓をどうするかは今後の人生をどう生きたいかを考えること。選択的夫婦別姓制度をぜひ実現させて
ください！

宮崎県 女性 選択！　選ぶ自由を！

石川県
答えな
い

性別問わず自分の意思でより多くの選択肢を決めていける世の中に変わっていかないといけないと思います。

佐賀県 女性 時間をかけてじゅうぶんに議論して欲しい

福島県 女性
日本では、婚姻によって一つの姓を選ぶこととなっていますが、他の国々では、様々な姓があります。
別姓がダメな理由として、一体化が図れないだけでは、説明として説得力に欠けます。
是非、別姓を選択したいと言う声が出て来たのか、よく考えてみて下さい

石川県 女性 日本人の為になる選択をして欲しい。

北海道 女性
強制的夫婦同姓制度により、不利益を被ったり心を病んだりなど本当に困っている人たちがいます。一日も早い実現を願っ
ています。

石川県 女性 家族の絆は名前で決まるのではないと思います。なので別姓を選択すら制度があってもいいと思います。

京都府 女性
個人をもっと大切に！別姓の議論をきっかけに、色んな局面での『個人』を大切に出来る世の中にしてもらいたいです。個人
が幸せに暮らせれば、家族も地域も職場も上手くいくと思うからです!

東京都 女性 夫婦の自己決定を大切にする社会になることを望みます

熊本県 女性 国会議員ひとりひとりがこの問題にしっかり向き合って世の中を正しい方向へと導いてください

京都府 女性
改姓を強いられるのは圧倒的に女性であり、これは女性差別です。反対する方々が仰る「家族の一体感」は差別の上に成り
立っているのです。そんな一部の人の空想的な一体感の押し付けはもううんざりです。

京都府 女性 選択式でもなく、完全に夫婦別姓にすること、外国のよい例から学ぶことが大切です！！！

滋賀県 男性 世界で当たり前に認められていることを日本でも認めてほしい。個人の自由、多様性を認めてほしい。

熊本県 女性 柔軟的考え方での議論をお願いしたい。

広島県 女性
自分の名前を誰かに決められる、当たり前のように強制させるのではなく、自分が選択する権利を取り戻すことが必要。性
別で、その人に付属したもので人間を決めるのではなく、そのままで、個人としてその人を認めることが必要です。ぜひ、人
を大事にする政治を行ってください。

愛知県 女性 まずは国民の意識を変えるところから。今すぐでなくても議題に上がることが重要です！

岐阜県 女性 すぐにでも導入できると思います。ぜひ、早急に進めてください。

京都府 女性 国際社会に足並みを揃えてください。

岐阜県 女性
国会は、色々な声に耳を傾け、固定概念にこだわらず、アップデートしていってほしいと思います！選択的夫婦別姓導入、期
待します！

香川県 女性

パートナーの姓にしたため旧姓の家は後取りがなくなり途絶えました。結婚した相手の家が一番と言う形になり、矛盾を感じ
てきました。
パートナーも本当のところはわかっていないです。社会がかわらなければ別姓で生きるのは難しいです。法的に変われば理
解しやすくなると思います。早く自由にして下さい。

滋賀県 女性 姓も、自分で選択できるようにして下さい。

熊本県 女性 セダウから4回も勧告を受けていること、選択が当たり前の世の中になるのを期待してます。

兵庫県 女性
別姓を選択しても夫婦としての証明が取れれば、現在受けられていない不利益が減る。是非国会で導入に向けて、取り組ん
でほしいです。

京都府 女性 女性議員が増えてほしい。女性の不便さがわかる男性であってほしい。
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京都府 女性
知人で、夫婦別姓ができないために、事実婚を選んだ方がいます。事実婚だと、さまざまな場面で、「家族ではない」と疎外さ
れることがあります。それぞれの夫婦で話し合い、別姓も選べるようになれば、いま存在する同姓では困るということで、事
実婚を選んだ方たちも救われます。どうか速やかに、選択的夫婦別姓制度の導入をお願いいたします。

北海道 女性
多くの方が望んでいる選択的夫婦別姓制度、実現すれば景色が変わるといわれています。
期待しています。私たちも声をあげていきます。国会内外から迫っていきましょう。

熊本県 女性
国会議員が不都合を考えるのではなく
本人の都合で選択させればいいと思う

北海道 女性
私利私欲に走っている方が多すぎ。二世議員が多いせいか、一般庶民の考え方や金銭感覚にギャップがありすぎると思いま
す。時代の流れに沿って、柔軟に物事を考えてほしいし、国民の税金でご飯を食べているということをもう一度、肝に銘じ
て、国民のために働いてほしい。選挙の時ばかり、頭を下げているばかりじゃ、ダメです。

富山県 男性 多くの人が望んでいることと思います。その声が届くこと、実現すること、願ってやみません。

群馬県
答えな
い

自分たちが考える事が全てではない事をよくお考えいただきたい

東京都 女性
選択的ですから、希望する人が使えるようになるだけで、同姓にしたい人の権利は侵害しません。みんなが幸せになれます。
今度こそ実現してください！！

東京都 女性 人に迷惑がかかることでもなし、自分が望むスタイルを選択できるように、早くしてほしい。

東京都 女性
女性の権利をいつまで踏みにじるのか。
「家族の連帯が損なわれる」という誤った決めつけはやめて欲しい。
長く議論もしてきました。世論調査で42%が賛成しています。いい加減、「導入」という決着をつけるときです。

東京都 女性 世界基準においつくように一刻も早導入してください。

東京都 女性 女性も1人で独立し、個人の権利を守るために頑張って欲しいです。

北海道 女性
離婚時に子どものためと思い前夫の氏に変更したが、子どもたちが独立した後、自分だけが前夫の姓でいることに矛盾を感
じている。

大阪府 女性
実現する障害は、もう何もありません。
国民の声を国会に届け、実現する議員のみなさんには、この声にこたえ、
私にとっては30数年越しの願いを実現してほしいです。大きく歴史を一本前に進めましょう。

東京都 女性
現行のままでいいのに 何故導入する必要があるのか そんな事で騒いでいるのは 国会議員くらいなもの だから何か裏にあ
るのではないかと勘ぐってしまう

東京都 女性
選択的夫婦別姓は、統一教会・日本会議・神社本庁が家制度(男尊女卑)守りたさに自民党に組織票を入れてきたから、法改
正されなかったものです。選挙に無関心だったわたしもいけないけれど、宗教との癒着を止めて、粛々と進めてください。手
続きは整っています。3日で変えられます。

福島県 女性
夫婦別姓が認められると、仕事をしてなくても、面倒くさいという理由で、苗字を変えない人も増えると思います。
選択的と言ってはいますが、家族の姓が違うのが当たり前の社会になる事も視野に入れて、これからの政策を考える必要が
あると思います。夫婦同姓のメリットについても、改めて説明して欲しいです。

東京都 男性
人は個人として尊重されるという憲法の観点からも夫婦同姓は憲法違反です。これに寄って不利を被っている方が居るの
も事実です。これを変えるべく共産党議員団の奮闘に期待します(*^▽^*)

神奈川県 女性 全体的によい制度設計にしていただけると嬉しいです

神奈川県 女性
選択的夫婦別姓は、女性に選択権を与えない家父長制を頑なに温存させる政治を変えたい。選択的夫婦別姓導入で切り開
いていきたい！ぜひ国会でがんばってほしい！私も声をあげます！

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓が導入できますよう頑張ってください。

京都府 女性 日本が世界に通用する国になるようにこういうところからも変化を作ってほしい

神奈川県 女性
「選択的」というのが大事だと思います。すべての市民が自分の名前は自分で決められるようにする、そのために国会議員は
尽力してほしいと思います。

東京都 男性

「選択的」とはじめに謳っている夫婦別姓制度を全く理解していない自称保守と言われる不寛容な人々の家父長制押し付け
には辟易しています。僕には選択的夫婦別姓と同性婚は幸せな人が増えるだけの話だと思うのです。嫌だったら選択する余
地がある。その余地を全く理解していない。これはトランプ大統領の政策と同じ、「不寛容」の構造です。突き詰めればイスラ
エル、ナチスの思想ですので、自由で平等な世界を作るためによろしくお願いいたします。

京都府 女性
早く、法制度を導入してください。導入するか、どうかの議論ではありません。別姓でいたい人だけがそのままの姓を使える
だけで、選択の幅が広がるのですから、いかに早く導入するかに力を注いでほしいです。

京都府 女性 女性の権利を低くみる自民党の認識がいかに古臭いか、強く強く批判してほしい。

北海道 女性 日本が変わる時です！頑張ってください

岐阜県 女性 世の中の流れ　次を担う人の声を聞いて欲しい。認めることで、議員本人には迷惑をかけることは無いと思うのですが

東京都 男性 そろそろ決着をつけてください。一部の声の大きい人に負けないで！

愛知県 女性 導入した場合の不都合がわからない自由に選択できるようになった方が良い点がたくさんあると思います

愛知県 女性 選択させないのは強制させることになる　強制することで得られるのは何ですか？と問いたい

愛知県 女性 がんばってください！古い考えの人を変えて欲しい

東京都 女性 昔結婚したときに銀行から免許から変えて大変で離婚してまた変えて疲れました。

埼玉県 女性
生まれた時に持った姓、これを結婚しても使い続けたい。それが自分なんだというシンプルな思いです。誰にも何の危害も迷
惑もかけないものです。別姓でも、家族という絆は同姓の人と同じようにあります。どうか導入に向けて力を集めて下さい。

鹿児島県 女性 小学生でも差別はいけないと知っています。選択的夫婦別姓さえもできないなら、何ができるの？

香川県 女性 男女問わず、一人ひとりの個人の尊厳を守ってください

茨城県 女性
95%が夫の姓を選択するのは異常なので、別姓導入しないのであれば、ランダムで男女半々にするか、姓の多様性を維持
するため、性別関係なく人口の少ない方にすると良いのではと思います。少なくとも別姓にする事を女性の問題としてだけ
捉えられる事は避けて欲しい。 23



山形県 女性
家長制度に対する保守層のこだわりの強さを感じます　負けずに社会の進歩の流れを進めてください　私達も一緒に闘いま
すよ

山形県 女性
名前はとっても大事なもの。結婚で姓を変えたい人も変えたくない人も、どちらでも選べるのが一番いいです。以前ですが、
結婚したけど、籍を入れないで働こうとして、何度挑戦しても、そのことを言われて就職できなかった友人がいました。そん
なことで悲しむ人がいない社会にして下さい。

山形県 男性 もたもたせずに早く選択的夫婦別姓を認めてください。認めない人は時代遅れですよ。

茨城県 男性 できない理由を上げるよりできる方法を考えませんか

茨城県 女性 ぜひ今度こそ法制化を実現させて下さい。応援しています。

広島県 女性 強制しないで。選択できるようにして、と言っているだけです。他の国のように当たり前に選択できるようにしてください。

富山県 男性 反対する意味が分からない

香川県 女性 ほとんどの女性が改姓を求められてきている。もう時代を変えて行こう！よろしくお願いします。

東京都 女性
夫婦別姓にする事に何ら不便を感じることは無いし、そもそも選択的であって強制ではない。子どもの名前はどうするんだ
問題は個々で話し合えば済むこと。不便だと思う人は同性にすれば良い。また二つの名字を継承させたいと考える夫婦は子
どもを二人育てると言う選択が出来るし、そうする事で少子化問題の解決という期待が持てるのではないでしょうか？

香川県 男性 権利保障の為に法整備に向けて努力して下さい

神奈川県 女性 夫婦別姓が普通の国もあるので困ることはないと思います。

高知県 女性 自分の意志で選択できる社会を望みます。

東京都 女性
「選択的」の意味をよく考えて、選択する権利を認める制度を作ってほしいです。（締め切りを過ぎての提出で申し訳ありませ
ん。）

茨城県 男性 選択的夫婦別姓は国会内でも国民世論でも圧倒的多数派です

60代

大分県 女性 誰もが自由に選べるように、法改正をしてください。

山梨県 女性
選択的夫婦別姓制度は、当事者が選択できるのだから、変えたい人は変えて変えたくない人は変えなくても生活できるよう
にしてほしい。

北海道 女性 世界の思考に、日本も追いついて欲しいです。そのためにも賛成議員の方々には、頑張って下さい！応援します

熊本県 女性 やりましょう！困っている人がいるのです！！

大阪府 女性 国会議員の皆さん、憲法に保障された個人の自由を守って下さい。何事につけ、強制はイヤです。

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓にしても誰も困らないのに、導入しない理由がわからないです。

北海道 女性 一日も早く実現してください

大阪府 女性 選択的夫婦別姓を是非導入してください。一人一人を大切にする政治を望みます。

栃木県 女性 選択的夫婦別姓制度の早期実現を求めます

三重県 女性
別姓でも同姓でも家族の結びつきは変わりません。同姓だから家族に一体感があると思うのは、幻です。個人として互いに
どう向き合うかを考えるうえでも、別姓が選択できるのは良いことだと思います。

北海道 女性
姓が違うと家族としての結びつきがなくなるとか、希薄になると言う議員がいますが、そんなことは全くないと思います。姓
を変えることによる不利益の方が多いので早急な選択的夫婦別姓の導入を求めます。

兵庫県 女性 今回こそ是非実現して自由に選べるようにしてほしい。

北海道 女性 国民が納得する話し合いを。個人の感情だけで決めないでほしい

北海道 女性
どちらかの姓に強制するのでは無く
自分の姓を名乗りたい人に対しては自由に選択する権利があると思う
また、家父長制の名残りであり、女性の活躍を快く思わない男性が反対しているのではと勘ぐりたくなります。

広島県 女性
あくまでも選択的ですから、結婚したからといって全ての人が対象となるのではないこと、
別姓にしたからといって夫婦愛、家族愛が崩れるわけでもないです。

大阪府 女性 こだわらず、世界の流れを見てください。直ちに選択的夫婦別姓を作ってください。

三重県 女性 ぜひ選択的夫婦別姓導入をお願いします

石川県 女性
選択的夫婦別姓は、自分で選べる制度です。この法律ができることで、幸せになる人が増えるのです。ぜひ、法制度の確立を
お願いします。

福井県 女性 選択的夫婦別姓導入を早々に実現して下さい

愛知県 女性 是非導入に向けて　進めて下さい

神奈川県 女性 選択なので、悩んでいる方達に1日も早く安心できる別姓を認めてほしいと思います。

福井県 女性
ただ『選択的』と言っているんですよ。日本はなぜ、導入できないのか、全くわからない。
男性優位の女性に対する差別としか思えない。

神奈川県 女性 反対している方は、「選択的」であり、全員に押しつけるものではないので、賛成してください。

沖縄県 女性 国民の声を聞き法律を作るのが国会議員の仕事です。世界に後れを取らないよう実現させましょう!

三重県 男性 あなたやあなたの党が選挙で導入賛成を述べて当選したのならば、約束を果たして当たり前ですね。

福岡県 女性
希望する人が選択できるように導入してほしい。自民党の方が言われている家族がバラバラになることはありませんから・・
反対している自民党の議員さん、世界から笑われますよ。真剣に議論をお願いします。

福岡県 女性 どちらかひとつの姓を選ぶメリットは何もない。早く選択的夫婦別姓を実現させてほしい。
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愛知県 女性 なるべく早く導入してください

東京都 女性
強制的夫婦同姓は歴史でも伝統でもないのをもうみんな知っています。別姓が理由で家族が壊れるのじゃないことも。制度
を認めないのは変だと思います。

兵庫県 女性 家父長制度を引きずらないでください

北海道 女性 選択的夫婦別姓に賛成です

三重県 女性
もっと個人の意思尊重を考え、古い考えから脱皮して　なぜ夫婦別姓の問題が取り上げれているのか、国民の声を聞いて欲
しい

埼玉県 女性 同姓を強制するのは合理的では無いので選択出来るよう法律を変えて下さい

東京都 男性 人間の権利として、空気を吸うように当然なことです。選良としてしっかり頑張って下さい。

東京都 女性
選択的夫婦別姓にすると子どもがかわいそうとか日本従来の家族制度が壊れるなどという理由で導入を阻止するのは、結
局一つの考え方を国民に押しつけることになる。世界で同姓強制なのは、日本だけ。自民党議員の考え方を早く世界水準
に。

福岡県 女性 色々な背景を抱える全ての人が生きやすい世の中にするためにもよろしくお願いします。

大阪府 女性
国民のほうを見ない、頭の固〰️い一部の自民党の人たちや、反対している一部の団体の人たちをギャフンと言わして❗💪
✨

岡山県 女性
日本は法律的に世界でも取り残されています。女性の社会参加、若い人たちの大きな要望、世界基準という面でも、早く選
択的夫婦別姓を導入してほしいです

福岡県 女性
時代が、女性に対して変化しています。男女平等と謳われながら、やはり、女性の立場は、昔からあまり変わっていません。夫
婦の問題も、夫婦間で話し合いすべきで、選択するほうが、お互いを尊重できると思います。
是非、選択的夫婦別姓を導入して欲しいです。

宮崎県 女性
議員さんがまず、ご家庭で社会でジェンダー平等について学習し、理解を深め、実践して欲しいと思います。議員さんの多く
は、まだこのレベルだと思っています。

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓は世界の常識です。導入することで得られる利益の方がはるかに大きい。是非導入してください。

宮崎県 女性
改姓すると全ての名義変更しなければならず、とても煩わしい。研究者は旧姓で論文発表しなければ実践として残らない。グ
ローバル社会において結婚による改姓は遅れている。

石川県 女性 選択できる制度　なので難しいことはないと思います

福岡県 女性 世界に遅れをとっているので早期導入へ

福岡県 女性 是非とも成立させて欲しい。こんな日がくるとは30数年前には考えもしなかったことでした。是非とも実現してください

宮崎県 女性 女性，男性を問わず自分の名前で個人として尊厳を持って生きていける社会になるよう議論を深めて下さい。

神奈川県 女性
世界的に見ても夫婦同姓の日本は遅れています。主に女性が夫の姓を名乗る事が多く、旧姓を使用している人も女性が多
いのが実態です。選択したい人が夫婦別姓を選択できるように法律を変えてほしいと思います。

宮崎県 女性 日本だけ、なぜこうも固いのでしょうか。人権後進国から脱皮してほしいです！夫婦別姓は国際的な流れ、応援しています！

福島県 女性 市議会で請願が採択されました。頑張りましょう!

大阪府 女性 長い間議論されているので、はやく選択できるようにしてほしい

三重県 女性 個人の生き方を大事にしてほしい。勝手に家族観を押し付けないでほしい。

福岡県 女性

日本のジェンダー平等は、世界の流れから見ても大きく立ち遅れており、日本国憲法がありながらも、女性が困難を抱え生
きづらい情況が続いています。今日こそ選択的夫婦別姓導入がその解決の一助となることは間違いありません。
国連の勧告、経団連の見解、同姓による不利益の現実を、家制度に固執する保守系議員に突きつけて、ジェンダー平等を実
現するための活発な議論を期待しています。

福岡県 女性 個人の考え方の変化について行っていない戦前の家父長制度の思考の議員が多すぎる。

兵庫県 女性
戸籍で同姓を強要しているのは先進国では日本だけ。女性差別、家制度の温存が背景にある。個人の尊重の観点から早期成
立に向けて議論を進めてもらいたい。

福岡県 女性
選択的夫婦別姓度案が出て、28年位になると思います。いつかいつかと思い、もうすぐもうすぐと期待してたら、もう早30
年近いことに驚きです。もう待てません。前進しましょう！

東京都 女性 不便に感じてる人がストレスなく暮らせるようお願いします。

大阪府 女性
反対されている高市さんや稲田さん
は旧姓を使用されています。矛盾しませんか？

大阪府 女性 家制度にとらわれず、柔軟に考えて、個人を尊重してほしいです。

富山県 女性 別姓を要望している人が多くいる、強制でなく選択 の希望です！いい加減 認めてください！

神奈川県 女性 選択の自由を認めて欲しい。名前が変わるということは手続きなど大変時間と労力、お金がかかる

大阪府 女性
長きにわたって棚ざらしにされてきた選択的夫婦別姓制度導入ですが、いよいよ実現に向けて法整備が進んでいくことを
大いに期待しています　ジェンダー平等への大きな一歩となりますように

宮崎県 女性
自分の姓=生き方にも繋がる大事な選択を、自分で決めることは当然だと思います。
選択的なのですから、他人の生き方に口を出さないでほしい。

沖縄県 女性 世間では多くの人々が願っております。早期に実現する事を望みます。

北海道 女性 日本だけが世界から取り残されてる。もっと自由にしてほしい。

愛知県 男性 法律改正手続きが大変さは理由にならない。それが理由ならば、これまでも何も変えれなかったはず。

東京都 女性 夫婦別姓したい人が自由に出来るようにしてあげてください。

長崎県 女性 同姓にすることで安心できる人はすればいいと思います。選べることが大事です。

富山県 女性 全てにおいての平等社会を実現しましょう。 25



三重県 女性
お隣の国では ずっと妻は 旧姓です。どちらにするか選択出来る時代に なって欲しいです。女性ばかりに 不自由、不便をお
しつけられるのは 時代遅れだと思います。

新潟県 女性 是非　実現してほしいです。頑張ってください。とんな態度をとったか私達有権者はみています。

徳島県 女性 ぜひぜひ実現してください。国際的に日本だけ遅れてます。

三重県 女性 みんなの「はて？」をすっきりさせてください!

大阪府 女性
国会公務員は、半分女性を採用する制度能力主義では救えない多様性ある社会への心配りがいるー学歴関係なく高校卒業
でも専門性があれば、人を育てる制度も必要だー

福岡県 女性
自民党以外の政党は、すべて選択的夫婦別姓を実現しようと声を上げている。自民党を少数に追い込み、一致団結して実現
してください。

福岡県 女性
夫婦のいずれかの氏を選択しなければ結婚できない制度を採用している国は世界中で日本だけです。
家族の絆などが薄れるなど、おかしい、社会全体が夫婦別姓が認められれば、家族の間でそれぞれが別姓が当たり前になれ
ば、絆など薄いなど考えない。

長野県 女性
別姓にブレーキをかけている議員は、理由をはっきり発言しなければいけない。ゴーサインでなんら問題ないと思うが、統一
協会に支配されていない事を望む。

東京都 女性

それでなくとも、家族制度を昔に戻したい、という保守的な勢力が増えているのを感じます。別姓の導入に反対するひとた
ちは、そういう古い時代を懐かしみ、そこから、日本を戦争ができる国にしたい、という考えに繋がっていると思います。別
姓かどうか、なんて、たぶんどうでもいいんだと感じます。国会議員さんは、ひとつひとつを丁寧に解決していかなくてはな
らないから、とても大変だと思いますが、どうか頑張ってください。日本の平和を守るために、それが必要なのですから。

奈良県 女性 色々な夫婦のありかたをぜひ増やして、欲しいです

和歌山県 女性 個人の意志が尊重される世の中にしてほしい

三重県 女性
結婚してなぜ女性が当たり前の様に名前を変えなければいけないのか？２人違う姓を名乗ることにどんな不都合があるの
か？実際仕事上、本名の苗字を名乗ることで仕事での不都合がある為旧姓を使用している人は多数いると思います。

徳島県 女性
国民の7割超の人が賛成し、夫婦同姓を強制されて困っている人が多くいる以上はやく制度を導入して幸せになる人を増や
してください

女性 応援しています

和歌山県 女性 夫婦別姓を選択できるようにしようというのは、国民大多数の声です。法律に正しく反映して下さい。

宮崎県 女性 若い議員さん達はよく考えてほしい。忖度しないで考えないといつまでも社会は変わらないです。

福岡県 女性 早急に成立させてほしい

富山県 女性 是非、選択できる選択的夫婦別姓導入を決めてください

福岡県 女性 今の時代遅れています。選択制なので導入は構わないと思います。

三重県 女性 ぜひ、多くの国民の声に素直に耳を傾けて、選択的夫婦別姓導入の実現をお願いします！

神奈川県 女性 いつまで家制度（家父長制）に固執しないでほしいです

北海道 男性

選択的夫婦別姓は、誰にも迷惑をかけません。選択的に夫婦別姓にしても、結婚当事者自身はなにも傷つきません。別姓に
したのが理由で、家族が壊れることはありません。家族が壊れる理由は、別姓とは別のところにあります。しかも、「選択的」
夫婦別姓ならば、別姓にしたい人は別姓にする。そして、同性にしたい人は、同姓にする。ということです。みんなにそういう
自由があっても、誰も困りません。法律で「夫婦同性」をみんなに強制的に守らせるのは、何もメリットが無い、無駄な決まり
です。同性にするか、別姓にするか、どちらも自由で良いと思います。

神奈川県 女性 反対しているのは、自民党の一部のみ。徹底追求で一刻も早く導入して欲しい！

三重県 女性 男社会ナンセンス

神奈川県 女性

まず圧倒的に夫の姓に変える数が多いということがジェンダー平等の観点からしてもおかしいと思う。
現在では、夫が妻の姓に変えると何かしら色眼鏡で見られていることも事実だと思う。
選択的夫婦別姓制度を設ける事は、男性にとっても女性にとっても良いことしかない。
苗字が違うと、家庭に何がしかの影響が、などと言われていますが、じゃあ結婚して苗字が変わった娘に対して、その父や母
は一体感がなくなる、家族としての愛情が減ってしまうとでも言うのでしょうか、そんな事はないでしょう。
どう考えても「選択的夫婦別姓」の制度、作るべきだと思います。よろしくお願いします。

神奈川県 女性
夫婦の苗字が異なっても、家族は崩壊しないし、子どもが混乱するということはない。
世帯単位でなく、個人単位に制度を変更してほしい。

神奈川県 女性 ぜひ夫婦別姓が選ばれるよう、導入して下さい。

神奈川県 女性
事実婚では様々な不都合があり、税金や相続にも問題があります。1日も早くこの制度が導入されるように切に願っていま
す。

徳島県 女性

結婚する事で、個人の姓を変えなければいけない理由は、何処にもないはすです。世界から取り残されるこのような制度は
一日も早く止めて、選択的夫婦別姓にするべきです。
これを拒んでいるのは、服従する人格を持たない人を確保しておきたい人権意識の無い方としか思えません！これ以上世界

から取り残される国でいて欲しくありません！目を早く冷まして欲しいです✨

三重県 女性 変えたい人と変えたくない人、自由に選択出来るよつにして下さい

神奈川県 女性 不利益を被ったり困っている人のケースやどれくらいの人がいるか、知って欲しい。

東京都 男性 本件の実現を目指してください。応援しています。

東京都 女性 古い考えをやめてください

長野県 女性
夫婦別姓で迷惑を被る人はいないと思います。本人たちの自由意思を尊重してください。私自身、免許証、通帳など姓の変
更手続きを煩わしいと感じました。些細なことですが、慣れ親しんだ印鑑を捨てることも悲しかったです。2人姉妹だったの
で、2人とも姓を変えたことを両親は寂しく思ったかなと今でも思ったりします。

大阪府 女性 導入を望む声はますます増えると思うので、後押しして下さい 26



京都府 男性 最高裁から、立法措置を取るよう求められています。これ以上の先延ばしは許されません。

和歌山県 女性 選択的なのな個人の意思が尊重されるようにしてください

埼玉県 女性 超党派で、（戸籍上の）女性・男性みなさんで解決してほしい。選挙前に前向きな立場だった議員・政党は賛成してください。

北海道 女性

国会議員の皆さん　日本の社会を進歩の方向に力を出して下さい。
是非　選択的夫婦別姓を実現して下さい。宜しくお願い致します。

同姓を押し付けるのは、家父長制にしがみついている勢力に負けないで頑張って下さい😊

福岡県 女性
少子化問題解決のためにも、結婚したい当事者が、困らなくてよいようにしてください。逆に離婚の時、子供が基本的に父親
の籍に入れられる制度は、母親や子供の権利を奪っていると思います。男系優先の制度は男女平等の憲法に違反していると
思います。

和歌山県 女性 姓を選べるようにしてください。

神奈川県 女性
国連での夫婦別姓を求める勧告が４度も出されていて、多くの国民の意見も多数になっています。国会で是非議論を進めて
ください。

長野県 女性 後ろ向きの国会議員は、そもそもその資格はありません

福岡県 女性 導入に向けてがんばってください。よろしくお願いします!

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓が誰かの不利益になるとは思わないし、姓が違う事が人の絆にはなんら影響しないと思う！

岩手県 女性 ジェンダー平等を早く実現してほしい

福岡県 女性 選択的なのだから、ぜひ実現してほしい。国民の思いをしっかり受け取って前向きに議論をしてください。

岩手県 女性
今や経済界からも別姓にすべきと声が上がる時代。同姓でこそ家族の絆が…などはナンセンス。一緒の姓にしたい人はそれ
を妨げない夫婦別姓なのだから、一刻もはやく改正してください。

岐阜県 女性 自由に選択出来る事が、国民主権です

徳島県 女性 是非とも導入してください。

福岡県 女性 古くさい家族制度を温存させないで下さい。

福岡県 女性 別姓は、夫婦間の問題で何が悪いというのでしょう。

福岡県 女性 選択的夫婦別姓、今の世の中で当然認められるべきものです。審議をよろしくお願いします。

神奈川県 女性 自分の立場を死守し数の力で勝つ事より、お互いが認識を深められるような話をしてほしい。

三重県 女性 今回こそ導入されることを求めます

福岡県 女性 古い家制度の考え方を押し付けるのはやめましょう。

三重県 女性

夫婦同性を法律で矯正しているのは日本だけ両性の平等と基本的人権を上げた憲法に反し
これは間接的な女性差別です。
選択的夫婦別制度導入に強く反対してきた
自民党が大敗、世論では7割が賛成。経団連も早期実現を求める提言を発表。同制度を直ちに導入すること。これは国会が
国民に対して果たすべき責任です。

宮崎県 女性 夫婦同姓に固執しているのはおかしい！少しでも早く「選択的夫婦別姓」を実現してください。

岩手県 女性 女性が当然ながら一人の人権を有するものとして自らのあり様を前面に出し生きていくために我々の声を届けてください。

長野県 女性
一度夫の姓になりましたが、相続の都合で私の旧姓に一家で変わりました。
この時、私が離婚したと周囲の人が勘違いして、子ども共々嫌な思いをしました。
仕事の免許の書き換えも2回やりました。遅ればせながらようやく、というところ、この波に乗って頑張りましょう。

広島県 女性

　伝統的な家庭制度が崩れる、と主張する人々に対して、一つのやり方を押し付けるのではなく、人々の選択肢を増やすこと
だと十分に説得してほしい。
　私の友人は、夫の身勝手な不倫によって離婚したものの、仕事上、夫の苗字によって職場での、地位、信頼を勝ち取ってい
たために元夫の苗字を使い続けています。また、こどもたちと姓が違ってしまうことを避けたかったようです。こういう女性
がどんなに辛い思いで夫の姓を使い続けているか、等、反対している議員にわかってもらいたいです。

熊本県 女性 個人の自由を尊重して、住みやすい社会にしてほしい。

長野県 女性 夫婦の自由な選択に任せてください。

富山県 女性 期待しています。日本だけが選択的夫婦別姓導入していないのはおかしい。

大分県 女性
選択的夫婦別姓が日本で今だに実現しないのは、全くの時代遅れで、人権問題です。ぜひとも早期に実現していただきたい
と思います。

岐阜県 女性 まだ、男性優位の意識が根強く残っています。男性も女性も同じ、ということを、訴えていぢきたいです。

岩手県 女性 姓を変えたく無い人の思いを大切にして欲しい

熊本県 女性 ぜひ歴史を勉強し、家制度の中で潰されてきた個人の人権を、男女にこだわらずに、取り戻す行動をおねがいします。

福井県 女性 本人の希望する名前が使える仕組みにしてほしい

岩手県 女性 選択できる、制度。ぜひ前に進めてほしいです。

沖縄県 女性 昔の法律等に固執せず、社会も時代も意識も変化しているのだから、柔軟に対応してほしい。

徳島県 女性 夫婦別姓にして困る理由、すべき理由、それぞれきちんと、議論してほしい。

岐阜県 女性 選択的夫婦別姓法律実現出来るよう頑張って下さい。

大阪府 女性 日本は時代錯誤もいい加減にして欲しい！早く選択的なので、自由に選べる別姓を実現して欲しい！

神奈川県 女性 導入することで、人権やジェンダーの面で、日本がレベルアップすることを望みます❗ 27



福岡県 女性

子どもも3人おり、必要な時に本人に聞いて姓は変えられることを伝え、1人は中学の時に父の姓になりましたが、名前でこ
どもや周りの人が混乱することは無かったようです。
しかし、相方の両親は事実婚という形式は認めてくれましたが、最初から嫁として家業の手伝いをするように言われたりし
て、理屈で理解してくれても、長年染み付いた意識の問題が変わっていくのには難しいものがあると思いました。
事実婚なので姓を変えずに生まれた時からの姓のままで過ごしていました。
面倒はありませんでしたが、正式に婚姻していないから、税金面やお祝いなど法的な優遇は受けられず、でも保護はしてもら
えず(父の収入がない時期がありましたが、そんな時だけ事実婚を認め、ひとり親支援などは受けられず)大変でした。

岡山県 女性
家族で名字が違ったら「絆」がどうこうという人は、あなたは選択して同姓にされたら良いと思います。結婚する時に相手の
人と良く相談されて❗
結婚するまでの名字に愛着があって「変えたくない」と思えばその様に選択できる制度は必要です❗

東京都 女性
選択制てあり、それぞれが選べることに意義がある。同姓を強要しようとする勢力は、家制度や家父長制を存続させたいと
考えていることは明白で、憲法の精神に反し、女性の地位向上を阻んでいる。多くの人が望んでいるこの制度を早く実現し
て、さらなる進歩に繋げてほしい。

神奈川県 女性 一気に運動を進めて、1点共闘を色々な政党、団体で連帯して進めて欲しいと思っています。

東京都 女性 名前で縛り付けないとならない家族の絆なんて、ナンセンス。誰かの犠牲の上の家族の絆は嘘だと思います

岡山県 女性 夫婦の姓は、選択出来るほうが良いと思います。宜しくお願いします。

奈良県 女性 みんなのため　民主主義のため　頑張って下さい

島根県 女性
夫婦別姓にしたから家族としての絆が薄れる事はないと思います。家族の絆は心の持ち方だと思います。
同姓を希望する人はそうできるからなんら問題はないと思います。

長崎県 女性
「選択的」なので、なにも不都合はないと思います。これまで、同姓に固執することの不合理を明らかにするこれまでの議論
を発展させてより多数の勢力となって、実現するよう期待しています。

島根県 女性
多くの国民が導入を望んでいます。国民に多くの選択肢を提供できるようにすることが、自由を尊重する事につながります。
１日も早く制度を導入される事を期待します。

神奈川県 男性 誰が考えたって、選択的夫婦別姓は合理的です。

東京都 女性 何としても今度こそ導入を！

鹿児島県 女性
私は何も考えることなく夫の姓に変えたが、事務的な作業の大変さよりも、精神的な違和感が大きく、今、後悔している。改
姓前の自分と改姓後の自分が分断されたような思いをこれからの人たちには感じてほしくない。自分で選べる制度に早く変
えてほしい。

新潟県 女性
意見が通る通らないにかかわらず、大勢の人が選択的夫婦別姓導入して欲しいと言って居る事を伝えて下さい!
よろしくお願いします🙇

島根県 女性
選択的夫婦別姓は、基本的人権の尊重であり、国際的にも主流となる制度です。あらゆる分野でジェンダー平等に遅れを
取っている日本は、まずこの制度を導入し、世界に恥ずかしくないと言える国になっていくよう望みます。

群馬県 女性
中国など夫婦別姓をしている国の家族が家族の繋がりを大事にしている事実を知って欲しい。姓が違うことが家族の関係
に支障があるなら、同姓の日本の家族間でこんなに争いや事件があるのはなぜでしょうか？

大阪府 女性 総選挙でも、選択的夫婦別姓の賛成する政党が多数でした、ちからを合わせ国民の要求を実現して下さい。

神奈川県 女性 選択する自由を保障してください。

長野県 女性
軍事費を安くして、ケアなどにかかわる仕事の人の給料上げてほしい
国会議員の不正のお金を追及してほしい

秋田県 女性 世界的に夫婦別姓が常識なのに、なぜ性に縛られないといけないのか？古い日本、ジェンダー平等が遅れる原因だと思う

東京都 女性 ぜひ選択できる自由を保障して欲しい

鹿児島県 女性
同姓か別姓かを選べることによって、不幸せになる人はいないでしょう。今まで同姓を強制されてきたことで、苦しんだり不
都合があったりして困っている国民のために、１日も早く選択的夫婦別姓制度を作ってください。

岐阜県 女性 時代に合った政策を！

愛知県 女性 本人が決めるのが一番だと思います。それくらいの自由はあって良いと思います。

栃木県 女性
選択制なので変えたい人は変えればいいし
変えたくない人はかえなければいいし、
それは男ならこれまで当たり前のことだった。女も同じ。

東京都 女性
世論調査等をみても、賛成の人が多いのはわかっていることです。世界的にみても別姓を選べない国は少ないのに、日本は
遅れ過ぎています。ぜひ実現させてください。

新潟県 女性
別姓を強要しているのは日本くらいでしよう。反対しているのは自民党のごりごりの保守の方々でしょう‼️公明党も賛成の
よう。なんとしても法案を成立させて頂きたい❗

神奈川県 男性 選択的夫婦別姓が日本の未来。女性の未来のために。

栃木県 女性 何故　別姓の選択を認めないのか疑問です。国に対しても　何ら不利益はないと思うのですが！

新潟県 女性
本人の意思を尊重してください。選択的なので、同じ姓になりたいと思う人、別姓を選ぶ人の選択的です。女性が尊重され
る社会にして下さい。

愛知県 女性 国民の声をしっかり受け止めて

愛知県 男性 ジェンダー平等に立てば、選択的夫婦別姓は当然だと思います。

徳島県 女性 世界の流れであり、自民党の一部の人達が抵抗する根拠を明確にさせて、追い込んでいきたい

兵庫県 女性 同姓を望む方に強要はしてないです。選択できる自由を！どうか法整備はと歩んでください

兵庫県 女性 最高裁から国会で論議をと言われてから30年、今年こそ実現してほしい！

兵庫県 女性 国民の声をしっかり聞いて下さい。
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大阪府 女性 大きな視野に立ち、国民の声に真摯に向き合ってください。

大阪府 女性

少なくない女性たちが別姓を望んでいます。そろそろ世界基準の国にしませんか？
別姓だから離婚や家庭崩壊が生じると真顔で訴えてる議員さん、まともにデータ分析して、国会に臨んでください。
収入増やして、暮らしやすい、子育てしやすい、個人が大切にされる社会作りを目指して欲しいです、是非とも選択的夫婦別
姓制度を実現してください。

宮城県 女性
選択的夫婦別姓でどんなに困ることがあるのでしょうか？希望される方がいることにきちんと目を向けてください。早期導
入に力を尽くしてください。

宮城県 女性 日本だけが世界に遅れています。早く実現して下さい。一緒に頑張りましょう。

宮城県 女性 世界で夫婦別姓の国が多い、別姓で不都合はないということだ。家制度にこだわらず別姓にしてほしい。

大分県 女性 国際的に夫婦同姓を強要されるのはおかしい。せめてこれぐらいは世界並みにしてほしい。

大分県 女性
結婚したら夫の姓にするのが当たり前だと思っていた。同姓を強制しているのは世界で日本ぐらいだと知ったのは最近。夫
婦別姓で家族が崩壊している国は無い。一人ひとりの人間が自分らしく生きていけるよう、選択できるようにしてほしい。選
択的夫婦別姓制度はその一歩になると思う。

愛知県 女性
選択的夫婦別姓が当たり前の社会を目指しましょう。ジェンダー平等の社会を作っていく上で、基本的な課題です。よろしく
お願いします

大分県 女性 日本がいかに遅れた国か否かの一つの指標にもなります。早く選択的夫婦別姓を導入してほしいです。

宮城県 女性 成立目指して頑張ってください‼️

北海道 女性 ジェンダー平等の一つとしてぜひとも実現してほしいです。よろしくお願いします。

埼玉県 男性 同姓を選択しようと別姓を選択しようと、何も不都合はない。それを拒否する理由はどこにもない。ぜひ実現してほしい

大分県 女性
仕事を持つ女性(男性)が結婚または離婚により不便を感じないよう、子供たちにも
嫌な思いを強いる事のない｢選択的夫婦別姓｣を実現化求めます。

兵庫県 女性 選べるという事が大切。パートナーと相談して自分達の良い様にしたいです

東京都 男性 導入に対する様々な意見を取り上げ、議論を尽くして欲しい。

大阪府 女性 同姓を強要する法律はおかしい。

島根県 女性
ぜひとも、選択的夫婦別姓を認めて欲しいです。いまかいまかとさんじゅうねんまちました。女性も、男性も、生き易く、なる
と思います。いま同性婚も、認められるなかで、女性の、ほとんどが、改名しないといけないのは、おかしいです。同性に、し
たいひとは、そうすればいいだけのことです。この法律を認めれば、幸せに、なるひとが、増えます。

宮城県 女性 世界的にも当然の流れです。ぜひ導入をすすめて下さい。

兵庫県 女性 今国会での成立をお願いいたします

宮城県 女性
国連から何度も勧告されているのに、きちんと解決しない遅れている国に未来はありません。風通しをよくして、女性の声に
耳を傾ける政府にしないと、またまた世界から遅れをとることになります！

兵庫県 女性 個人の人権を大切にして欲しい。女性が不利な現実態がある

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓を一刻もや早く、実現してほしい

千葉県 女性
改姓したい人もしたくない人もいます。個人が選択できる社会にしてください。
家族が同じ姓でないと一体感がないなんて、考えられません。

香川県 女性 多様性の世界になりつつあります。別姓は，自然なことです。よろしくお願いします

新潟県 女性 夫婦別姓ありで良いと思います

東京都 女性 女性も自分の姓を大事にしたい！私たちの意見に、どうか耳を傾けて下さい。

宮城県 女性 選択制なので、なにも問題はないとおもいます。それぞれの夫婦の考えを尊重してほしいものです。

大分県 女性 紹介議員となって、実現へ向けて　活躍される事を望んでいます。

沖縄県 女性 賛成が多数になっているはずです。否決する理由がない事はわかっているはずです。今こそ導入を決定していきましょう

大阪府 女性 人権を尊重すべき

神奈川県 女性
夫婦別姓を認めていない国は日本だけです。家父長制を尊び、女性は男性の従属物という考え方から、夫婦別姓を認めよう
としない日本という国は、世界的に見ても恥ずかしいです。

秋田県 女性 夫婦別姓で選択自由を実現して欲しい。

千葉県 女性 ジェンダー平等への一歩となればと思うのでがんばってください。

長崎県 女性 先進国としてリードしている国なのに男女の考え方に格差を感じます。

宮城県 女性
選択的夫婦別姓導入は、日本のジェンダー平等の課題を突破し飛躍的に推進させる試金石、メルクマールといえると思いま
す。頑張りましょう!

大分県 女性 希望しないのに自分の名前を変えさせられることのない、人権を保障される日本にしてください。

岐阜県 女性 夫婦別姓にしたい人はすればいいし、その気持ちを尊重してほしい。

愛知県 女性
姓を変えたい人も変えたくない人も、みんなが幸せになれます。国民の幸せを実現することこそ国会議員の務めではありま
せんか。反対する理由はどこにもありません。

東京都 男性 現状維持の優位性とは、何かを証明してください。

大分県 女性
国連の女性差別撤廃委員会からも勧告された通り、女性の人権が侵害された状況の現法律はすぐにでも変えてください。
世論調査でも7割もの人が賛成しています。今度こそ別姓が導入されるように力を尽くしてください。

北海道 女性
自分の姓が　法律によって規制されるのではなく　自分で　決めることがでくることは　基本的人権の大切な考え方だと思
います　人権大国を目指したいです

岩手県 女性 選択的夫婦別性にしても、家族を否定するのではなく、自分たちで将来を考え機会と捉えると良いのではないかと思う。 29



東京都 女性 選択できる制度です。同性が良い人は同性を、と、個人の自由を尊厳する制度にしてください。

宮城県 女性 女性が名前を変えることに不便さを感じている方が多いです！早く実施を望みます

埼玉県 女性
変えたくない人は変えなくていい、変えたい人は変えればいい、それを相手に強制しない。そういうことです。子どもがーと
か、家族の絆がーとか、それは議論のすり替えです。ぜひ、導入へ踏み出してください。

沖縄県 女性
結婚したら女性の姓を男性の姓に変えるべきだと法で決めるのは、個人の自由と尊厳を蔑ろにしている。
女性は姓を自分で選ぶ権利がある。もちろん男性も！国会は女性の権利を守るべきだ。

静岡県 女性 早く実現してほしい。困ってる人がいると思うから

宮城県 女性 国民の意思、国際的な視点から解離してまで、高齢議員や一部宗教の意見を忖度する体制から抜け出す通気をもってほしい

千葉県 女性
夫婦別姓については個人の選択を尊重することが大前提だと思う。国は法的に不利にならないような仕組みづくりと併せ
て、実現に向けて進めてほしい。

大分県 女性
絶対に実現してほしい。加えて、離婚時に子どもと同姓を名乗るため、旧姓に戻さない選択をせざるを得なかった女性も、後
から旧姓に戻せるようにしてほしい。(私自身の経験です)

徳島県 女性 選択的夫婦別姓制度はもちろんですが、別姓を選んだ時に扶養や相続、親権などで不利益が生じないようにしてください。

宮城県 女性 選択制なので誰も困らない。国民が希望しているのだから早く導入に向け動いて欲しい。

宮城県 女性 虎に翼でも取り上げられ、あの時代から変わってないのは悔しいし、なんて遅れているのでしょう。今、チャンスです。

東京都 女性 個人の選択を信じられる政治をお願いします

神奈川県 女性 家族が壊れると言っている方々は、同姓にすればいいので。他人のことに口をださないでほしい。

宮城県 女性 しっかり考えてください

神奈川県 女性 国民の大部分が、選択的夫婦別姓に賛成しています。自分のアイデンティティを守りたい思いです。ぜひ実現してください。

新潟県 女性 自分の姓は、自分できめることが当たり前の社会になってほしい。

神奈川県 女性 多くの国民が求めています。ぜひ、選択的夫婦別姓導入を前に進めていただきたい。

東京都 女性 ぜひ、早く実現して欲しい。

奈良県 女性 今や国民多数の別姓賛成の意見を、国会へ届けて実現して欲しい

奈良県 女性 国際的には名字の強制統一している国はないので、個人の自由を保障するためにも選べるようにしてほしい。

奈良県 女性

今の社会は女性も仕事をしている方が増えているので
仕事上の利便性で旧姓を使う方も増えていると思うし夫婦別姓になって家族がまとまらなくなることはないのではと個人
的には思っています。
これから新しい時代に向けた制度になっていくと思います。

大阪府 女性 選択的であることにどんな問題があるのか（誰にどんな不利益があるのか）？国会で明らかにできるならしてほしい

奈良県 女性 旧姓には愛着がある。できれば結婚で姓は変えたく無い人も多くいると思うのでそういう人たちの声を聞いて欲しい

大阪府 女性 議論を尽くして下さい。

東京都 女性
世の中の現状に合わせ、選択できる幅を広げることは、誰にとってもなんの不都合もないと思います。また、税制的なものよ
りはるかに変えやすいです。これだけ世界の流れから取り残されてしまっている日本のジェンダー平等の取り組みの一歩と
して、ぜひ実現してほしい。

宮城県 男性 先進国として恥ずかしくないよう、直ぐに改正してください。

奈良県 女性 夫婦別姓は選択制であることへの理解を広め、早期に実現してください。

大阪府 男性 国際的にも遅れている状況を早期に解消して

岩手県 女性 今国会でぜひとも成立させていただきたい

奈良県 女性 姓が異なると良好な家族関係が保てないなどと、古い考えに固執せずに、国民の多くの声を聞いてほしい。

大阪府 女性
個人個人の意思により、同性を望む人は同性に、別姓を望む人はそのまま別姓を選ぶのが望ましいと思います。私は3人の
子供たちの結婚に際し、今は別姓は選べないが、どちらかの姓を自由に選ぶようにと伝えました。圧倒的に女性が不自由な
状況を変えるように、ぜひ頑張ってください。

神奈川県 女性 選択出来る法律のどこが不都合なのか?世論見てもあきらか。ぜひ導入してほしい。

福岡県 女性 個人の希望で選択できるように柔軟な対応でお願いします

兵庫県 女性
息子とパートナーは、選択的夫婦別姓が、実現するまでは、入籍をしないと決めているようです。結婚によって姓が、変わる
ことによって起こる不都合が、大きすぎるからです。このように感じる人、感じない人、色々いて当たり前それぞれが、当たり
前に選択出来るように、憲法どおりの制度にして下さい。

東京都 男性
結婚して夫婦同姓にするか別姓にするかについては個々の思想や思惑に関わる極めてプライベートな人権に関わる事なの
で国が一律に同姓を強制するのは間違ってます。選択的夫婦別姓を実現するべきです。

三重県 女性 早く導入を実現してほしい

青森県 女性 与党野党関係なく、各党の協力でなんとしても実現してほしい。

兵庫県 女性 女の人が結婚する事によりややこしい手続きをなくしてほしい。生まれた時の名前が安心する。

東京都 女性 通称使用範囲の拡大では解決にならない。一刻も早く実現したい。

神奈川県 女性 男性も女性も、それぞれが、良いと思う性を選択できるように、して下さい。

宮城県 男性 いつまでも時代錯誤の制度に縛られることは旧弊

大分県 女性 自分で希望する姓を導入して欲しい。 30



岩手県
答えな
い

この時代に夫の姓を名乗れとは時代錯誤ではないでしょうか?　少数の方が辛い思いをしている現実があるなら、それは辛
い思いをしている側に立つべきと考えます。国会での健闘を祈ります!

福岡県 女性 ぜひ成立するように世論を盛り上げていきましょう

京都府 男性
与党が過半数割れしている今こそチャンス。今度こそ選択的夫婦別姓を実現させてください。
私たちも地域で頑張ります。

愛知県
答えな
い

今の制度の方が異常だということをわかつてほしいです。よろしくお願いします

神奈川県 女性
他の国では夫婦別姓でも何の問題もありません。
選択的夫婦別姓の導入を支持してください。

徳島県 女性 選択的夫婦別姓を導入してください。

鹿児島県 女性
いつまで古い制度にしがみついているつもりですか？
昔の非常式を新しい常識にする勇気を出しましょうよ😊

鹿児島県 女性 選択は自由にしてほしい

佐賀県 女性 今国会が最大のチャンスです。日本がジェンダー 後進国から抜け出すために頑張ってください

大阪府 女性 庶民の立場に立って小さな意見にも耳を傾けて議論を重ねてほしい

大分県 女性 多様性というのなら個人を尊重しその人の権利として認めるべき

神奈川県 女性
これだけ望まれて日本以外では使用されているて、特に弊害がなさそうです。
古い意識に縛られないで早急に進めてください。

千葉県 女性 国民の多くの利益に従って意思表示してください。

新潟県 女性 個人のアイデンティティーを尊重する社会の実現を目指して下さい。

千葉県 女性
国民に選ばれて、議員として生活の糧を得ているのだから、もっと真剣に仕事して下さい。
いいかげんにしろと言いたい。

京都府 男性 頑張ってください

岩手県 男性 早く導入できるよう頑張って下さい。

神奈川県 女性
どの姓を名乗るかは、個人の生き方、思想と深くかかわっています。誰もが自分らしく生きられる社会の実現のために、ぜひ
導入を望みます。

大分県 男性
勝共連合傘下、統一協会による政治介入が、選択的夫婦別姓を阻害しています、赤旗などで公表し、岸信介からの自民党腐
敗を全国に示し、社会の根本を糺す事❗️

宮城県 女性 時代の変化に機敏に対応して下さい。

大阪府 男性 今世紀は人権尊重を進めること、憲法の理念を、選択的別姓導入に取り組む時代、「今でしょう!」

大阪府 女性 導入に向けて、ぜひ頑張ってください。

大阪府 女性 ぜひ、選択的夫婦別姓導入を勝ちとって下さい！

大阪府 女性 導入に向けて、ぜひ、がんばってほしい！

宮城県 女性 是非とも選択的夫婦別姓を実現してください。世界に追いつくために。

大阪府 女性
私は結婚時、通信課程の学生でした。仕事もしていたので、名前変更が上手くできず、退学しました。あの時名前をかえなく
て良かったらと思うと、人生が変わっていたと思います。名前変更をするもしないも自分で考えて決めれるようにして下さ
い。

大阪府 女性
個人の尊厳が守られる社会にしたいです。だからそれに反する法や制度は変えるべきです。結婚により姓を変えたことで生
活や仕事で不便を感じる人がいてることは現実にあり、姓を変えたくないと思う人が、通称使用や事実婚を選択しなくては
ならないことは、個人の意志や尊厳が大切にされていないことだと思います。夫婦別姓を選択できる制度は急ぐべきです

大阪府 女性
私は､この制度を導入したい人の意見が今一つわからないです。そしてそれを反対する理由も分かりません。制度の導入を
求める理由が気分だけの問題であるならば、どうかそれを認めて導入してあげてください。嫌なことばかり起こっている世
の中です。そんな中で国民が機嫌良くなれば良いではないですか。

千葉県 女性 夫婦別姓の人の話しを聞いたことがあります。特に問題ないと聞きます。早く実現してほしいです。

京都府
答えな
い

人権尊重

鳥取県 女性
選挙公約を守り、選択的夫婦別姓の
導入を1日も早く実現してください。日本が男女平等になるには絶対必要な事です

埼玉県 女性 いつまでも　夫婦別姓が法的に認められないのは、日本人として恥ずかしいです。

大阪府 女性 全員特に自公、維新の方、日本国憲法をよく読んで学んでほしいです

千葉県 女性 自分で選択することで, 自律や責任感が取れ自分らしい人生を送られると思う。

神奈川県 女性 選択なので変えたいと考える人は変える事が出来る、嫌な人はそのまま。

埼玉県 女性
生まれた子どもが姓を選択判断する年齢を迎えた時
フォロー出来る事を併せた制度であって欲しいと思います。

大阪府 女性 個人の尊厳を守る上で、世界の常識となっている夫婦別姓を実現し、早く世界の水準に追いついてください。

神奈川県 女性 是非実現してください

千葉県 女性
夫婦とて二人が同姓でなくても夫婦に変わらない。仕事上で別々に名乗る人もいる。別姓でも自分たちの名のりたい姓でか
まわないと思う。

新潟県 女性 是非、選択的夫婦別姓制度を導入してほしいです！よろしくお願いします！

兵庫県 女性
夫婦同姓を強制することは基本的人権、両性の平等を掲げた日本国憲法に反しています！同姓、別姓を選べる制度の導入
を強く求めます。
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大阪府 女性
結婚すると、どちらかが姓を変えないといけない今の制度には反対です。特に今までこの制度で、苦しんできた女性がたく
さんいます。ぜひ選択的夫婦別姓を導入して下さい。

広島県 女性
個人のアイデンティティとして、また不都合不便を引き起こす結婚による改姓を強いることなく、結婚後も自分の元々の姓を
名乗れるよう法改正を求めます

神奈川県 女性
自分が自分らしく生きられるように先ずは私の姓を結婚しても名乗りたい　男女が平等に生きられるように是非実現してく
ださい

大阪府
答えな
い

夫婦同姓を主張される国会議員は、今すぐ配偶者の姓に変更して、これからの議員活動を行って下さい！配偶者のおられな
い方は、他の方の名義養子になってでも、ご自身の姓を変更して下さい！

大阪府 女性 憲法を実現する政治を、主権者である国民の代表として、実現してください。

大阪府 女性
日本で夫婦の同姓が義務付けられたのは明治からで、日本の伝統と押し付けるのは無理があります。当時は書類での管理、
統治の面でそれなりの必要もあったでしょうがそれでも主に女性に負担を押し付けてきたこともご想像下さい。戸籍が電子
化された現在では、もはや個人の自由選択を妨げるだけの根拠はないと考えます。

愛媛県 女性
家族の一体感とか子どもがかわいそうとか姓とは関係ないし、勝手に決めつけないでほしいです。
誰もが自分らしく生きることを保障する政治を進めてほしいです。

埼玉県 女性 一刻も早く導入してもらいたい。

大阪府 女性 自分の姓を名乗る権利を認めてください。

秋田県 女性
これからを生きる平成世代にとって、同一姓か否かは大きな問題ではないと思います。結婚の捉え方が昭和世代とは違うこ
とを認めて議論していただきたいと思います。時代が進んでいる以上、この先を生きて行く人達に寄り添った結論を出して
くださることを望みます。

大阪府 女性 家長制度を守りたい人が、他人の決定権まで奪っていいのか！反対する国会議員にええ加減にしろと言いたい

埼玉県 女性 一日も早く選択的夫婦別姓が法律で認められてほしい。堂々と旧姓に戻りたい。

千葉県 女性
不便不利益を被っている人々がいる。世界では別姓も多いのだから、日本もはじめの一歩を今年早々に踏み出して欲しいで
す。
何よりNHKの世論調査にも国民の高い支持率が表れているのだから国民の要望に答えるべき！

大阪府 女性 導入できるよう、ぜひ頑張ってください。

宮崎県 女性 自民党は、統一教会への忖度をいい加減やめてほしい

沖縄県 女性
国連差別撤廃委員会の勧告をきちんと受け止め早急に法制化を進めてください。反対する議員に差別撤廃条約についての
学習を行なってください。

鹿児島県 女性 別姓反対は、時代錯誤です。

大阪府 女性 柔軟な考え方を期待します

高知県 女性
名前はアイデンティティそのもの。誰もが自分らしく生きられるように。日本がこれ以上遅れた国にならないようにして下さ
い。

千葉県 女性 国連の勧告を真摯に受け止めて、日本を国際レベルに引き上げるべきです。

福岡県 男性 法整備を早く進めてほしい。

千葉県 女性 ジェンダーフリーの立場からも導入を進めてほしい。夫婦別姓でも夫婦の絆や家族の絆は弱まらない。

兵庫県 女性 ミソジニスト社会を変える一助となってください。

千葉県 女性
どちらかを選ばなければならないとなぜ決めつけるのか？どちらかを選べるとなっても家族関係等問題はおきません。超党
派で良いことは良いと冷静に考えて導入を決めて欲しいです。

千葉県 女性 ぜひ、導入をお願いします。

千葉県 女性 別姓を強制ではなく、必要とする夫婦が選択できる自由を保証するしてください。

鹿児島県 女性 国会議員は、海外で働く日本人、その他、当事者主権を尊重すべき。国民の利益を優先して。

広島県 女性 古い考えを改めてほしい

大阪府 女性 長い間議論もまともに出来なかった、選択的夫婦別姓を今こそ導入できるよう、頑張ってください。ずっと待っていました‼️

宮崎県 男性 人権を尊重する大きな一歩を実現してください。

大阪府 女性 夫婦別姓を選べない日本は世界の流れに逆行していると思います。1日も早い導入を望みます

大阪府 女性
私が結婚した頃はそのような議論は無く、逆に結婚して名前が変わる事に多少の喜びも感じていた。別性が良いか悪いかと
いう話になると正直よく分からなくて判断に困ってしまう。実際に困ったことを沢山広い上げながら、悪用はないのか、民法
上の問題はないのか、必要性は？選択出来る意味、主権は誰にあるのか等幅広く議論を進めてほしい。

大阪府 女性 中国も韓国も別姓です。日本だけ遅れています。

愛知県 女性 選択的夫婦別姓を認めて下さい。

愛知県 女性 あくまでも、本人の意向を尊重して欲しい

愛知県 女性 姓名を含めて、人格だと思っています。女性の人格ひいては人権を大事にしていただきたいと思います。

愛媛県 女性 早く成立をさせてください！先進国からの笑い者ですよ！！

愛媛県 女性 女性にも自由な選択が出きるように是非導入してください

徳島県 女性 別姓が認められない国は少ない。選択の自由があって当然

岡山県 女性
男女が、平等な立場で合意に基づいて選択出来るのをもとめます。選択のところを理解されてない方が多いように思います
ので、その点が、明確になるような、質疑応答をお願い致します。一致出来る野党合意で進めて欲しいです。

愛知県 女性 是非とも導入に向けて、がんばって下さい！！！
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埼玉県 女性

昨年7月に33年連れ添った事実婚のパートナーが他界しました。選択的夫婦別姓法が話題になり始めた時期で、法制化した
ら入籍しようと事実婚を開始しました。二人とも経済的に自立してましたし、何度か入院・手術も経験しましたが幸い理解あ
る医療機関で不都合はありませんでした。夫が亡くなったのは突然で、まだ遺言書の用意もしていませんでした。亡くなって
からの諸々の手続きに物理的精神的経済的負担を感じています。我が家には間に合いませんでしたが、１日も早い法制化を
望みます。

兵庫県 女性 ジェンダー平等の立場で、導入されるようお願いします。

兵庫県 女性
自民党の中でも総裁選などで賛成の意志を示された方がいたと思います。ぜひ、党派を超えて、意思表示お願いしたいと思
います。

徳島県 女性 今年こそ実現してください！

愛知県 男性 何が問題か全くわかりません。2人で選択すれば良い

大阪府 女性 早く制度化してください。それで生きづらさを感じてる人たちがいます。誰もが生き生き暮らせる世の中にしてください

大阪府 女性 選択的夫婦別姓は当たり前すぎる事です。是非、今国会で成立させて下さい。

兵庫県 女性 世界から見て、日本は、時代錯誤もはなはだしいので、恥ずかしい。早く、選択的夫婦別姓にしてください。

大阪府 女性 日本の法律が世界の標準に合うようにしてください。

大阪府 女性 世界から取り残されないように、個人の尊重をよく考えて論議してほしい。

兵庫県 女性 別姓を望む人がいます。誰でも自分らしく生きていける選択肢を広げてください

大阪府 女性 男女の社会的平等に少しでも寄与したいと思うならば，いますぐ選択制夫婦別姓制度を実現してほしい。

大阪府 女性 今すぐ選択制夫婦別姓制度を実現してほしい。

兵庫県 女性
いろんな立場から、要望が上がってどれだけ経つことか・・経済会からも要望されていよいよかと思ってました。同姓、別姓
かただ選択できるようにするというこの制度が、早く成立することを願います。

宮城県 女性 人としての自由な日本に向けて大いに議論してほしいです。

千葉県 女性 よくわからないので勉強します

埼玉県 女性 ぜひ実現を

熊本県 女性
こんな当たり前の権利が認められていないことが悲しいし、納得いかない。統一協会問題絡みで導入できないのではないか
と感じる。その観点からも、ぜひ導入に漕ぎ着けて欲しい。

兵庫県 女性
通称使用拡大だけでは解決しません。根底にある女性差別を撤廃するために、今こそ選択的夫婦別姓を認めさせてくださ
い！

群馬県 女性 どちらも性が選べるようにして欲しい。

群馬県 女性 夫婦同姓を法律で強制しているのは日本だけです。ほとんどが夫の姓に。女性差別の根幹となる制度を変えて下さい。

高知県 女性 今度こそ実現を望みます。世論も後押ししています。未来への宿題にはしないで下さい

兵庫県 女性 ぜひとも来ん国会でもってとうして　欲しいです。選択制なのだから誰も困らないし今、困っている人が助かります。

高知県 女性
新しい時代にあった制度の構築は、世界的にも国内的にも求められている事に早く気がついて頂きたい。一部の家父長制度
崇拝に引きづられないように！

高知県 女性 早期実現に期待しています。

群馬県 女性 もうそろそろ日本も国際標準にしましょう！

群馬県 女性 女性の差別につながる制度は反対です。夫婦別姓制度を導入出来るよう求めます。

大阪府 女性 個々が選べれる様にしてほしい

富山県 女性
多くの国民が選択的夫婦別姓を理解し賛成しています。自分らしさを大切にするためにも、選べる制度にしてください。国公
議員の皆さんの前向きな議論を期待しています。今度こそ、国連女性差別撤廃委員会の勧告を正面から受け止め決断され
ることを、心からお願い致します。

長野県 女性

伝統的と言う言い方で、個人の価値観を縛るのはやめて欲しいし、その事で子どもの養育に支障が出るとの決めつけはやめ
るべき。
夫婦別姓を選択するような、お互いを尊重する夫婦なのだから、子どもの意見も尊重できるし、いわゆるマスオさんの家族
も仲良く生活している。日常では姓の同一は重要ではない。むしろ個人の社会的な活動に重要ではないか。

山口県 女性 夫婦同姓で迷っている人、困っている人もいる。選択できるといいと思う。国民の声をよく聞いてほしい。

群馬県 女性 是非実現に向け頑張ってほしいです。よろしくお願いします🙇

埼玉県 女性
選択的夫婦別姓が導入されることで、手続き上楽になるひとは多くいると思うので、ジェンダー平等が一歩すすむとおもう。
是非がんばってほしい。

群馬県 女性
様々な夫婦の在り方があって良いと思います。同性でなくても家族は家族です。是非頑張って選択的別姓にしてください。
娘も日本は遅れていると話してました。

北海道 女性 国民の声をよく聴いて議論してください

沖縄県 女性 女性差別撤廃委員会の勧告に従い、差別的な法制度を見直すよう政府に働きかけてください

大分県 男性 個人のアイデンティティに関する大事なことであり、今や世界の当たり前の流れになっています。

山形県 女性 早期の実現をお願いします

大分県 女性 色々な選択肢がある社会にして欲しい

大分県 男性 早急に法制化をしてほしい。

大分県 女性
選択の自由は人権問題だと思います。家父長制度からの世の中の意識を変えていくためにも必須だと思います。宜しくお願
いします🤲
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大分県 男性 選択できることが、世界の流れ、歴史の流れと確信します。

沖縄県 女性 今国会で必ず成立させましょう。"選択的"なのに反対する議員がいるとしたら、それが誰なのかを見える化してほしい。

大分県 女性 ジェンダー平等を前に進めて下さい

大分県 男性 何故こんなことが決まらないのか、不思議です。

千葉県 女性

日本が未だに選択的であるにも関わらず夫婦別姓を認めていない国、社会であることへの影響(閉塞感、社会的立場での弊
害、ジェンダー平等意識の低さ、人権尊重の配慮のなさ)は多大だと常々感じています。
市民生活は法律を置いたまま、どんどん現状も人々の意識も変化していることに、目を向けられる政治を私たちは求めてい
ます。

山口県 女性 本人が希望する姓を選択できる選択的夫婦別姓の法を１日でも速く

茨城県 女性
核兵器を持つか否か？？という重大な問題ではなく、世界も推奨している夫婦別姓ー(それも選択的！)を決める事に、それ
ほどのハードルの高さがあるとは思えない。むしろ困っている人が使えるように導入しよう…という当たり前の事だと思う。

茨城県 女性 強く希望する人の思いを叶えてください

福島県 女性 日本は世界的に見ても、男女平等の考え方が遅れているので今年こそ法案を通して下さい。

東京都 女性 こんなことでもめるのは日本だけ。本当に早く実現させて！

東京都 女性 日本のジェンダー平等を一歩進めるため、頑張ってください

茨城県 女性 議員さん達、考え方が古いのでは。もっと世界を見て欲しい

青森県 女性 国民の６割以上の人が求めていることだから

山梨県 女性 女性も働くことがあたり前の時代なので、姓が変わることで不便さを感じている人に、是非耳を傾けて欲しいです。

愛知県 女性 これから結婚を考えている若い人が、自分の意志で姓を選べる世の中になることを望みます

長野県 女性
外国ではほとんど当たり前の制度です。別姓だから家族の絆が薄くなることはないと思います。また、別姓でも同姓でも選
べる自由があることが平等に繋がると思います。ぜひ導入をお願いします。

茨城県 女性 所属している党によりしばられることなく、個人としての意見が述べられるよう求めます。

愛知県 女性 世界的にも普通に導入されているのに反対する理由がわかりません。選択できる自由をください

山梨県 女性 夫婦別姓実現を突破口にあらゆる不平等、ジェンダーの問題を解決していきましょう

山梨県 女性
選択的夫婦別姓制度は国際的にも常識！
議論をつくし、導入を！

高知県 女性 早く法改正が進みますように署名等で援護します！　共に頑張りましょう!!

茨城県 女性 所属する政党や会派にしばられることなく、議員個人として意見を述べられるようになることを求めます。

山梨県 女性
世界的に別姓が主流になっています。
どうしてもではなく、選択出来る姓の導入は取り入れるべきです☺️

京都府 女性

　選択的夫婦別姓は、個々が自分の選びたい姓を選ぶだけのことで、誰も困ることはないです。今、意に沿わない姓を名乗ら
ざるを得ないために不都合を生じている人がいるのだから、それを解消することに何の問題があると言うのでしょう？子ど
もの姓をどうするかもちゃんと法整備をして誰の不利益にもならないようにすることはそんなに難しいことではないと思い
ます。

東京都 男性 この当たり前を通してね。

長野県 女性
男女平等を男性社会が考えるためにも、夫婦別姓導入は大事なことです。日本の国会に女性議員が半分になるためにもと
ても必要不可欠なことです。男尊女卑はまだまだ日本社会に根強いです。

山口県 女性
このことで、苦しんでいる人、困っている人がいることはご存知だと思います。誰もが、人生を楽しく過ごせるような世の中
になる制度をつくる国会議員であってほしいです。

北海道 男性 客観的に考えてもらったほうが？昔からそうだから等の凝り固まった考え、教えは無しで。

高知県 女性
選択的夫婦別姓の導入は社会が個人を認め尊重するための根幹となります。個人が尊重されずに夫婦の関係や家族の関係
はつくれません。選択的夫婦別姓の導入に賛同してください。

京都府 女性
夫婦別姓かどうかは、選ぶことが出きるように賛成してください。このままでは
世界的にも通用しないとおもいます

茨城県 女性
別姓にしたいと選択する人だけ別姓にする制度。誰も不幸にはならず、でも、社会はゆるやかなよい方に変わっていくので
はないかと思います。ぜひぜひ頑張ってください。

山梨県 女性
どうか、選択的夫婦別姓をご自分ごととしてお考えください。そして別姓導入に賛成を、お願いします。
世界基準にてらして判断されることを望みます。

茨城県 女性 現実に困っている方々が大勢いると思います。是非導入をお願いします！

埼玉県 女性 是非賛成してください。

茨城県 女性 夫婦別姓は「選択的」であり「強制的」ではありません。誰も困る人はいないので、反対するのはおかしいと思います。

東京都 女性 是非とも導入に力をお貸し下さい。

埼玉県 女性 国際的にも日本は遅れています。誰も困る人はいないので、ぜひ導入してください。

茨城県 女性
夫婦別姓になって困ることはあるのでしょうか？むしろ、別姓を希望している夫婦が存在するのですから、選択的に別姓を
推奨すべきだと考えますので、是非、近日中に別姓制度を。

大分県 女性 夫婦別姓でも何の支障も無い。誰もがより良く生きていくために、選択的夫婦別姓を認めるべきです。

大分県 女性 個人を尊重していただきたいです。

山梨県 女性 選択できるようにするということですから、人権の面からも、ぜひ導入する方向でお願いします
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大分県 女性 今度こそ実現をできるように頑張ってください!

茨城県 女性 女性の活躍を推進すると言っておきながら意識が変わらなければ、進みません。また、制度が後押しすると思います。

埼玉県 女性 これまで人権を守るために、先人が一つ一つ闘い勝ち取ってきた当然の権利を手に入れるため、共に頑張りましょう

埼玉県 女性 選択的夫婦別姓制度の導入をぜひ！結婚により氏を変えない選択ができるようになることを切に望みます。

大分県 女性 夫婦別姓は存在して良いとは思います、今後は検討をして良い方向へつないで下さい

埼玉県 女性 自ら決定する選択の自由は良いと思います

埼玉県 女性 世界的に見ても日本は遅れていると思うので１日も早く導入して下さい。

京都府 女性

結婚により姓を変えるのはほとんど女性です
私は姓を変えた時、変える前の自分と決別するような気持ちになりました
姓を変える人が少い男性には分からない気持ちだと思います
再婚でまた姓を変えるとなると、自分はいったい誰？位の思いです

大分県 女性
選択制ですから、ご自身が同姓にしたい方には、何の不都合もないはずです。さっさと世界の基準に合わせてもらいたいで
す。

埼玉県 女性 「選択的」で強要するものでないということを考えれば、反対する人はいないはずです。

大分県 女性 私の声を国会に届けて下さい。

大分県 女性
かつて教職員組合で男女混合名簿に取り組みました。最初は、本当に実現するのか？と思いましたが、今となっては男女混
合名簿は当たり前です。昔は男子が先、女子があとの男女別の名簿でした。選択的夫婦別姓も今が産みの苦しみの時期だと
思います。論議を巻き起こしてください。

高知県 女性
選択できるということで、すべての人が姓を変えないのではない。少子化が進む中で、婿養子というのも難しい。結婚のさい
姓を選択できる権利を要望します！

埼玉県 女性
前時代的なこの制度、今国会で是非変えてほしい。強制的同姓制度が残る日本のジェンダーギャップを少しでも改善する大
きな動きとなると思うので。

大分県 女性 是非導入を！！

茨城県 女性
世界のスタンダードにもっと目を向けて、日本の人権意識を高める政策を進めていただきたい。選択的夫婦別姓は、その最
初の一歩になると思う。

東京都 女性 どの国でも選べる自由が保障されているのに、日本は、遅れていると思います。世界の標準の人権を保障して欲しいです

大分県 女性 日本でもやっと国会で論議できるようになったので、是非導入できるようにご尽力ください。

山梨県 女性
国際的にも日本の制度は時代遅れです。前向きに活発に議論して、選択的夫婦別姓からジェンダー平等への一歩を日本も踏
み出す時です。日本の女性に、いつまでも「はて？」と言わせないで‼️

神奈川県 女性

もういい加減に、党議拘束とか、票田の宗教団体と約束しているから、というような大人気ない理由を挙げる政治家にはう
んざりです。日本の民度が小学生レベルと言われるのは、市民の代表である政治家の皆さんの子供じみた（みんながそう
言ってるから）みたいな行動によるものではないでしょうか。自分自身の胸に手を当てて、国民は何を望んでいるのかを考
えて行動してください。国民は「選択できるようにしてくれ」と言っているのであって、「別姓だけにしてくれ」と言っているわ
けではありません。自分の頭を使って、考えて、行動してください。

高知県 女性 少し前の慣習にとらわれずに選択的夫婦別姓に舵を切ってください。もっと前の日本のことを紐解きましょう。

群馬県 女性 まず、やってみよう！という、ポリシー

大分県 女性
人権の問題であると強く思います。性差別にも繋がっていることを重視していただきたい。誰もが個人として尊重される社
会を目指して選択的夫婦別姓を速やかに実現させていただきたいです。

大分県 女性 前進があればと願います。

千葉県 女性 国民の大部分は別姓で違和感はない！がんばって下さい

大分県 女性 変わってしまえば、なんともないことでも、変える時は様々な心配をして反対があるもの。どうぞ、粘り強く訴えてください。

山梨県 女性 人権を尊重した個人の意思決定が通用する社会の実現を訴えて下さい。

愛知県 女性 些細な事で　私達が　困らない様に　して欲しいです

千葉県 女性 国として導入することは当然と思います。国会での確かな決議を応援します。

高知県 女性 事実婚だと手術説明が家族なり困った事があり大変でした。

山梨県 女性 家制度などは考えずに、個人の尊厳を大切に考えて議論してください。

高知県 女性 古い家長制度にこだわることなく、選択の自由を認めてほしい！

京都府 女性 選択的なので早く実現してほしい。姓が違っても家族の絆は変わらないと思う。

兵庫県 女性 平民の立場に並んで考えて欲しい

高知県 女性 国民の大多数は別姓に賛成しています。それでも反対している一部の方々に負けず頑張ってください。

愛知県 女性 子ども達の思いにも耳を傾けて下さい

青森県 女性 本人たちに任せて

大分県 男性
賛同する全ての議員と協力して、導入を早期に実現して下さい。
賛否について、「どちらとも言えない」や無回答などと曖昧な態度を取るのは、ある意味不誠実で卑怯ですよ。

山形県 女性 名字を結婚後どうするかを二人で話し合って各自が決める自由を奪わないでほしい。

埼玉県 女性 選択的制度であり、個人の人権が蔑ろにされてると感じる人がいるのだから早く是正してほしい。

大分県 女性 夫姓を名乗ることには違和感をずっと感じてきました。姓を選べる選択肢はあってよいと感じます。
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埼玉県 女性 議員一人一人の本音で議論してください。

山形県 女性 国民の意見を尊重して、素早い決定を出してほしい。

大阪府 女性
選択可能なので、個人の名前を自由に選択できるのはいい。名前を変えることによってもたらされる不都合が解消される。
また、夫、妻の姓に変えたい場合もその意思を尊重されるのでよい。

埼玉県 女性 最も大切なのは人権だと思います。人権が守られる方向で改正を望みます

愛知県 女性
国民一人ひとりの人生、自由を、自分の利益のために無視し、数の力で決定してしまうのは罪です。
自分の事として、自分の家族の事として考えて欲しい。

埼玉県 女性
そもそも苗字など必要ないです。個人の名前が尊重されるべきです。少なくとも夫婦になるとどちらかの姓に変えなければ
ならないのは人権侵害です。

山形県 女性

全ての人たちが別姓にするものではなく、希望している人たちが選べるようにすることに反対している人たちは、家族制度
をいまだに引きずっている人たちでは無いでしょうか
女も男も子どもも大人も、全ての人が個人として尊重されてこそ、家族としてもお互いを大切にしていくのだと思います
選択的夫婦別姓導入を今こそ実現させてください

高知県 女性 夫婦別姓にするかどうかは個人が選択できるようにしてください。

長野県 女性 世界基準に早く 追いつくべきです。

愛知県 男性 党議拘束を外して投票すべきである

大阪府 女性
選ぶことができるのは権利です。
何においても男性社会が全店となる仕組みを変えてほしい！

北海道 女性 別姓反対の思いについても詳しくは知る事が出来る議論をしてほしい

埼玉県 女性 誰もが一人の人間として扱ってもらえるような時代になって欲しい。まずは選択的夫婦別姓導入から始めて欲しい。

愛知県 女性

保守的な考えの方にとっても、別姓を選べるようになることは必要だと思います。
「同じ家族で苗字が異なるのは良くない」という人がいるようですが、今の制度のせいで、私自身は母が一人娘だったために
祖父母の養子となって祖父母の姓を継ぎました。私のきょうだいが女ばかりだったので、妹は子どもの一人を親の姓にしま
した。などということもまわりには結構あります。
職場で通称を使っていた人のなかには、「自分の姓に愛着があるから」と言っていた人も複数いました。
珍しい姓の方は、「うちは子どもが娘ばかりだから、この姓は無くなってしまう」と嘆いています。強制を続けると日本は佐藤
さんだらけになるという話も聞きます。
みんなの幸せのために選ぶ自由があることは大切だと思います。

愛知県 女性
男尊女卑的な発想で作られた法律に何時までも女性を縛りつけるのを辞めるべきで、先進国として国際社会に発言したい
のであれば、即刻選択的夫婦別姓を導入して下さい。

東京都 女性 古い価値観にとらわれることなく、全ての人にとって平等であることを求めます。

埼玉県 女性 検討期間が長すぎる　早く実行してほしい

奈良県 女性
このことについて、不自由を感じる方がいることを知って欲しい。
それぞれ別姓にという訳でなく、どちらでも選べるように。生きやすい世の中に。

青森県 女性
国際的に夫婦別姓は普通のことなので日本でも通用するようにしてほしい。姓名が変わるときに様々な手続きが必要にな
り繁雑です。

滋賀県 女性
明治からできた家父長的な家族感、今でもこれが正しいと思っている方々もいますが、時代に合わないことは明白です。
一人ひとりが尊重される社会に向けて頑張ってください。

愛知県 女性 導入をぜひして欲しいので頑張ってください！

埼玉県 女性 国家が、口出しする問題ではない。

愛知県 女性 いつまでも同姓にこだわるのは時間のムダです。早く改正してください。

広島県 女性
夫婦同姓で不利益を被っている人がいる。通称使用はだいぶ広まっているようだがそれでも不便があれようだ。夫婦同姓を
強制しているのは世界でも日本ぐらいと聞く。今こそ、世界レベルにしてほしい。

大阪府 女性
反対派の人は、別姓を認めることで家族制度が壊れると言いますが、家族って姓だけで繫がっているのでは無いと思いま
す。同姓であっても別姓であっても、その夫婦その家族のあり方はそれぞれの夫婦や家族が考えるものです。しかも、すべて
の人が別姓にするわけではなく、選択するのです。自分のことは自分で決めることのできる社会を作ってください

大阪府 女性
この世に生まれてきて自分の名前を大切にし、結婚しても戸籍に自分の名前を個々が自由に選択できるようにしてほしいで
す。

埼玉県 男性 世界の非常識になってしまうので、選択制を早急に実現をしてください。

大阪府 女性
夫婦別姓は、国際社会で働く女性の願いです。旧姓を通称使用しても、日本の法で認められないために、離婚して、事実婚を
選択する女性もいることをわかって欲しいです。

大分県 女性 日本が、人権についてひとつ前に進めるチャンスを逃さないようにお願いします

東京都 女性 選択制なので、反対する理由はないはずです。一刻も早く導入してください！

愛知県 男性 真の夫婦関係のみならず、人間らしい生き方の指針を示せるような議論をお願いします

大阪府 女性 世界ではあたり前の権利を日本も早く実現して下さい。

埼玉県 女性
名前は、自分を表している証だと思います。それを強制的に変えざるおえないような制度はおかしいと思います。家庭が壊
れるのは、別姓だとか、同性だとかではなく、別の原因だと思います。選択制度なので、家庭を作る2人で話して決めるのが
いいと思います。

広島県 女性 選択的という言葉に着目して、ぜひ導入していただきたいです。

埼玉県 女性 国民それぞれの考えを尊重して欲しい。

大阪府 女性 新しい時代に進んでいくことを期待します

大阪府 女性 どうかこの案が成立することを願っています。
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奈良県 女性 夫婦同姓は、両性の平等と基本的人権を掲げた憲法に違反します　同制度を導入することを国会で果たしてください

埼玉県 女性

選択的とは言え、それを選ぼうとすると、近しい関係者からの反対に抗わざるを得ないことも、その結果多くの女性が姓を
変えることになるケースは多いだろうと思います。本当は、原則姓を変える必要はなくて、希望があれば夫婦どちらかの姓
を選ぶ、くらいにしないと浸透しにくいかも知れません。家制度の「普通」はとても根深いと思います。国民の意識が変わって
いくような啓蒙活動も積極的に行ってください。

福島県 女性 片寄りのない議論をお願いします

埼玉県 女性 別姓がいい人も、同姓がいい人も、どちらも選べることが大切だと思います。

千葉県 女性 １日も早く別姓を選べるように議論して下さい。

東京都 女性

同姓でも破綻している家族はたくさんあります。別姓同姓関係なく、安心して子どもをうみ育て、親も育ちやがて老いて行く
ことのできる「家族」が増えて欲しいと思います。今は、子どもを育てるのも、老いるのも、いつのまにか難しい時代になって
しまいました。
夫婦どちらかの姓にするのでもいいし、それぞれ旧姓にしてもいいし、同性婚でもいいし、21世紀なんだから、もっと多様で
良いと思います

大阪府 女性 古い家族観にとらわれている年寄りは目を覚ましなさい❗️

茨城県 女性 国連女性差別撤廃委員会の勧告にもあるので、早く導入してください‼️

長野県 女性
単に姓の問題というより、日本人の古い家族観、女性の人権に対する意識の低さが根本的問題かと。深いところも少し論議
してもらえたらと願います。

長野県 女性 自分で姓を決められるのが当たり前の世の中にしましょう

山梨県 女性 日本は遅れてます。早く導入してください。

愛知県 女性
姓が変わることでそれまでの人生がリセットされるようなもやもやしたものが気持ちの奥にありました。これから結婚する
人々が納得いくかたちで、同姓婚も選択できるようにしたい

千葉県 女性 ぜひ実現させてください

千葉県 女性 国会で、決めて下さい日本だけですよ！

鹿児島県 女性

世界で一番遅れている日本。
家族の中に別々の姓があっても、家族の絆がなくなるわけではありません。
それぞれの人（夫や妻）が生きづらさを抱えず、その人らしく行きていけるよう「選択肢」を増やすだけのこと。
夫婦同姓がよい人はそのように。夫婦別姓がよい人はそれができるように。
それだけのことだと思います。一日も早いこの制度導入を希望します！

東京都 女性 特に女性の人権を守ってほしい

埼玉県 女性
その人がその人らしく生きる選択肢を増やすことを一刻も早く実現してほしい。時代は進んでいます。ガラパゴス化、家父長
制にしがみつかず、幸福追求権に基づいた、国民が望む制度への改革こそ、国会議員の役割です。

島根県 女性 昔ながらの家制度とか、家族の絆などということで、人権問題に蓋をしないで欲しい。

北海道 女性
別姓にしたい人も一緒の姓にしたい人もみんなが幸せになれる制度、今こそ実現させたい！自民党以外は賛成している今こ
そ、国会議員の皆さんには頑張って欲しいです

島根県 女性 選択的夫婦別姓制度が決まれば籍を入れようと、１０数年ずっと待っています。早い成立を望みます。

香川県 女性
衆議院選挙のとき、導入が大事だと言っていた議員さん、反対せず、今国会で賛成して下さい。私たちは、貴方の議論をちゃ
んと見ています。

北海道 女性 自分の名前は自分で決めたい強制して結婚で名前を変えるのは嫌です。

東京都 男性 是非選択制夫婦別姓制度の実現をお願いします。

高知県 女性
夫婦別姓が家族制度の崩壊につながるとか言う人がいるけれど、そんなことではないと思います。制度のみを大事に残して
も、家族が壊れるのでは意味がないし、だからといって、無理やり姓を同じくして夫婦の形を繕っても意味がないと思いま
す。別姓を選択する人には、選択の道を残してほしいと思います。

神奈川県 女性
同姓のみというのは日本だけです。別姓でも家族であることにかわりなく、家制度に縛らず、個人の尊厳を大切にできるよ
うにしてください。同姓にしたい人を否定するのではない゙選択制別姓を国際的観点からも人権への配慮からも是非法制化
してください。

香川県 女性 明治になって家父長制の下で夫の家に入ることをになった同姓を今の時代に強要すべきではない。

島根県 女性 皆さんに不利益の無いよう誠意ある答弁、決議をお願いします。

北海道 女性
結婚するとどちらかの姓に変わるのは、日本だけと聞きます。このグローバル社会に日本が取り残されているような気がし
ます。
今は結婚しても、働き続ける時代です。いつまでも、昭和の時代にしがみつくのはやめましょう。

香川県 女性
選択的夫婦別姓は、誰もが大切にされ、幸せになるために絶対に必要です。
私たちの子や孫にも幸せになって欲しいので、ぜひ実現してください。

香川県 女性 ◯◯家という時代は終わったと思います。

香川県 女性 個性尊重の理念が実現するよう頑張ってください

島根県 女性 国民の代表であることの自覚をもって、いろんな立場の人が納得できるよう考えてください

東京都 女性 多くの女性、市民の声に真摯に向き合って導入に尽力されるようお願いします。

北海道 女性 全ての人が自分の生き方を選べるようお願いします。

香川県 男性 現状を直視して、社会を前に進めていただきたい。

山形県 女性 多様な意見を出し合い、次世代の方々の為にどうあるべきなのか議論してもらいたい

山形県 女性 早く選択的夫婦別姓導入を！本当の男女平等を！

島根県 女性 選択的夫婦別姓導入のどこが問題なのかを明確にして論議していただきたい。 37



北海道 女性
女性議員だけでなく党派を超えて選択的夫婦別姓制度を国会で決めて下さい。私たちの自治体でも意見書と陳情が採択さ
れています。応援しています。頑張って下さい。

香川県 女性 長年の願い、ぜひ実現してください

北海道 女性
婚姻時姓をどうするか、子どもの姓はと話し合いをするところから平等な立場ができると思う。今は女性が変えるのが当た
り前で平等でない。家族の絆は血縁や名前ではない。どうか選択できるようにしてください

北海道 女性
世界中で夫婦同性を強制しているのは日本くらいと聞いています
今度の国会で必ず 選択的夫婦別姓制度を導入してください

愛媛県 女性 世界的に遅れてしまった。今でしょうか

愛知県 女性 いつまでも古い考えはダメ　世界をみてください

北海道 女性 世界に後れをとっているひとつだと思う。是非とも世界に近づき羽ばたく法律にしてほしい！

東京都 女性 反対派、またその理由をみています。

香川県 女性 選択的なので、個人の自由を守ることができるので、絶対国会で勝ち取りましょう！

三重県 女性 予算が、必要なことでもなく、現在、困っている人やいやなおもいをしているの国民を、救うのは、政治の力だと思います

石川県 女性
選択的夫婦別姓は、もはや世界では、常識ですね♥日本も当たり前のことが日常になりますように、国会で法制化をお願いし
ます(^^)

北海道 女性

10年前ぐらいに夫婦別姓に国会審議で廃案になったことに統一教会が関係していたということが報道されて本当にがっか
りしました。あの時はあの雰囲気では絶対に通ると思っていたのに、なぜ通らなかったが、私は非常に不信感があの時に
あったけど、それが10年後位に食されて、それが統一教会のためと思った時に自民党の国会議員の方に関して非常に不信
感が膨らみました。

茨城県 女性 選択的夫婦別姓は一人ひとりが尊重される社会をつくるために大切です。社会を変える判断をお願いいたします。

滋賀県 女性 結婚したら夫の姓に合わせるという日本の家制度に合わせた今の制度を、世界基準に合わせてください。

北海道 女性 これ以上先送りせず議論を進めて欲しい

島根県 女性 是非とも別姓導入よろしくお願いします

岡山県 女性 日本は、時代の波に乗り遅れ、世界の情勢に置いていかれる国では、ないはずです。

京都府 女性 選択できるということは、自分自身にとってよく考えて決定できるのです。あたりまえのことです。

京都府 女性 夫婦別姓と家族崩壊は別です。特に男性の方は御自分の名前が変えられる人生を想像してみて下さい。

北海道 女性 何十年も導入出来なかった思いを今吐き出して！

京都府 女性
特に女性で選択的夫婦別姓に反対の国会議員の方へ。ご自分は良くても周りの女性で夫婦別姓が認められないせいで不具
合を被っている方はいないのでしょうか？悲しい思いをしている方は1人もいないのでしょうか？自分の姓を選ぶことは悪
いのでしょうか？外国では当たり前になっていることを日本ではどうして認めたくないのですか。

京都府 女性
諸外国に比べ、日本は遅れています
早期実現に尽力お願いします

京都府 女性 人として平等に姓の選択できる世の中になるよう願っています。

福岡県 女性 世界は選択肢として夫婦別姓の方向に動いている男性戸籍重視にこだわるのはジェンダーの視点からも後れてます

奈良県
答えな
い

しっかり取り組んでいただきたい。しっかり見届けます。どなたがどんな意見を言ってどういう態度をとったのか。

香川県 女性 個人の人権を考慮に導入に向け奮闘されることを期待します。

兵庫県 女性
日本国憲法前文にある、我が国が国際社会において名誉ある地位を占めることができるよう、男女差別撤廃についても取り
組んでいただきたい。

京都府 女性
議員個人の主義や趣味ではなく、日本以外の世界の実態や、個人の尊厳、自由、実生活など、現実を知った上で議論してほし
い。相続や子どものことなど、実現後の様々なルールも同時に議論することで、適切な議論ができることになると思う

香川県 女性 旧家族制度を残そうとする人たちに負けず、選択的夫婦別姓の導入をしてくださるとよう願います。

京都府 女性 これ以上、日本が人権後進国のままでは恥ずかしくないですか？

東京都 女性 制限する必要がなければある程度自由にして良いかと思います。

佐賀県 女性 選択的なので、本当に必要な人は選択すればいいし、家族の一体感が欲しい方は変えればいい

新潟県 女性 国民の特に中堅～若い世代の声を届けてください。

佐賀県 女性
日本がジェンダー平等の社会になるように 会議の皆様 ぜひぜひ頑張ってください 今度の国会で必ず選択的夫婦別姓制度 
実現してください お願いします

富山県 女性 是非実現できるよう🙏します

宮城県 女性 力を合わせて実現して欲しい。

京都府 女性 選択的夫婦別姓は、世界の常識です。一刻も早く制度を変えていただけるようにお願いいたします。

鹿児島県 女性 日本でも夫婦別姓を選べるように早く法律を変えてください

神奈川県 女性
長い時間議題に上がっていたけれどもたぶん一部の男尊女卑に凝り固まっている勢力によりなかなか議論されているよう
には見えなかった。あらゆることで一人ひとりの自由意志を尊重できる社会を作るためのスタートにできるよう今の議員の
皆さまの奮闘を期待しています。

東京都 女性 名なんぞ、単なる識別記号のようなもの、識別できればいいのでは。

富山県 女性 あくまで選択肢を増やすという制度です。なんでモタモタしてるのか理解に苦しみます。
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栃木県 女性
夫婦別姓にしたくない人はできる、結婚しても生まれたときの名前を名乗りたいを名のることのできる社会を！それこそが
自由、大切な名前を自分が選べる権利を！

北海道 女性 選択的夫婦別姓に賛成して民法をみなおす事

福井県 女性 個々人を尊重さ、認め合える社会であってほしい‼️

東京都 男性 当選したらそれで良しとせず、福祉の向上のためもっと世界に目を向けてほしい。

佐賀県 女性 ぜひ多くの人を巻き込んで今度の国会で成立するように頑張ってください。

香川県 女性

世論と世界にきちんと向き合って、判断をして欲しい。この問題にきちんと向き合えない議員は、もし『男女平等』と、口で
は、言っていても、『女性蔑視』を内在している人だと思う。
政党として反対している自民党は、古い考え事方と宗教団体との利害関係を考え直さないと、この問題だけでなく、他の問
題でも世論とすれ違っていくことを覚悟しないといけないと思います。根本的な重要事項問題ですので。

京都府 女性 その人がどちらの姓にするかは自由に選べるようにしてほしい。

北海道 女性 別姓にしたい人もしたくない人も、どちらも選ぶことができる制度をぜひ作ってください

島根県 女性 是非、前に進めてください

京都府 女性
　是非、選択的夫婦別姓の実現をお願いします。現在は、戸籍上は同姓になっている場合も、別姓に変えられるようにして欲
しいです。自分を取り戻したいです。よろしくお願いします。

千葉県 男性 ぜひ通して

京都府 女性 今回は絶好のチャンスです。党派を問わず賛成する国会議員で力を合わせて実現させてください。

京都府 女性 日本はジェンダー平等の意識が低いです。先ず選択的夫婦別姓導入が急がれます。

島根県 女性 １人１人の思いを大切にするため、選択できる。どこに問題があるのでしょうか。世界水準に早くなってほしい

北海道 女性 是非夫婦別の導入して欲しいです

石川県 男性
反対する人は、自分の意見を他人に強制したいと公言しているということに気付かないのでしょうか。選択的、ということの
意味と、民主主義、憲法13条を理解し、実践してほしい。

北海道 女性 人権を大切にする国として制度を確立して欲しい

島根県 女性 同姓を望むのも別姓を望むのも、権利として大事にされるといいと思います。活発な論戦に期待しています

長崎県 女性 選択の自由がなぜ認められない？

京都府 女性

夫婦別制が認められて当たり前になれば、『婿を取らなければ名前が絶える』とかいう心配もなくなり、結婚がより自由にで
きる。世の中の認識を変えていけば、ステップファミリーの子供たちも気兼ねなく暮らせる。苗字が違っても当たり前に権利
が守られるようになったら、問題解決ができる事が色々あると思います。『夫婦別性』と一口に言っても多くの事を変える必
要がありますけど、家族の形を考えて行かなければならないと思います。

京都府 女性 少数与党の今こそ、選択的夫婦別姓実現のまたとないチャンスだと思います。野党が結束して実現していただきたいです

京都府 女性 是非導入して欲しい

群馬県 女性 古いしきたりやしがらみはで家制度を保守していくのは、もう時代遅れかと思います。

京都府 女性 導入へ頑張って下さい。

熊本県 女性 制度導入によるメリットを、どんどん世間に広め、関心を持ってもらい、賛成者を多数者にしていきましょう。

大阪府 女性 １日も早く選択的夫婦別姓導入になることをのぞみます。

広島県 女性 夫婦別姓導入され、選択の自由があたえられることを願います。

滋賀県 女性 正しい議論をしてください。

佐賀県 女性 長年の要求が、今大きく前進しようとしています。一人一人の意思が尊重される法案の制定よろしくお願いします。

京都府 女性 必ずや今国会で選択的夫婦別姓を実現していただきたい。国会議員のみなさまどうぞよろしくお願いいたします。

熊本県 女性
世界の中で、日本は基本的人権を守る事にすごく遅れています‼️経済団体も選択的夫婦別姓を指示しているし、それでも、
反対するのは家父長制に拘っているから。この法律が出来れば、所得税法56条廃止など、他の動きにもよい影響を与える
と思います😃よろしくお願いいたします👩

兵庫県 女性
女､三界に家なしの時代を終わらせてください。生きるのが辛いと言う女性が一人でも減りますように､よろしくお願いいた
します。

福岡県 女性
家制度が壊れるなど古い固定概念にいつまでしがみつくのか、理解しづらい。そういう決めつけ何らかの利益でもあるのだ
ろうか？選択的別姓に反対し続ける国会議員諸氏には。選べる自由を強く求める。決めるのは個人の見解であるべきだと。

熊本県 女性 簡単な当たり前の事、ぜひ導入して下さい。

兵庫県 女性
ぜひこの機会に、議論し実現して欲しい。日本のジェンダー平等の制度をひとつひとつ変えていく大きな一歩になるとおも
います。今こそ実現してほしい、頑張って欲しい！国会の外から大きな声で応援していきます！

大阪府 女性
夫婦同姓は古い家族制度のなごりであり、自民党政治が女性におしつけてきた差別のひとつです。
今国会でぜひ成立させ新しい時代をスタートさせてほしいです。

熊本県 女性 国民の意見をもっと聞いてほしい。

兵庫県 女性 これまでの慣習や固定観念にとらわれない判断を！

広島県 女性 早く選択的夫婦別姓が実現されることを願っています。

熊本県 女性
社会はとっくに選択的夫婦別姓を受け入れています。是非、法的整備を前に進めて下さい。
この制度で家族の絆が壊れることはありません。

熊本県 女性 選択できることが大切。通称使用をしやすいように。あとは、銀行とか国家資格は旧姓のままでいけるようお願いします
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熊本県 女性 個人の自由意思まで、奪わないでください。

島根県 女性 個人の人権保障にもつながる事です。絶対に選択的夫婦別姓の導入をしてください。

富山県 女性
すみやかに、導入して下さい！選択なのだから、だれも迷惑しません！自分自身が、強制的に姓を変えねばならない立場に
なったときのことを、想像してみて下さい！いくつもの書類の書き換えや言い訳が、必要になります。

東京都 女性 国民の多くは、既に賛成している。女性の人権を取り戻したい。

宮城県 女性
選択なので、それで幸せになる人が増えるだけです。楽になる人が増えるだけです。どうか、導入に向けて頑張って下さい。
反対している議員さんへ、日本だけですよ！早く世界に追いついて下さい！

北海道 女性 国民の公僕として一人一人自覚して国民の為お仕事して下さい。それが貴様のためでもありますよ）

北海道 女性

結婚しても改姓していない議員の皆さんが一度改姓を経験してみればよい。強制的に姓を変えることが社会と自分との繋
がりをどう変化させるのか想像力が無いなら身をもって知るべき。
選択的夫婦別姓に反対するのは、そこに発生する個人(主に女性)を社会と一旦遮断し力を弱めさせることが法的にできな
くなると都合が悪いからとしか思えない。
政治家は弱いものや困っているものに寄り添い救うために必要な仕事です。国民を自分達に都合よく騙すためにいるなら
それは政治家ではないでしょう。

京都府 女性
反対意見の中に「家族の絆が壊れる」というものがあります。それは単に従来の家族の形に縛られた考えで､私たちの意識を
変えればいい問題だと思います。家族で姓が違うのが普通の他の国の人々と同じ意識を持てばいいのです。むしろ同姓にす
ることで旧来の家制度を引きずっていることが問題です。

京都府 女性
国連女性差別撤廃委員会は日本政府に対し、４度目となる選択的夫婦別姓制度導入を求める勧告を出した事もあり、選択的
夫婦別姓は国会で直ちに政治決着が必要です。ぜひお願いします。

東京都 女性

今から45年前に結婚するとき、モヤモヤしながらも夫の姓にした。せめてと、日常は通称使用をしてきたが、公的な申請と
かの場面でいつも違和を感じさせられ、いつまでこんな思いをしなければならないんだとなんとも言えない気分を感じさせ
られていた。あたりまえのことに、こんなにも時間を費やさなくてはならない日本の後進性に怒りと情けなさはあるが、いよ
いよ選択的別姓実現が射程に入ってきたことに大きな期待をしているし、実現のために私がやれることは頑張らねばと思っ
ている。国会での奮闘を期待します。

奈良県 女性 個人一人ひとりが、主権者として尊重される世の中に、御尽力願います。

群馬県 男性 1日でも早く、導入を望みます。

岡山県 女性 日本の常識は世界の非常識という、恥ずかしい状況をぜひ変えてください。私たちの代表として。

北海道 女性
みんながみんな､別姓にしろと言っているのではなく､あくまでも選択､選びたい人は選べばいい。その希望を叶えてほしい
し､生まれ育った姓を尊重してほしい

京都府 女性 国民の思いが通る国会にしてほしい。

奈良県 女性 世界で日本だけがなくどちらかに縛られるのは異常、

岡山県 女性 男女の社会での公平さ。女性だから、あきらめない世の中。不利をこうむらない社会

京都府 女性 別姓になっても性格は変わらないと思います。個人の尊厳を守るためにも選択的別姓導入は大切です。

群馬県 男性 賛成議員が多数派となる中で今度こそは成立してほしい

東京都 女性
世界を見ても、結婚したらどちらかの姓を選ばなければならないのは日本だけです。大方の人は夫の姓を選んでいます。も
しかすると選ばなければならない状況なのかもしれません。その現象だけを見ても、日本のジェンダーの遅れを感じます。自
分の意思で姓を選べる、選択的夫婦別姓の早期実現を願っています。

山梨県 女性 党等の方針に縛られないで考えて欲しい。

愛知県 女性 別姓をみとめてください

兵庫県 女性 家父長制度を引きずっているなら、先ずそこから考えてください。

兵庫県 女性 自分の私利私欲を捨てて、国民みんなが幸せになれるようにしっかり考えてください

兵庫県 女性
夫婦同姓を強いている国は世界でただひとつだそうです。女性を含め多様な進出をしなければ、日本はどんどん後進国化し
ていくでしょう。この問題は急いで解決してほしいです。頑張って下さい。よろしくお願いします。

愛知県 女性 家に従属する時代ではない　姓は自由にえらべるべき

東京都 女性 女性に選択自由な権利を与えて欲しい！期待しています。

神奈川県 女性 選択的夫婦別姓は、世界では当たり前になっています。ぜひ国会で進めてください。

愛知県 女性
結婚したら姓を変えるとたいてい男性側の姓になる。これが当たり前だった。結婚して何年もなるが、その時自分が違う人
間になったと感じる。この違和感は一生続くだろう。経験しない男性にはわからない。

兵庫県
答えな
い

法律をしっかり理解してください

北海道 女性 早期の導入を！！ポーズだけというのはやめて！！

北海道 女性 個人が真剣に考えて欲しい

兵庫県 女性 今こそ力を入れて世の中一歩進めてください

愛知県 女性 選択的夫婦別姓制度導入が実現できるように、力を尽くしてください

京都府 女性 古い家族観に固執するのでなく現在の課題を解決する形に変えていくことに向きあって議論してもらいたいです。

熊本県 女性 一人ひとりを尊重する意味で大事だと思います。壁があるとは思いますが、乗り越えましょう٩(^‿^)۶

愛知県 女性
国民の過半数以上が賛成している制度なので早期に実現してほしい。活躍している女性が現行の制度は特に不便だと思う。
すぐに改めてほしい

愛知県 女性 ぜひ選択的夫婦別姓制度を導入してください

熊本県 女性 夫婦別姓であってもお互いの福祉的な面や子どもの利益について困らないよう考えてほしい。
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兵庫県 女性 個人の人権が尊重される社会になるよう頑張って下さい

愛知県 女性 選択的なのだから自由に個人が決めればいいと

熊本県 女性
日本を、世界的に文明国の中で女性の人権の最も低い国から正しい、あるべき民主的国に進める事は急務です。国会議員は
努力して欲しいです。

東京都 女性 名前は人権なので、法律で無理矢理変えなくてもどちらでも社会はまわるとおもいます。

北海道 女性 導入に賛成の人の方が多数になっているのだから、必ず法案を通していただきたい

栃木県 女性 夫婦別姓導入　賛成

東京都 女性 やっとここまできたか！という思いです。ぜひ進めてください。声を上げ続けます。がんばりましょう。

長野県 男性 古臭い価値観や宗教団体からの圧力日本屈する事なく、『選択的』である事を理解され決断して欲しい

熊本県 女性
様々な家庭状況がある。今後も更に複雑になる。出し尽くせるだけの状況を考えて、日本の将来を真剣に考えて法整備を
行ってください。政治家でないと出来ないことですから。

北海道 女性 世界的にも、遅れている。国会議員自身が、別姓を使用している議員もいらっしゃるご様子～😅

東京都 女性 選択できるのだから、本人にまかせらせます。それだったら導入で良いのではないですか！反対の理由がわかりません

東京都 女性
選択的夫婦別姓は、男女同権、人権保護にも繋がります。１日でも早く実現し、諸外国との仲間入りができるよう、頑張ってく
ださい。選択的夫婦別姓実現に奮闘する議員の皆さんを応援します。

京都府 女性

選択的夫婦別姓制度を選挙公約に掲げてきた政党は、政権のちょっとした譲渡に惑わされず、最後まで責任もって、筋を通
ししっかり連携して制度を確立してください｡国民は見ていますよ｡昨年の総選挙で少数与党に追い込んだあの勢いに希望
を感じている私たちを裏切らないでください｡もう丸め込まれて大政翼賛会? なんて思わせるような国会にしないでくださ
い｡お願いします。

北海道 女性 ぜひ選択制夫婦別姓を勧めて下さい。

東京都 女性
導入するにはかなりの混乱もあるかと思います。これからの人や事実婚、現在通称を本名とする場合等、しかしながらどちら
も制度がない中で人々が自分にあった生き方を選んだ結果だと思います。家制度に縛られない、制度にして頂きたいと思い
ます。

埼玉県 女性 早く自由に姓を選べるようにしてほしいし、それによる差別がないようにしてほしいです。

東京都 女性 必要の有る人はたくさんいると思います。頑張ってください

東京都 女性
人権尊重・ジェンダー平等・幸福追求の為に、苗字選択の自由があっても良いと考えます。同姓での不利益・不便の実態を自
分事として捉えて議会に臨んでほしいです。

愛知県 女性 選択的なので、家制度にこだわらず夫婦の考えで姓を選べられるのが世界の流れです

愛知県 女性
国際的にも遅れている日本。結婚して姓をどうするかは当事者が決める事。国として法律としてきめつけることは時代遅
れ。

愛知県 女性
同じ姓だから家族の一体感が強まるなんていう理由の根拠は一体どこにあるのでしょうか？「私の名前を大切にしたい」思
いを受け止めてください

北海道 女性 全ての法律に照らし，個人が尊重されることを望む

東京都 女性 女性蔑視の自民党議員を追い詰めてほしいです。

愛知県 女性 ぜひ、導入に進めてほしい　子どもの問題はあとからでもいいのでは

広島県 女性 結婚は両性の同意のもとという憲法にのっとって、早期に実現してください。

愛知県 女性
ジェンダー平等社会は世界的にも日本は遅れています。その中で夫婦別姓制度の問題もあります。選択することが大事で
す。

愛知県 女性 子どもたちの立場だけはゆるぎないものにして、一人一人を大切にしてほしい

茨城県 女性 個人が主人公の世の中で何も問題ないことです。家に縛り付けようという自民党政治を早く変えましょう

神奈川県 女性 自分の名前は生まれてからずっと一つのはず。ぜひ実現させて欲しい

東京都 女性 ぜひ導入してください不便を感じている方々のためにも世界的にみても

広島県 女性
なぜ同姓じゃないといけないのでしょうか? 
子どもがかわいそうという方もいるようですが、実際に子どもの声を聞かれたのでしょうか?
国会議員でも別姓の方がいらっしゃると思います。率先して声を大にして議論を進めてほしいです。

兵庫県 女性
国連女性差別撤廃委員会から4度も勧告されているのです。同姓強制は日本だけです。女性に選択する自由と権利を保障し
てください。離婚時にどれだけ数多くのリスクを女性だけが負わなければならないかの現実を直視して、今国会で必ず選択
的夫婦別姓実現に力を尽くしてください。

熊本県 女性 日本だけが時代錯誤

宮城県 女性 誰も困らない制度だとおもいます。是非私たちの声が届くようお願いします

熊本県 男性 選択制夫婦別姓に反対する議員が何故反対しているのか分からない。分かりやすく説明してもらいたい。

香川県 女性
国会議員の方自身（性別関係なく）が、結婚したら姓が変わるとどうなるかを思い描きながら、議論をしていただきたいと思
います。

香川県 女性 今度こそ実現してください！

東京都 女性 自分が名乗る姓を、自分で決められることこそ人権だと思いませんか

東京都 女性 同姓でないと家族の絆が薄れるということはない。送れている日本のジェンダー、ぜひ一歩進めてほしい

香川県 女性
CEDAWからの勧告にもあったように速やかに導入してほしい。日本の人権感覚はおかしいと思います。世界でも恥ずかし
い。

京都府 女性 古い偏見以外に導入に反対する理由はありません。
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香川県 女性 大事な自分の名前はどうしたいかは夫婦で決められるようにして欲しい

香川県 女性
男女平等は互いの個性や特質を生かし合い補い合うところから生まれます。古い男尊女卑や女性蔑視の考えは間違いであ
ると気づいて欲しい。その上に立って夫婦別性について論議しつくしてほしい。

京都府 女性
別姓にしたい人たちが、別姓を選択できない状況を変えてください。したい人は出来るし、したくない人はしないというだけ
のことです。

長野県 女性
導入されたとしても、必ず別姓にすることではなく、選べる柔軟性があるのだから問題はないと思う｡女性がキラキラ輝くよ
うになると思う。

東京都 女性 戸籍問題はどうなるのか心配です

東京都 女性 前向きに考えてほしいのと、法的に生まれてくる子どもの名字はどちらを選択しても良い法律にしていくことが大切。

山口県 女性 感情的にではなく、理論的に反対派を追い詰めて、制度確立のために頑張ってください。

宮崎県 男性 日本の伝統は誤り。明治天皇性国家の国民統合の為の政策を戦後80年にして正すべき。良識ある判断を期待しています

70代

宮崎県 女性 どちらでも選択出来る事はすぐ実施可能と思います。何も問題無い｡

熊本県 女性 日本だけが自由に姓を選べないなんておかしいと思います。

兵庫県 女性
相手の姓を名乗りたい方は名乗れば良いし、嫌ならそのままの姓を名乗る。何ら迷惑のかからない事に何故政府が賛成の意
を表明しないのか、反対にその根拠を明らかにして欲しい

大阪府 女性 選択するのだから別姓導入が成立して欲しい。

北海道 女性 もう、先のばしはゆるされません。いつまで検討するつもりですか！圧倒的な民意を尊重して下さい。

北海道 女性 結婚する夫婦がどちらの姓を選択できる法律こそ必要です。

北海道 女性 世論調査でも7割が賛成です。経団連も早期実現を求めています。ぜひ国会で決めてください。

香川県 女性 法案が決まる事で、困る人は誰もいません。必ず導入してください。

熊本県 女性 夫婦同性でも夫婦別姓でも自由に選べる様にして下さい。

熊本県 女性 選択できる自由をください。なぜ反対するのか解らない。

東京都 女性 ジェンダー平等の第一歩。これが実現しなければ国際的に恥ずかしい。

北海道 女性
女性議員に言いたいです。貴方達の正直な意見を大事にして下さい。この制度に賛成⭕️か反対❌かを問うた時に、決して
サンカク🔺などと答えませんように…

千葉県 女性 一人一人の人権を考えたとき、それが大事にされる社会であってほしい。

愛知県 女性 ぜひ議員の皆さんの力で選択的夫婦別姓を実現して欲しい！

北海道 女性
私は結婚したら夫の姓になる，のが当たり前の世代ですが，これからは，それぞれが，自分の姓を選べるようになると良い
なぁと，思います。

栃木県 女性 女性が不便な事が多いと思います。自由に別姓にするかどうか選べる様にしてほしいです。

三重県 女性 結婚で片方の姓を名乗るのではなく、それぞれが歩んできた姓を大切に思うことは当たり前のことだと思います

熊本県 女性 どちらにしても、拘ることはない。

北海道 女性 結婚したら夫の姓になる、のが，当たり前の世代ですが，これからは，それぞれの姓でいたら良いと、思います。

北海道 女性
日本では結婚による改姓で女性が多く不利益を被り、結果、離婚した場合更に女性が多く不利益を被ることになっていま
す。男性が改姓する立場になる事を想像できれば別姓を選択するのではないでしょうか。

熊本県 男性 一人ひとりの尊嚴が大事にされる社会が望まれます。

北海道 女性
日本は世界の当たり前が通じない古い体制が続いている。「選択的夫婦別姓」実現から、他の様々な不自由な事への視野が
広がるのではないかと期待しています。

奈良県 女性 誰でもが自由に性を選べる自由が必要。

福岡県 女性 　党派を超えて一致団結して、一刻も早く選択的夫婦別姓の導入を願います。

石川県 女性 民主主義が正しく行使されるようがんばって下さい

三重県 女性 ぜひ早く導入できますようにご尽力ください。

熊本県 女性 国民が真に望んでいる事を伝えてください

香川県 女性 世界に恥ずかしくない決断をしてください。

愛知県 女性 女性が性を変えて不都合と感じている人が増えている、ジェンダー平等の大きな1歩です。必ず実現して下さい。

福井県 女性 女性の社会的立場が大きく広かるきっかけになってほしい。

奈良県 女性 選択出来ること自分の人生は、「自分で選択出来る」当たり前の社会に。

東京都 女性
一人ひとりが自分の使いたい姓を名乗れる社会を作ってほしいです！反対の方は同姓のままで生きることを認めて、別姓
求める声にはぜり！後押しをしてください。

東京都 女性 ジェンダーの基本ですので、是非とも頑張ってください

三重県 女性
別姓を望む人は、別姓を、同姓を望む人は同姓を選択できるのだから、反対する理由がわからない。別姓だと、家族の一体
感が損なわれると理由をあげるが、何ら根拠がない。国民の多くが、選択制夫婦別姓を望んでいる現実に、きちんと向き合
うべきだ。

愛知県 女性 ぜひ是非、結婚にあたって別姓制度がないと困る人がいることを理解して、早く制度の導入をしてほしい❗️

兵庫県 女性 自分の姓を名乗っていたい！そんな女性たちの声を、聴いて欲しい。 42



三重県 男性 家制度は家柄や格式ということから差別や個人の人権に大きな影響の原因となります。

広島県 女性
永く夫姓を当たり前でとおしてきた日本。どうか　柔軟に　考えてください。名のりたい方に　心を　寄せてください。夫婦別
姓　是非　実現していきましょう

東京都 女性 女性議員が党派を越えて共闘してがんばって欲しい

兵庫県 女性 なぜもっと柔軟に考えられないのか、選択的夫婦別姓がなぜ駄目なのか、反対する根拠もっと知らせて欲しい

石川県
答えな
い

なぜ同姓のみにこだわるのかを明らかにし、一人一人の人間としての人格権利がなんであるのか、頭脳を全開して議論を尽
くして欲しい。

愛知県 女性
夫婦別姓にすると、家族の絆が失われるとか、子どもがかわいそうとか言う考えは、根拠もなく、どう考えてもおかしい。一
刻でも早く、選択制夫婦別姓制度を導入してください。

三重県 女性
頭のカチカチの老人議員の反対の為に、世界的な動向に、なかなか、当たらない日本が、恥ずかしい。

世界を見ない老議員は、引退してほしい。お金に執着ですか💰？

東京都 女性 国際的に日本だけが遅れている。外圧が無いと決められないのでしょうか。良識を示してください。

三重県 女性 日本はジェンダー平等が著しく遅れています！夫婦別姓導入を実現し、ジェンダー平等に拍車をかけてください！

北海道 女性 多くの人の意見をよく聞いて下さい。

大阪府 女性 成立して当たり前です❗

東京都 男性 多くの国民が、その方向になって来ていると思います。頑張って、成立をさせて下さい。

埼玉県 女性 選択制度なのでぜひとも支持をしてもらいです。

大阪府 女性 超党派で力を合わせて実現してほしいです。お願いします

岡山県 女性 多くの人が望んでいるので是非実現して欲しい。早く。

福岡県 女性 別姓で結婚できるよう頑張ってください

福岡県 女性 結婚して同じ姓名にしたい人、結婚で姓名を変えたくない人の自由を認めて欲しい。

宮崎県 女性 絶対に別姓というのではなく「選択的夫婦別姓」なので国民が自由に選べる様にして欲しい

三重県 女性 誰もが「自分だ」と思える姓が名乗れますように。

東京都 女性 やっと実現するので、頑張ってください❗

福岡県 女性 自民党の少数が反対しているだけ。国連からの勧告を受けるなんて恥ずかしいことです。早く決めてください。

東京都 女性 選択的夫婦別姓導入を決議して下さい。

大阪府 女性 選択的は世界の流れであり　個人の自由　応援しています!

神奈川県 女性 今国会で是非成立させてください

福岡県 女性 一人一人の人権を尊重するための始めの一歩です。平和にも繋がります。必ず導入してください。

大阪府 女性 今度こそ夫婦別姓を法律として決めて欲しいです

神奈川県 女性 明治政府が作った別姓制度は無くして下さい

石川県 女性 各々の個性、人権に関わる事で強制はふさわしくない

大阪府 女性 夫婦同姓を義務付ける民法７５０条を改正して下さい。結婚後の姓をどうするかは、自分で自由に決めさせて下さい。

宮崎県 女性
性別に関係なく一人一人の人権を認めるために夫婦別姓の実現を求めます。もちろん選択的夫婦別姓の実現ですから別姓
にするか否かの選択は当人たちが決める事です。個を認めるとは個々に存在することだと思います。

神奈川県 女性 検討しますではなくて、具体的政策作りが必要です。

福井県 女性
もはや同姓を強制しているのは先進国てまは日本だけと聞いています。誰かの不都合がなくなり、幸せになる人が増えるだ
けの制度です。制定をいつまで引き延ばしているのでしょうか。通常国会でぜひ制定するよう強く求めます。

石川県 女性 選択の自由を認めるべきです

東京都 女性 女性の地位獲得に向け頑張りましょう

大阪府 女性
選択的夫婦別姓制度に多数の政党が衆院選挙で言っていました。経済界も国民の多くが賛成しています。この国会でぜひ通
してください。

岡山県 女性 一人ひとりの人権を守る立場で議論をして欲しい

神奈川県 女性
自民党だけが反対のようですが、選択の自由をどのように捉えてるのでしょうか？
頭の固い人達は何を考えてるのか不思議です。

滋賀県 女性
選択的夫婦別姓で、国民一人一人がその人らしく生きることができる社会を今一歩進めてほしい。「選択的夫婦別姓導入は
家族の絆を崩壊させる」という考えは時代の進歩の逆行です。

福岡県 女性
国民の困りごとを解決するのが国会議員としての役目であり仕事です
世界でも日本だけが認めていない選択的夫婦別姓制度の法制定を一刻も早く実現してください

宮崎県 女性 外国と比較して日本は遅れている　導入してデメリットはないはず

神奈川県 女性 早く、成立するべき

三重県 女性 ぜひ実現に議論してください。

東京都 女性 国民の大半が選択的別姓制度に賛成なのに国が慎重になる理由がわからない。どこに、誰に忖度しているのでしょう。

長野県 女性 個々人を大切に出来るように、議員の皆さまの奮闘をお願い致します。

長野県 女性 導入を急いでください

大阪府 女性 思想信条をこえて実現してください。同姓も別姓も選べて、すべての人の生き方を応援するのですから。 43



愛知県 女性 選択的夫婦別姓を、今国会で決めてください。

福井県 女性 本人が希望しない制約を法律で課するのは止めて欲しいです。

福井県 女性 選択的夫婦別姓制度を望む国民が多いのですから、国会の立法機関としての審議をお願いします

神奈川県 女性 反対の国会議員に納得できる理由を示すよう要請する。

兵庫県 女性 古い家制度を打ち破ってください

岡山県 女性 別に性を変えなくても個人の考えで自由に選べばいいんじゃないかとずーと前から思っていました。

大阪府 女性 時代の流れに敏感になって欲しい

東京都 女性 選択的夫婦別姓を実現させましょう。

大阪府 女性 選べる権利を

東京都 女性 子供の事を考えて欲しいです

三重県 女性 賛成して下さい　女性　男性とも自由にえらべることがたいせつです

三重県 女性 良い事はどしどし取り入れていって下さい

大阪府 女性 世界から遅れている、日本。導入に向けて、ぜひお願いします。

福井県 男性
結婚のあり方も、姓の選択も、人権の問題。この夫婦別姓問題で、法律上の対応に反対しているのは自民党だけだが、人権
の問題でも全く遅れたままでいる議員が多いのも、自民党議員だ。今や、日本の進歩を妨げていることに気づいて欲しいも
のだ。

福岡県 女性
仕事上や　離婚後の子供達との関連など　昔と違って来ているのは理解していますが、国会で論議して決めなくてはならな
い物なのかは　何を決めるのかが　まだ判断しかねる

宮崎県 女性
当たり前のこと。家制度(家父長制)から脱却すべき。１個人として成り立つ社会を望む。税も保険制度もすべて個人単位。扶
養制度も廃止。大人の女性が扶養される制度がおかしい。

東京都 女性
自民党他班隊の方々はたぶん改姓で問題を感じたり実際困ったりしたことがないと思われます。本当に面倒があったり、一
人一人にお断りやらお話やらして回らなくてはならず、またいろんな契約関連上でも手続きがそれぞれだったら面倒が沢山
ありほとほと参りました。わかってほしいなぁ。

東京都 女性
選択的なので、好きな方を選べる、嫌な状態で我慢する人が居ないのが良いと思います。困っている人がいるのにその状態
を放置するのは無責任だと思います。

宮崎県 女性 世界でも稀な制度で、なお女性たちの足を止めようとするこの制度を早くなくしていただくよう切に願います、

宮崎県 女性 氏名はその人そのものを表してます。

福岡県 女性
結婚時、選択ができるなんで知らなかった。゛家゛に縛られることなく女性が人として生きていかれる社会のために、早期実現
を

東京都 女性
「同姓でないと家族が壊れる」とは思いません。現実に夫の姓を名乗ることになっているため、不自由・不利益を被っている
のは女性です。結婚に当たり、姓名をどうするかを話し合い、別姓を選ぶ自由と権利を保障してください。

宮崎県 女性 日本は職場、地域、家庭のあらゆる場で女性が不利な立場です。

富山県 女性 正念場です。自民党が党議拘束を外すことを要請してください。必ず通してください。

福井県 女性 選択したい人がいるのなら導入したほうが良い

三重県 女性 多くの民意をくみ取ってほしいです

和歌山県 女性 夫婦別姓反対論の根底にあるのは明治憲法下の家父長制の家族観であり、男女平等、個人平等の現憲法に反している。

宮崎県 女性 統一教会やそれを指示する自民党の議員の主張を論破されますように　応援してます

兵庫県
答えな
い

いつまでも家父長制に囚われないですください。

和歌山県 女性
夫婦別姓を名乗るにはそれなりの理由があるはず。困っていることもあると思います。ぜひともこの法案が通ります様に切
にお願いします

福岡県 女性 国民一人ひとりに向き合い、個人の意思が抑圧されない国となるよう、議論を尽くすことを求めます

徳島県 女性 選択的なので個人の権利を認めて欲しい

千葉県 女性
選択的夫婦別姓は世界の常識です。導入に反対する理由はありません。導入してもだれも困らない制度です。早急に導入し
てください。

東京都 女性 家制度が無くなっているので自由な選択で良いと思います。

福岡県 女性 夫婦のあり方は、これからはもっと自由に変わっていくべき。

福岡県 女性 なぜ選択的夫婦別姓ではいけないのですか⁉️理由がわかりません

愛知県 女性 古い家制度を論拠に反対している議員は真摯に多数の国民の声を聞くべきです。選択制なら何ら問題ないはず。

福岡県 女性 女性が一人の人間として自立しながら豊かに生きることを保障する選択的夫婦別姓はぜひ必要

徳島県 女性 国民の願いをかなえて欲しい

長崎県 女性 女性でも男性でも　姓が自由に選べるように　がんばってください。

和歌山県 女性
導入へ向けて共同、野党共闘を是非。
そして成立させてください。

長野県 女性 個人の自由で、任せては

岩手県 女性 夫婦の意思を尊重する事を基本にスタートするべきだと思う。

大阪府 女性 男性も女性も人間として考えて欲しいです。世界からかなり遅れています。自由に選べる権利は当たり前です。
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徳島県 女性
日本は個人を尊重することに対してあまりにま考えが遅れています、なぜ遅れているのかというとトップが高齢の男性ばか
りで構成され女性が排除に近い形となっているからです。国会議員の意識が試されるときでもあり、今回の議論で選択的夫
婦別姓を導入してください。

大阪府 女性
日本だけが、民法上、家父長制度を残していて、国連でも指摘されている。選択制なので、個別に選べばいい事だと思いま
す。

大阪府 女性
多くの国では、女性は自分の姓を一生使える。
それが当然であり、男女とちらもが不利や不便をこうむらないことが基本的人権の尊重として、必要です。

和歌山県 女性
当たり前に自由に選べるよう速く決議おねがいします！
大事な討論決議が目白押し！国民女性の要求を速やかに議決し楽しい国楽しい暮しにしてください！

千葉県 女性 いますぐ導入するべきです。世界の国々に通用できるように。

三重県 女性
家系を重んじる考え方や、お墓をどう守っていくか、寺の檀家制度、など、自分のアイデンティティをどう保つかモヤモヤした
事が多く絡んできます。全て法律で決めきれませんが、国会で、ぎろんしてほしいです。

和歌山県 男性 古い日本の「家」にこだわる必要なし。国際的に見ても遅れている。日本の根幹を支える古い考え方である。

三重県 女性
国会議員の皆さん、夫婦は同姓でも別姓でも構わないと思いませんか？
是非、選択的夫婦別姓を実現させて下さい。

大阪府 女性 古い家制度にしがみつく一部の政治家!!選挙で落選させよう！

千葉県 女性 男女平等からも日本は変わるべき❗️

大阪府 女性

どうして夫婦別姓がダメなのかの理由を反対側に整理させてきっちり説明させてください。不都合はだれにとってですか

⁉️離婚率も上がり、個人が尊重される時代に、いまだに何でも主人に聞かないとという連れ合いさんが多いのも同姓

というくくりの弊害では⁉️真の国際化と言うなら早々に別姓導入お願いします。

大阪府 女性
選択制なので、同姓希望の人も何の問題もなくそれぞれが希望に沿った対応可能な制度である。不利益を被ってきた別姓希
望の方の長年の希望を叶える制度の導入を実現してほしい

福岡県 女性
新しい時代になっていると思います。結婚しても私は私。どちらかに付随しているのではなく、自立した人間になるために、
日本も変わりましょう！

福岡県 女性 選挙の時だけもつともらしくいつておいて頑張つてと言いたい

神奈川県 女性
一人の人間として、生きていく！それぞれの生き方で生きて行きたいし縛られる姓はおかしい！声を国会に届けてくださ
い!

和歌山県 女性 誰も困らないし迷惑をかけない。

北海道 女性 早く実現できるように働いてください

東京都 男性
世界の趨勢は、選択的夫婦別姓となっています。自分の名前を自分で選ぶことは、憲法に保障された表現の自由だと思いま
す。

福岡県 女性 不便を感じている方も多くいます女性の活躍の為にも必要です

神奈川県 女性 結婚後は、夫の姓をなのる旧来の枠から選択制にする方がいい。

大阪府 女性 それぞれの事情が違うので、一律に法律によって縛るのはおかしいと思います。

徳島県 女性 国民の間では、選択的夫婦別姓への理解は十分進んでいる

福岡県 女性 選択的夫婦別姓導入を強く要求します。

長野県 女性
徴兵の為全ての人に苗字が付けられたのが明治時代、婚姻によって女性が夫の姓に変えさせられるまでいろいろあって家
父長制の為夫の姓に変えさせられた…そんな長くない歴史の姓　世界一遅れた国からもう脱却しましょう。

静岡県 女性 両性の平等と人権の面からも選択的夫婦別姓制度を導入してください。

福岡県 女性 自公政権が過半数割れしている今がチャンス。選択的別姓の実現をするべき。

北海道 女性
選択的夫婦別姓に反対してるのは、自民党をはじめとして圧倒的に少数政党です。選択できるのだから「夫婦同姓」を選ぶこ
ともできる。さっさと「選択的夫婦別姓」導入に踏みきるようすべきです!!

福岡県 女性 本人の意思が大切、頑張っていただきたい。

三重県 女性
40年近く前に選択的夫婦別姓のアンケートに協力したことがある。個として生きることがいまだ尊重されない現実を残念
に思う。

福岡県 女性
女性が結婚して働き続ける為には多くのハードルがあります。そんな女性を応援してほしいです。女性の地位向上にはまだ
まだ沢山の課題がありますが、自由に発言できて生きていけるように運動を続けていただきたいです。

三重県 女性 国民の声を丁寧に聞いてください。

岩手県 女性
制度が導入されることにより、世界からも遅れている女性の尊厳の回復に繋がります。私は法律婚ですが、制度が実現した
ら旧姓に戻るつもりです。夫婦間の関係も相方の態度も変化するとおもいます。やり過ごしている現実がたくさんあります。
せひ実現させてください。

徳島県 女性 是非、導入へ力を注いで下さい

福井県 女性 国民の多数が要望していることです。経済界も要望していることなので、是非とも実現させたい。

福岡県 女性 選べる自由を。

福岡県 女性 夫婦別姓の導入が、「夫婦が互いに尊重しあい、互いの人格を認め合う関係性を築く一歩になる」と確信していただきたい。

岐阜県 女性 明治時代前の封建的な考え方に固執する事なく、女性を社会的にも自律した立場であると認識して、下さい。

福岡県 女性 選択的夫婦別姓速く国会で議論して決定希望します。もっと早くするべきでした世界に比べて遅れています。

徳島県 女性 公約した政党は守ってください。

岩手県 女性
女性の人権問題として考えるべきだと思う。また、親の離婚で傷つく子ども達にとって、親の都合で望まぬ姓の変更を強い
られたり、選択しなければならないことも問題ではないか。
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長野県 女性 国民の声をよく聞き、民意を反映してください。

京都府 女性
夫の姓になる事は家長制度、女性は嫁いだ先の物と言うイメージがあります。(間違っているかも知れませんが。)
1人の人間として生きていくなら、そのままの姓の方が社会に認められ尊重される気がします。
自分の姓が嫌な人もいると思うので、選択出来るのが良いと思います。

和歌山県 男性 家父長制のなごりの廃止

和歌山県 男性 旧家父長制はやめるべき、

東京都 女性
改姓により不利益や不都合が起こり困っている実態があり、選択的夫婦別姓を望む声が多いのだから、社会の実態を踏まえ
て要望に応える事は政治家の仕事です。早急に実現することを望みます。

大阪府 女性 世界で唯一日本だけが頑なに選択的夫婦別姓に反対しているのはどう考えてもおかしいと思う。

石川県 女性 主には女性の地位向上に繋がると思う。

岐阜県 女性 それぞれが自分の意思で決められる事が大事です。

東京都 女性 夫婦別姓を名乗りたい人を否定しないで下さい。

福岡県 女性 家族って何なのか考えると、同姓で繋ぎ止めようというのは虚しいのではないかと思う

東京都 女性 夫婦とか、ではなくて、一人ひとりの人格が尊重されるべきだと思います。😉✋

宮崎県 女性 選択的なのだから、反対の必要はないてなしょう。

三重県 女性 世界をみれば当たり前の選択的夫婦別姓。即、導入を要望します。

北海道 女性
選択的夫婦別姓は、お互いの存在を尊重する意味でとても大切な権利だと思います。選択できることに意味が有るのです。
選択的夫婦別姓導入の実現に向けて、ご尽力ください。期待しております。

神奈川県 女性
多様性を尊重する社会になっているのに、多様な家族を認めない法制度は、おかしいと思います。名前は個人のものなので
結婚したからといって相手の名前にしなければならないというのはおかしい。選択の自由があって当然だと思います

静岡県 女性 男性中心の考え方の変革のためにもぜひ実現をしてください。

東京都 女性 狭い党の中だけで判断、議決するのではなく多くの人の意見をとりいれる様！

愛知県 女性
選択的なので、別姓を強制するものではありません。また、同姓を法で決めているのは日本だけとは、人権意識が遅れてい
ると思います。

島根県 女性 選択制での姓の決定を認めてほしい、という当たり前の要望が認められないのに違和感を感じます。

宮城県 女性 自民党の議員の皆さん、いつまでも駄々をこねないで、国民世論の声を聞きなさい！

東京都 女性 私はたまたま2人供同姓だったので、何も不便は感じませんでした。変わる事は苦痛だと思います。

島根県 女性 望まれている方の安心と人権を守るため一刻も早く導入を決定していただきたい

富山県 女性 　女性が結婚しても　本人が選択出来るように是非お願いします。役所の仕事も簡略化します。

神奈川県 女性 選択的夫婦別姓でないのは日本だけと聞いています。早く実現させてほしい。

神奈川県 男性 世界と国内の圧倒的世論に謙虚に学び、憲法に従った人として当たり前の判断をしてください。

千葉県 女性
私が結婚した頃は、今のような議論は全くなかった。自分も考えてもみなかった。今、これからの世代に向けて、この制度の
導入は絶対必要と思う。憲法24条1項にある通り、夫婦が同等の権利を有するのが基本。どの姓を選ぶかは自由であり、そ
の権利を有する。

新潟県 女性 選択なので選べてあたりまえ

愛知県 女性
一人の人間としてキャリヤで働くことはとてもいい事、でも子供を産み育てることは社会にとっても大切だと思う。ここは私
は大事だと思う個人を大切に　働きやすい生きやすい社会で有ってほしい。

栃木県 女性 誰にでも良い制度だと思います。ぜひ実現させてください。

新潟県 女性
私は若い頃ヨーロッパで生活していました。諸外国では別姓は当たり前のことです。どうか議員の皆様、狭い考えにとらわれ
ず、諸外国でも通用するグローバルなものの見方を望みます。また、別姓がままならないために未だに家族間で揉め事が
あったり、結婚を我慢したりすることが実際にあることを知ってください。よろしくお願いします。

栃木県 女性 別姓を採用している国は多数あります。

東京都 女性 選択出来ないで不便を感じている人はが多くいますので、是非この「選択的夫婦別姓」に賛成して下さいません

秋田県 女性 夫婦で相談して姓をどうするか決める事は、お互いに自立した個人として平等に家庭生活を営む第一歩と思います。

神奈川県 女性 当事者の願い、世界の常識です。ぜひこのタイミングで選択的夫婦別姓を決断すべきだと思う。

栃木県 女性 石破首相は立候補の時に賛成のように感じたのに、考えが後退したこと残念です。

愛知県 女性
経団連も導入を唱えるようになりました。経済活動で不合理な面が出てきたからではないでしょうか。不合理な制度はどん
どん変えていきましょう。議員の方々の力に期待します。

三重県 女性 姓が一緒でなければ、何が不安？議員の考えを押し付けないで

愛知県 女性 選択なので　ケースに応じて別姓で活躍できます様に

北海道 女性 国民に分かるよう審議を実況して誰が反対してるか晒して欲しい。意見も聴きたい。

東京都 女性 時代、世の中の変化、世界の流れに敏感でいてください、、

東京都 女性
保守派の議員の皆様へ　夫婦別姓が認められれば、長男+長女の結婚もハードルが下がります。少子化対策にもなると思い
ます。ぜひ、選択的夫婦別姓導入にご協力いただきたいと思います。

長崎県 女性 国民ひとりひとりが主役なので～判断は本人です💞

東京都 女性 選択的夫婦別姓が1日も早く実現できるように法律をつくってください

愛知県 女性 何にこだわって導入しないのですか？家父長制を未だ続けるつもりなら、時代錯誤も甚だしいです。
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愛知県 女性 世界で活躍するなら夫婦別姓か当たり前です。

愛知県 女性 一人の人間として独立しているのは良いことと思う。

東京都 女性
一人一人の意思が尊重をされることは、憲法の基本的精神の根本だと思います。とても大事なことぇす。充分に考慮してご
判断ください。

大阪府 男性 早く、国際社会の一員として導入して欲しい。今の制度で不利益が生じる人の事を考えてください。

東京都 女性 結論をだす時期だと思います。

東京都 女性 遅れている日本の対応情けない！

東京都 女性 頭の固い集団の考えにとらわれないで国民の考えを広く柔軟に捉えて欲しい。世の中は急速に変化しています

奈良県 女性 法案成立を望みます！

愛知県 女性
先進国だと自認するなら、こんなところで止まっていては、世界から笑い物になります。さすが日本と言われる様、国民の代
表である国会議員さん頑張って欲しい。

兵庫県 女性
国民の多くが、希望し、財界からの要請があるにもかかわらず、導入に踏み切らないのは、最早、国民の代表の責任を放棄し

ているとしか思えません。「選択的」なのですから、誰も不利益を被りません。もう機は熟しています😊

大阪府 女性 本人が選択した姓を認めて下さい。

宮城県 女性 古いしきたりにとらわれず、若い世代の声に耳を傾けて下さい。

宮城県 女性 いつまでも古い家族制度にとらわれず、個人を大切にした日本にして下さい。夫婦別姓導入を入口に！と心から願います

愛知県 女性 世界でも遅れた制度は早く変えて

宮城県 女性 早期に実現するよう党派を超え今国会で決めるようお願いします

新潟県 女性 なんで実現ができないのか不思議な国です

埼玉県 女性 ここで通さなくではては、又、何年かかるかわかりません。頑張って下さい‼️

大阪府 女性 自民党や統一協会の押し付けなどを気にせず、国民のために、法案や施策を決定してください。

埼玉県 女性
世界の流れにもなってます。共働きの人が多くなってます。家に縛られるという考えはもう古い。一人一人を大切にしていく
べき

大阪府 女性 資格を活かして仕事をしていた者にとっては、改名には、たくさんの煩雑な手続きがありました。

埼玉県 女性 女性が一方的に夫の姓にならなければならないという不平等をただしてほしい。

大阪府 女性 お金がかからないし誰の迷惑にもならないので

兵庫県 女性 自己選択できることが何よりだと思います‼️

千葉県 女性 この事は、世界的レベルの当たり前だと思います。ぜひ、選択的夫婦別姓を導入して下さい。

大分県 女性 党の拘束をなくして、議員個人の賛否で向き合って下さい。

埼玉県 女性 国民の声を聞いて欲しい

新潟県 女性 姓が変わることで不自由や不快な気持ちを持つ人がいる以上、姓の選択は自由であるべきです。

東京都 女性 日本でも選べるようにするべきです❗️

栃木県 女性 選択的夫婦別姓は国民の７割が支持している。ジェンダーフリーの観点から早急に改正してください。

大阪府 男性 色々な政党から賛成の声が聞けたらいいですね。

宮城県 女性
ジェンダーを無くし、女性も男性も自由と人権が守られるように、そしてこれからの社会が人がのびのびと活躍出来るよう

に❗力を尽くして下さい❗

宮城県 女性 世界的に見ても日本は遅れていると思うので早急に導入を実現してください

大阪府 女性
基本的人権に関わる大切な事が、ようやく議論されるところまできました。旧態然とした家父長制に基づく価値観で国民を
縛る勢力に毅然として対峙して下さい。多くの女性を含む民衆がバックアップしています。

大阪府 女性
どちらの姓を名乗るかはその人個人の自由です。姓が違っているからといって家族の関係が壊れるものではありません。ど
ちらの姓を選択するか、または別姓にするか自分たちで選べるように法改正をしてください

北海道 女性 夫婦の形が色々になっているので別姓を選択できて、法的に守られる制度を考えて欲しい！

大阪府 女性 個人の選択の自由を認めてください

千葉県 女性 そもそも家制度でがんじがらめにすることはやめて欲しいと思います。時代錯誤も甚だしいと感じています。

新潟県 女性
夫婦が同性にならなければならない！ということ自体、おかしい！個人の尊厳を大切にするなら、別姓でいいのではない
か。そして別姓を強制するものではない、選択的夫婦別姓は、今の日本に合っていると思います！
是非とも早期に実現させて欲しいです。よろしくお願いします！

三重県 女性 より良い社会生活を希望します

宮城県 女性 世論は高まっています。ジェンダー平等の推進は、まずは選択的夫婦別姓から実現してください。

宮城県 女性 多様性の時代に、色んな面で人権が守られなければならないと思うので、それを尊重する意味を理解してほしい。

千葉県 女性 同姓も、別姓も、夫婦が選択できるようにするべき

埼玉県 女性 自分達のイデオロギーを強制しないでほしい。

宮城県 女性 女性の人権を守ってほしい

宮城県 女性 選択的夫婦別姓制度を直ちに導入する事ができるよう国会で議論、採択して頂くよう宜しくお願いします。

東京都 女性 是非勝ち取ってほしい 47



大阪府 女性 別姓であろうが、なかろうか本人が自由に選択できる自由を欲しています。

宮城県 女性
国際的に活動する女性が、もっと増えてほしいです。日本のジェンダーギャプが世界的とても低い状態にあり、女だからとい
う理由で制限をかけるのは、世界的に通用しない。

宮城県 女性 選挙の時だけでなくきちんと賛成してください。

宮城県 女性 ジェンダー平等をすすめ、女性差別撤廃条約の選択議定書の批准をしてください。

宮城県 女性 両性は平等であるべき自立した個人の尊厳は社会的に護られるべき

大阪府 女性

今、103万円の壁と騒いでいるが女性を家庭に閉じ込めて社会に出さない壁でもある。少子化と労働力不足で外国人労働
者に頼る前に女性に働いてもらい、将来の年金も掛けてもらい死するまで一人前の生活者になってもらうことが国にとって
も経済的である。死ぬまで夫の扶養者扱いは自立した個人とは言えない。自己の成長を考えることができない人間は社会の
お荷物でもある、法律を整えて一人前の人間として成長していただき世界に恥ずかしくない女性を輩出するこは国力向上に
つながる。

宮城県 女性 自由に姓を選べるようになれば良いと思う。

沖縄県 女性 日本が世界から取り残されないよう、ぜひぜひ今度の国会で、成立させてほしいです

兵庫県 女性 個人の尊厳を考えると、選択的夫婦別姓導入は当然の事です。

埼玉県 男性
反対している議員もいるが、反対する意味が分からない。選択なのだから、同姓が良いと思う人はそうすればいいことであ
る。なぜそれが理解的ないのか?

宮城県 女性
長い時代日本の女性を縛り付けきた家制度の足かせを是非なくし、名実ともに個人の尊厳性が大切にされ、多様性が尊重
される日本になるよう力を尽くして下さい。

新潟県 女性 これくらいのことが導入されなければ、国際的に対等な立場にはなれないのでは、と危惧します

兵庫県 女性 当然の権利として認めるように是非お願いします。

神奈川県 女性 どちらの性を名乗るか、選択できるようにすべきです。

栃木県 女性 多くの人の意見を聞き、他国の状況なども調べ検討し反映させて下さい

東京都 女性 自由な選択を望みます。

大阪府 女性 経団連も賛成していて反対する理由がありません❗ぜひ実現させたいです

大阪府 女性 1人の人間として別姓は大事です

北海道 男性 賛成でも反対でも対応できることが大きなメリットで、反対の人は他の考えの人の人権を認めない権利侵害です。

新潟県 女性 早く夫婦別姓導入してほしい

長崎県 女性
多くの国民が賛成している状況を見て早急に導入するべきだと思います。一部の家父長制を続けようとする人達に今の実
態を突き付けてやりたいです❗️次の国会で是非とも通過してほしいです。

千葉県 女性 女性全体のため、頑張りましょう！

宮城県 女性 国民がどう考えているか把握進めてほしい

栃木県 女性
夫婦別姓を語る時、反対者は子どものことを持ち出すが、別姓を導入している国では、子どもも親も全く不便を感じていな
いようです。

大阪府 女性 ジェンダー平等の実現に向けての先駆けになるよう議論を進めて欲しい

千葉県 女性 やっと本格議論がされようとしています。是非頑張って頂きたいです。

宮城県 女性 ジェンダー平等を推進する上で欠かせない同制度を導入すべきです

京都府 男性 個人の意思を尊重して欲しい

宮城県 男性 他人が本人を名乗ることにいちゃもんつけて妨害することが権利がある　とかんがえることがおかしい

宮城県 女性 結婚によって姓を替えなければならない不便さを知ってほしい。不合理だと思う。

東京都 女性
反対の議員の皆様、あくまでも選択なので反対する理由が理解できません。世論の過半数が支持している選択的夫婦別姓
が実現するように頑張ってください。

大分県 女性 生活上必要な人を応援したいです。頑張りましょう！

岐阜県 女性 世界的にも日本は遅れています。いまこそ全うな議論をお願いします。

奈良県 女性 国民全員でなく、望む人が選択するだけなのに、反対する理由が無い。多様性を認める家族制度で有るべき。

宮城県 女性 早期の解決に向けて動き出して下さい。一人ひとりの女性としての尊厳を大事にして欲しいです。

宮城県 女性 選択的夫婦別姓は世界的にみたら当然のことです。

神奈川県 女性 選択できるようになる事を願っています。

愛知県 女性
男女平等が広がっている現代において、世論の多くが認めている。選択できるところになにの強制もなく、当然導入すべき
制度である。

新潟県 女性
　いつまでも古い考えに縛られることから解放してください。夫婦別姓にすることでどんな不利益や不便が生じるのかを明
らかにして、一つずつクリアすることに力を尽くして欲しい。

宮城県 女性 国民に寄り添った国会運営をしてほしい

宮城県 女性 ぜひ実現してほしいです。幸せになり人特に女性が多くなる

兵庫県 女性
選択的夫婦別姓は、あらためて考えると、当然です。これまでの慣習に縛られないまとも主張が常識になるように、頑張って
ください。

大阪府 男性 必ず実現させましょう！

埼玉県 女性
選択できるのですから、誰も困りません。同性で困っている方がいるならそれを受け入れて下さい。個人を大切に出来る制
度です 48



埼玉県 女性 名前を変える事で支障をきたす方が沢山いるのですから、導入はなんとて導入してください。大事なのは個人の尊重です。

大阪府 女性 女性権利拡大のために大変だと思いますが頑張って下さい！

大阪府 女性 世界の常識を日本でも叶えて下さい。

宮城県 女性 必要とする国民が多数いるなら改正も必要

兵庫県 女性 夫婦別姓が絶対とは思わないがそれを望んでる人が多いのであればそうなるように頑張って下さい

山梨県 女性 個人の問題である。

宮城県 女性 男性優位と考える国会議員の方々にいつまでその様な考えにしがみつくのかまさしく化石になりますよといいたい

栃木県 女性 今度こそ、実現へ力を合わせてほしい。

新潟県 女性
結婚しても、姓を変えようが変えまいがそれは全く個人の自由だと思います。その自由は法の下に自由であるべき。そのた
めに、法改正を求めます。

宮城県 女性
選択的夫婦別姓制度今年実現させてほしいですね💐総選挙で野党といわれている方々賛成、自民党の一部の反対のみ
と･｡日本国憲法が活きる国にと奮闘してほしいです🍎国会議員の皆様頑張って💐

東京都 女性 凝り固まった考え方を排除して臨んで欲しい

大阪府 女性 世界の流れに逆行するような家族制度には反対‼️女性のキャリアアップの為にも是非頑張って下さい❣️

東京都 女性 風習は根が深いです。じっくりと、しかし素早く取り組んてほしいです

東京都 女性 2人それぞれの合意で決めればいい事で法律が介入するのは人権侵害です。国に人権侵害の権利はありません。

大阪府 女性
夫婦別姓は 日本に置いても伝統的な制度ではありません。今や 国民の大多数が選択制夫婦別姓制度を望んでいます。今年
中の成立を期待しています。

大阪府 女性 夫婦同姓を強制することは、時代錯誤です。早く別姓が実現するよう期待してます。

宮城県 女性
男女共に平等に旧姓を名乗る権利があることを認識してもらいたい。韓国も中国も夫婦別姓で何も家庭崩壊が起きてない。
自民党の反対理由は通用しない。

神奈川県 女性 一人ひとりがより生きやすい環境の一つだと思います。

神奈川県 女性 世界の趨勢、国民の声に耳を傾け、虚心坦懐に議論を尽くし、早く結論を出してください。

宮城県 女性
人の生き方を国が規定するのではなく、それぞれが生き方を自由に選択し、生きやすい社会になるよう尽力していただきた
い。

栃木県 女性 今年中に採択なるようお願いします🙇

奈良県 女性 少数与党になって導入しやすい状況なっています。議論をしっかりとして導入に向けて頑張って下さい。

栃木県 女性 個人の生き方の自由に国が法律で縛ろうとしているやり方はまちがっている

大分県 女性 早く議論して導入してほしい

沖縄県 女性
基本的人権として当然の権利をどうして阻むのか！?この意識が問われています民主国家において人権意識のない人はと
りわけ政治家の資格が無いと思いませんか！?

大阪府 女性 世界の中でも夫婦同性を強制している日本は珍しい。ぜひとも夫婦別姓導入をしてほしい。

宮城県 女性 いろいろな、考えに、耳を、傾けて

岩手県 女性 古い家制度にしがみつくのはやめて、選べる権利を今すぐ保障してください！

宮城県 女性 選択的夫婦別姓導入が出来るようにして下さい。

岩手県 女性 皆が、生きやすい世の中になるよう、たくさん議論してほしいです。

大阪府 女性 性を変える事で不都合な事が起こっていると聞いています。不都合なことは改善するべきです。

大阪府 女性 是非、実現させて欲しいです

大阪府 男性 与野党の国会議員が真摯な討議を行い、実現させて下さい。

大阪府 女性 世界では当たり前の、選択的夫婦別姓日本は遅れている。今から結婚する人の為にも早く認めるべきだ。

神奈川県 女性 選択ですから、導入できないのが理解できません

福岡県 女性 法律を変えても誰も困らない。選択すればいいだけの事です。

大阪府 女性 日本も国際的になりましょう

神奈川県 女性 選択です。強制では無いので、法案成立に協力して下さい。

大阪府 男性 一部保守の方の意固地な家父長制どのいじを許さない、オール野党+進歩的保守の、方も巻き込んで、必ず成立を！

大阪府 女性 時代遅れの政府を早く変えましょう❢

大阪府 女性 もう世界中のみんなが同じ人間でグローバルな道へ進んで行くべきです❗️

大阪府 女性
結婚後、名乗りたい姓を選ぶことができるのだから反対する理由が考えられない
本人たちが決めれば良いことだと考える

神奈川県 女性
今 共働きが増加しています。経済的に大変なため。女性が結婚しても今までのキャリアで働き続けるためにも選択的夫婦別
姓をぜひ認める選択をお願いしたい。

大阪府 女性 生まれた時の名前が使われなく　なるのはどうかな

東京都 女性 国民の意見を大切にしてください。

東京都 男性 自民の中の反対勢力の脅しに屈する事なく、必ず通常国会で実現させましょう。ともに頑張ります。

福井県 女性 個人の自由、アイデンティティーを自分で選択すべきです。 49



大阪府 女性 個人の自由を尊重して欲しい

福井県 女性
選択的ということはどちらでも自由に選べるということなのになぜ反対するのかが疑問です　女性の活躍の場を広げるた
めにも頑張ってください

沖縄県 女性
国連の女性差別撤廃委員会が2024年12月に日本に対して勧告した内容を実行せよ…と野党の議員が一致団結して取り
組んで下さい。

奈良県 女性
国民の意向が選択的夫婦別姓を望む人が増えているのだから、かたくなに考えないで　世の中の変化を受け入れ、変えられ
ることは変えてほしいと思います。

和歌山県 女性 社会を前に進めるその先頭に立つ議員みなさんを応援しています。

三重県 男性 夫婦の姓について、個人を尊重すべきです。

奈良県 女性
選択的夫婦別姓を望む人が増えているのなら　かたくなに古い制度にこだわらず　変えられることは変えていく方が良いと
思います。

兵庫県 女性
神戸市、兵庫県では、自民、維新が反対しています。維新ははじめから野党とは思いませんが、バックに統一教会があるんで
しょうか?

愛知県 女性
選択的、であって、別姓にしたくない人はしなくてよいのだから、人権の問題として認めるべきである。早く成立させて欲し
い。

大分県 男性 選択的夫婦別姓を求める国民多数の声に寄り添う政治を

沖縄県 女性 夫婦別姓に賛成です。強制ではなくて本人に選らばせるのも良いではないですか。

大阪府 女性 女性の意識向上の為にもなるので、頑張って下さい。

宮城県 男性
国民大多数も経団連も選択的夫婦別姓に賛成です、世界で強制夫婦同姓は日本のみです。 貴殿の奮起が望まれます。 基本
的人権尊重の現在の憲法事項実現の国会議員の職務を執行して下さい。

島根県 女性
日本の結婚はむかしの家制度が根本にあるように思う。でも、それはいまの時代に合ってないと思う。いろんな考えや形が
あって、当人たちが、自由に選べたら良いと思う。別姓の家族でもなんら違和感も感じないし、支障もないと思うので、選択
的夫婦別姓導入を望んでいる人たちが、居るのだから導入すべきです。

栃木県 女性
夫婦同姓制度のもとで、姓の変更は圧倒的に女性がしています。姓も個人の人権の一部。人権が尊重される国に近づくこと
を期待します。

愛知県 女性 一日も早く世界標準の法整備を進めてください。

長崎県 女性 一日も早く、選択的夫婦別姓導入実現へ！これこそがジェンダー平等に繋がることですから。

大阪府 女性 希望する人ができるからいいと思う、

栃木県 女性 個人を尊重して、自由に使えるようにして欲しいです。

埼玉県 女性 国民の声が反映されるような議論を望みます

徳島県 女性 世界の趨勢に遅れている日本をなぜ認識でしないのでしょうか。政治家の劣化を感じます。

大阪府 女性 国連の勧告をいかして欲しい。

大阪府 女性 國民の考えを重要視してください

兵庫県 女性
世界で通常行われている事がなぜ日本でできないのですか？経済界からも要望されている事なので、ぜひ実現して下さ
い。統一教会、日本会議からの縛りに縁を切る為にも。あくまで個人の選択ですから全員に押し付ける訳ではないので、こだ
わる必要無いと思います。

兵庫県 男性 選択する自由がもっと広がるように！

新潟県 女性 同性にしたい人も別姓にしたい人も各々自由に選択できればよいと思います。

埼玉県 女性
選択的夫婦別姓にどんな不合理が有るのかしっかりとした反論を聞いたことがない。多くの女性の被っている不利益そこ生
産性のないものだと思う。

三重県 男性 まず選択的夫婦別姓を突破口として、ジェンダー平等にの世の中は変えていく事が必要です。

宮崎県 男性 実質的な議論をして欲しい。形だけの議論は止めて欲しい。議員の使命を果たすべき。

宮城県 女性
結婚して姓が変わると結婚前の仕事歴や発表歴等が消えてしまいます。いちいちカッコ付けで旧姓を書くのが納得出来ませ
ん。生まれたきた姓を大事にしたいです。個人が姓を含めて大事にされる社会を進めて下さい。

新潟県 女性
よくわかりませんが、反対意見や賛成意見などはそれぞれに個人的な考えがあると思いますが、お互いに論戦して歩みよる
べきだと思います。余り考えた事がないので中途半端な意見で申し訳ありません。

大阪府 女性 世論も味方しています。頑張ってください。

千葉県 女性 自民党以外の政党は、賛成しています。ぜひ、共闘で取り組んでください。

大阪府 女性 時代遅れの家父長制度を正すためにも選択制夫婦別姓を実現してください

大阪府 女性 なぜ導入に反対しているのか理解できない

大阪府 女性 時代錯誤の古い体質の自民党公明党他の党を変革して欲しいです。

大分県 女性
選択的夫婦別姓にしても、誰も困る人はいない。同姓を強制することで不利益を被る人が多くいる現実をしっかり認識して
ほしい。古い家制度はすでに壊れている。昔の家父長制度にしがみつくのは社会の進歩に逆行している。

大阪府 女性 こんなに基本的な個人の自由に関わることを、国家が縛る事が到底理解できません。

大阪府 女性
いろいろな考え方がある、熟していないと世論のせいにしないで、ぜひジェンダー平等を進めるためにも制度の導入を願っ
ています。

大阪府 女性
経団連からも要望が出てますし　世界的にも大変遅れています。女性の活躍の弊害のひとつでもあります。早急にお願いし
ます。

大阪府 女性 世界の中で日本だけが、未だに家中心はあいません

大阪府 女性 いつまでも女性だけが差別される日本にしないで下さい。是非導入の方向で検討して下さい。
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大阪府 女性 憲法を守ってください

岩手県 女性 世界的にも遅れている制度はすぐ直してほしい！

福岡県 女性 人間として生まれたのに、対等に評価し合える国になるように頑張りましょう✨

大阪府 女性 世界に通じる名前は、普通のこと、人格重視です。

大阪府 女性
夫婦別姓導入は、結婚する両性の合意にまず基づいてするべきことであり、当然導入するべきことと思います。ぜひ成立さ
せて下さい。

広島県 女性
家族の一体感が失われると言われているけど、違う。
家を存続させるって考えは、古い！

香川県 女性 特に女性にとって世界へ羽ばたこうとしている方も増えています。国として保障をすべきです。

東京都 女性 選択的夫婦別姓は、世界的流れの様な気がします。

千葉県 女性 日本もこれが当たり前になって欲しい、早く！

神奈川県 女性 人権に遅れた日本は恥ずかしい。なんとしても通してほしい。

大阪府 女性 選択的夫婦別姓を望む人が多くなっているので、自公過半数割れの今こそこの法案を通してもらいたい

大阪府 女性
世界では当たり前の個人の権利が日本では全く論じられずに来たことは誠に残念です。国民の権利をしっかり保証する制度
に1日も早く取り組むことを求めます。

大阪府 女性 ふつうに　選べる時代になることを、心から、望みます😊

大阪府 女性 女性差別の観点ではどうでしょうか？

神奈川県 女性
是非，選択制夫婦別姓導入をして欲しい。日本は遅れている。選択制なのです。やりたく無い人を強制する訳ではないのに，
なぜ政府は、渋っているのか？統一教会の力が入っているのか？

大阪府 女性 選択制なんだから自由に選べる事はあたりまえ

大阪府 女性 選挙公約など話題にした方、初心を貫いてください。

東京都 女性 まだまだ　添え物扱いがおおいのでは。そんなにいやですか？　女性の進出が。不思議ですね　甚だしい遅れです

愛知県 女性 あたりまえの選択制が通用しないのはおかしいです。ぜひ導入してください。

大分県 男性 ごく一部の自民党等の主張に振り回されることなく圧倒的国民の声を国会に届けてほしい‼️

大阪府 女性 チャンスの到来ですなんとしても野して党共闘して実現して欲しいです

島根県 女性 結婚したからと言って姓を変えることは個人の考えで決めたら良いと思います❗

兵庫県 男性 名前を変えたら、通帳など全て変えないといけないです。 離婚したら、また、名前が変わります。

大阪府 女性 是非頑張って導入出来るようお願い致します🙇

大阪府 女性 超党派で是非世界の流れに立ち遅れないように早急に改善できますように力を尽くしてください！

福岡県 女性 別姓をしなければいけない理由がイマイチ?

大阪府 女性 維新市議が反対しています。これまでの日本の旧態依然とした考えは、女性を家父長制度に縛り付けるものに反対です。

大阪府 女性 お互いが当たり前と思わず、一旦立ち止まってはてと考え話し合って決めたらいいと思います

大阪府 女性 自分で自分の事を決めるのは当たり前の事と言う世の中に早くなってほしいです。

大阪府 女性 個人の名前は結婚しても使いたい。離婚したときが大変でした。

神奈川県 女性
夫婦別姓で何が困るのか、誰かに迷惑がかかるのか。そんなことないですよね。自民党のある方が、総裁に立候補した時だ
け賛成してたけど、おかしい。今がチャンス。実現に向けて頑張りましょう

千葉県 女性 女性の意思が尊重されるのは男性にとっても良いこと。ぜひ実現のために共に頑張りましょう！

千葉県 女性 選択なので反対する理由がわかりません。個人の自由を尊重してください。国連を無視する政府は信頼できません。

兵庫県 女性 是非実現させて下さい。

兵庫県 女性 柔軟な考えできょかすればいいのでは

千葉県 女性 選択的夫婦別姓で、誰も困る人はいません。過去と現在、困っている人を、助けてください。

千葉県 女性 是非、今国会で実現させましょう。家父長制や家制度から脱皮するためにも、選択制別姓の実現は急迫の課題です。

千葉県 女性 子どもの立ち場、女性の立ち場、男性の立ち場になって考えてほしい。所属する政党に合わせる考えをやめてほしい。

千葉県 女性 国会議員、頭硬すぎ

千葉県 女性 自由な生き方を尊重して下さい

千葉県 女性 女性の声を聞いて賛成して下さい

千葉県 女性 民意は導入賛成多数、国会議員は取引の具にすることなく、決めて欲しい。

千葉県 女性 多様な考えに柔軟に対応して欲しい。今すぐ、法制化して欲しいです。

千葉県 女性 昔からの家族制度にとらわれることなく多様な生き方を認め、誰もが幸せに暮らせる世の中になってほしいです

千葉県 女性 人間の平等の第一歩という認識で頑張ってください

大阪府 女性 いつまでも古い考え変更して欲しい

宮城県 女性 自分らしく生きたいという願いを受け止めてください

大阪府 女性
与党が過半数割れの今！もう国連から言われるまでもなく、野党が一つとなって国民の意見を取り上げて民主的な国会運
営を！このくらいのことを今やらないで、いつやりますか！頑張って‼️ 51



沖縄県 女性 どちらの名字でもいいじゃないのなにをクズグズしているの？さっさと導入してくださいよ！

鹿児島県 女性
是非、昔ながらの家族主義、戸主など、妻の立場を個人として認めてください。等の昔からヨーロッパ初め他国々も夫婦別姓
でも､家族として成り立っているではありませんか？

埼玉県 女性 1人の人間として生きやすい社会にするために、古い考え方にとらわれず、議論をしてほしい。

広島県 女性 自民党の議員の中でも導入に賛成の方もあると思います。討議をかさね是非実現させて下さい。

千葉県 女性
そんなに反対する理由は無いと思います
儒教の考え方が色濃く残っているからです。早く導入してもっと国民の皆が望んでいることを論議してください

大阪府 女性 他の国では当たり前の事です

千葉県 女性 様々な法整備も含めて導入して欲しい

千葉県 女性 自民党などの古い家族観にびっくりです‼️

大阪府 女性 女性が虐げられていることに、議員さんは気づいて。

大阪府 女性 男性の姓になるのが当たり前ではなく、相談して選べるのは、今の憲法の考えに当てはまると思います。

大阪府 女性 早期に夫婦別姓導入を。

千葉県 女性 憲法に保障された個人の人権を守って欲しい

愛知県 女性
国際的にもジェンダー指数が低い状況を少しでも改善するために、ぜひ選択的夫婦別姓を実現してください。男性も女性も
一人一人が大切にされる世の中にしましょう。

千葉県 女性 誰をも生きやすい社会を目指して、頑張ってください。

兵庫県 女性 夫の性にしないといけないという強制はいけない。選択すればいいだけの事

兵庫県 女性 夫婦別姓になっても不便はないと思います、世界の流れもそうなっています政党を超えて頑張って欲しいです。

兵庫県 女性 ぜひ実現に力を注いで下さい

大阪府 女性 なんでもかんでも統一しようとせず、個人の一度の人生を悔いなく思うように生きることを大切に考えてください。

兵庫県 女性 いつまでも古い家長制度にこり固まるな！

兵庫県 女性
別姓にしても家族の一体感有るし、同姓でも関係が悪くなれば地獄である。
私たちの子や孫が暮らしやすい、安心して子どもを産み育てることが出来る良い政治して下さい

愛知県 女性 今がチャンスです。ぜひ、成立させてください

愛知県 女性 もう、いい加減、実現してください。

宮城県 女性 今国会では是非導入してください。世界の人々から呆れられ、笑われます。

兵庫県 女性 別姓を選ぶ自由を尊重してほしい。

兵庫県 女性 日本の男女平等度を世界水準に少しでも近づける第一歩。ぜひ実現に向けて頑張ってください

千葉県 女性 個人に選択する自由を！ぜひ導入に賛同を！

東京都 女性
家族制度が壊れるとか言っている人もいるようだが、選択するのであるから問題はないと思う。選択する事が多い世の中
は、過ごし安くなるので1日も早い実現を望みます。

千葉県 女性 いろいろな角度から大いに議論してほしい。

千葉県 女性 こんな当たり前の事を、頑強に拒む理由が分からない。一日も早く成立させるように頑張って下さい！

茨城県 女性 女性を家制度に縛り付けるもので、許せない。

千葉県 女性 自民党の頭を切りかえるチャンスです!

静岡県 女性
自民党の長老に負けずに理論武装して、彼らをギャフンと言わせてください
また、国会議員のパートナーにアンケート調査を行って意見を聞いたらどうでしょうか?

大分県 女性
世界的にも同性は少ない。是非ともせめて選択できるようにしてください。頑張って下さいませ。応援👊😄📢してます。ほ

んとうは一緒にする必要はないんでは‼️

群馬県 女性 世界の中で未だに選択的夫婦別姓を反対している日本は、個人を尊重していません。ぜひ、賛成して下さい。

大阪府 女性 選択的夫婦別姓は当たり前の世の中にしましょう。

群馬県 女性
国民の大多数（世論）が望んでいることを実現させるのが政治家の役目
また、世界の流れに逆行する様な遅れた価値観を国民に押し付けない

大阪府 女性 女性のあらゆる権利の回復の為に頑張ってください

広島県 女性 個人を大切にする国にして下さい。なぜ採択されないのかお聞きしたいです

群馬県 女性
大多数の国民（世論）が望んでいることを実現させるのが政治家の役目
世界の流れに逆行する様な遅れた価値観を国民に押し付けない

群馬県 女性 TVで見ている国民が、そのとおり！と声をあげるような、スッキリしたわかりやすい質問と論理をお願いします。

千葉県 女性 今実現しないと、いつになるかわからない。

北海道 女性 時間をかけて議論を願います。今の時代に合った議論をしてください

山形県 女性 世界でも遅れた日本、そして今は導入があたりまえになっています。一致団結で、論戦で押し込んで下さい。

北海道 女性
憲法に則って判断すべき、また世界中が別姓になっている今、ジェンダー平等を理解出来ない議員の皆さん国会議員の資格
がとわれますよ～

千葉県 女性 国連・女性差別撤廃委員会からの勧告をきちんと理解して、国会議員としての役割を果たして欲しい。

東京都 女性 日本だけに留まらず世界的な視野で検討して下さい。 52



福井県 女性 どちらでも強制されるのは嫌です。お互いを尊重し大切な自分の名前を生涯使うのがあたりまえになることを希望します。

茨城県 女性 別性の自由を保証してほしい

大分県 女性 選択的夫婦別姓法案を野党がまとまって提出してください。

大分県 男性 国民の要望ですから、早く可決して下さい。

宮城県 女性 女性が個人として尊重されるように。ジェンダー平等。しっかり受けとめてください

北海道 女性 夫婦別姓導入へ　お願い致します。

千葉県 女性 本人の希望に任せて良いと思っています！

兵庫県 女性 日本は、家族制度が強すぎル。男女共同、平等論をすすめなければ世界からとりのこされるだろう。

北海道 女性
選ぶのは個人の自由、選択肢が多いのは良いと思うが、私達の年代は別姓などと考えたことも無く、結婚したらどちらかの
姓名を名乗り家族としての一体観を持つものだと思っていたが、少子化の現代においてはどうなのかな…との思いもある。

千葉県 女性 ジェンダー平等の立場からすぐに導入を。

山口県 女性 選挙で掲げた選択的夫婦別姓制度を１日も早く実現して欲しい

愛知県 女性 選択の自由を認めるのは人権の問題だと思う

新潟県 女性
女性が働くことを続けるのには、結婚による姓
を変えことは不利益になることもあります。ぜひ、自分で同性か別姓か選択できるようにしてください

北海道 女性 国民の要求を聞く耳を持って､自民政治をおおもとから変える改革を！期待してる

東京都 女性 国民の声をよく聞いて、夫婦となる人々の自由な発想を大切にしてください。

高知県 女性 幸せな人が増えますように!

東京都 女性 戦前からの家父長制度を変えていくために是非法案に賛成してください。

茨城県 女性 世界をきちんとみて、日本でも導入してください

山梨県 女性 別姓に反対している与党が過半数を割っている今、法を成立するチャンスです。通常国会での成立を強く望みます。

山梨県 女性
海外では夫婦別姓が自然に取り組まれているのに、どうして日本ではそのことにこだわるのか分からない
昔からの家父長制があるのを少しずつ取り崩していきたい

東京都 女性 自他ともに大切な人間だと思える社会である為にも、選択的夫婦別姓を導入してください。

東京都 女性 是非、様々な思いをお聞き頂き公正な判断をしてください

高知県 女性 選択的なので、お互いに話し合って決めた方がよい。

高知県 女性 日本だけですよ‼️こんな遅れた考えの国は

高知県 女性 夫婦別姓は、世界の常識だと思います。早く別姓が導入して欲しいです。

山梨県 女性
現役で言語聴覚士をしていた時、言葉の不自由な患者さんが私の結婚によって私を指名するのに不自由な思いをされまし
た。申し訳ない思いをしました。

鳥取県 女性 選択的なのになぜ反対するのか分からない。ぜひ実現してほしい

愛知県 女性 家制度に固執する必要はない。自由に選択できるのがよい

新潟県 女性 選択できる自由がいいです。

埼玉県 女性 こんな頑固な自民党、世界の恥！一刻も早く導入を！！

長野県 女性
世界中で日本だけと知り、ビックリすると共に早く成立させたいと思います。
女性が真に対等にのびのびと生きて活躍できるように。国にとっても有益なことと思います。

山梨県 女性 国民の意思を受けて、なんとしても導入実現させて下さい。

愛知県 女性 本人同士が合意して幸せに暮らせることを望みます

愛知県 女性 どうして姓を変えないといけないか疑問。子どもの姓をどうするか…？どう考えるか？

山梨県 女性 日本の女性の地位向上の為に、全力で頑張っていただきたいと思います。私達が後押しします。

宮城県 女性 早期に実現お願いします。

高知県 女性 国民の多数が望む方向に法律を作って下さい

茨城県 女性 家を守ることではなく、夫、妻がそれぞれの人権を尊重するためにも夫婦別姓は必要。家父長の古い考えは時代遅れ。

新潟県 女性 生活に憲法を活かす大きな一歩を！女性の願いを叶えてください！

愛知県 女性 ぜひ、すべての議員に賛成を願いたい

長野県 女性 夫婦別姓は日本だけ、とも聞きます。古い家族観の名残をいつまでも残しておくのはおかしいです。

長野県 女性 個人の生き方、考え方を法律で縛る事に反対する

長野県 女性 先進国と言いながら女性の意志が尊重される事が少ない。是非とも世界に恥ずかしくないような論議を期待します。

高知県 女性
２人が話し合って考えているのに　夫婦別姓のどこがだめなのか　考えてほしい
単なる昔から決まっているからというのはおかしいと思う　ジェンダーを大事にしようという世論に反していると思う

埼玉県 女性 古い家長制度にこだわらないで欲しい。世界の常識からずれていますよ！

東京都 男性 選択的なのになぜ反対するのかわからない。

山梨県 女性 法律的に権利、義務、等について可能に 53



埼玉県 女性 強制ではなく、選択的としているのだから、そんな自由がひとりひとりにあっていいでしょう

長野県 女性
日本だけが旧態然としています｡多くの人が賛成しているのに反対しているのは誰ですか？民法改正の具体的検討するとこ
を望みます。

兵庫県 女性 是非世界に恥ずかしくない選択を

埼玉県 女性
それぞれ自由に選ぶ事が出来る、当たり前の事を是非実現させて頂きたいです
そんな政党、議員さんでいて下さい党議拘束に負けないで下さい

山梨県 女性 ジェンダー平等を世界レベルにする第一歩です。頑張りましょう！

山梨県 女性 ジェンダー平等を現実化させ人権擁護に

東京都 女性 女性の困っている多くの声を具体的に出して、発言してほしい。

埼玉県 女性 家父長制が染み込んていた70代ですが自由に選択できたら、自分らしさを意識していけたのに

茨城県 女性
夫婦同姓を強制しているのは世界中で日本だけ。どうしてそんなに同姓にこだわるのか理解に苦しむ。家族の絆が弱まると
いう人がいるけど、同姓でも絆がぼろぼろの家族も沢山ある。

茨城県 女性 国際的にも、別姓がふえています。女性の海外での活躍がしやすいようによろしくお願いします。

大分県 女性 何のために政権は反対をしているの？当たり前のこと！一刻も早く決めてほしい！

埼玉県 女性 自由に選択出来るように　是非　選択的夫婦別姓も導入出来るように前向きに　議論してください

東京都 女性 日本会議、統一教会などの攻撃に屈せず、頑張って、導入してください。

埼玉県 女性
夫婦別姓で何ら問題は無いと思うが何故こんなにも
問題があるのかが不思議ですね。こんな事で議論することが無駄と思います。

高知県 女性 選択的夫婦別姓を望む人は多く、その時期に時代がきていると思います。議員な皆様よろしくお願いします。

埼玉県 女性 日本古来の家父長制度から、脱却し、自由に姓を選択出来る制度が必須。個人の意思を大切にする社会にしたい。

高知県 女性 賛否両論あるので国民にわかるように説明を！早急に決めないで

愛知県 女性
「姓が同一で無いと家族としての一体感が無い」との意見に、穏便な反論を。
あくまで選択なので、同一の姓にしたい人達の権利を侵害することにはならないと思うのですが、不安・不利益と感じる点を
もう少し掘り下げてより多数の人の賛成を得てほしい。

山梨県 女性 是非、議論を深めて、成立させてください。

埼玉県 女性
選択的夫婦別姓は個個人の尊厳に関する人権上の問題として「自分が改姓しなくてはならなかったらどう思うか｣考えてく
ださい

埼玉県 女性 導入はかまわないが、自分で好きに選べる社会の実現を目指してほしい

茨城県 女性
姓を変えるということは、自分自身を変えることに繋がると思います。
同姓にするということはどちらかの家に入るという印象が強いです。対等であるべき夫婦は別姓にすべきです。

埼玉県 女性 議員の皆さんが姓を変えることになったら賛成されますか。

茨城県 女性 主に女性が結婚後、職場での不便を解消してくださるよう、お願いします。

茨城県 女性 個人の選択に任せていいと思います。

大分県 男性 家父長制度に固執していては、日本の未来は明るくないと考えます。

埼玉県 女性 希望する人が希望する姓を選ぶのは当たり前のことです。

長野県 女性 これからの時代を考えて進めていってほしい

埼玉県 女性 あくまでも当人同士の考え方で良いのだと思います。

山梨県 女性
世界中でこんな事が行われているのは日本だけです。国民の声をきちんと聴いて論議を深め、早期実現を目指してくださ
い。

山梨県 女性 あなたが姓を変えさせられたとして不都合はないと考えますか？自分事として考えてください。選択肢は必要です。

山梨県 女性
私自身は、長年夫の性で生活してきたので、当たり前の様に使っています。ただ自分の生まれ育った場所、地域、生き方な
ど、男性だけに当たり前の様に自分の性を使えるのは、どうかなと思います。

石川県 女性 女性も男性も平等に選択できる機会を拡大するために、法律施行まで頑張ってください。

長野県 女性
国会議員さんの中でも旧姓を通称使用しておられる方がおいでです。その方に通称使用で不都合を感じた事があるのかを
逆にお聞きしたい。

埼玉県 女性 この制度が実現できるよう、最大の努力を期待しています。ガンバ‼️

滋賀県 女性 誰もが自分の生きてきた歴史、キャリアを絶つことがないようにすべきと考えます。

愛知県 女性 グローバルな社会にいまの制度はそぐわないので、早く変えるべき、英断を望みます。

滋賀県 女性 党に縛られず個人として考えてほしい

埼玉県 女性 世の中が大きく変わることになると思います。社会的な対応もしっかり考えて欲しい。

山口県 女性

夫婦の在り方は夫婦が決めるものだ。それぞれの人権を認めることにもなるので、同じ姓にしたい人も、それぞれの姓を使
いたい人も自由に選択できる制度ができることが大切。
現在のどちらかの姓にする制度ではたいてい女性が当然のように夫の姓にしている。ジェンダー平等の観点からも、別姓を
選択できることはとても重要だ。

山梨県 女性 古い考えにとらわれず、その時代にいきる人々にあった選択をしてほしいです

茨城県 女性 与党過半数割れの中絶対夫婦別姓通してほしい。できなければ世界の恥じの日本だ。

山梨県 女性 是非とも私の希望を叶えてください🐾

沖縄県 女性 日本の家制度、家父長の歴史を変えてください。その先に明るい未来があると事を確信しています。 54



茨城県 女性 選択肢として認めてください。

大阪府 女性
世界的に夫婦別姓が当たり前になり、活躍する女性がこれからも増えていくだろう日本が、今もほとんどの女性が結婚に
よって男性の姓に変えなくてはいけない法律に縛られてるのは、男女平等の日本国憲法の趣旨に照らしても国際的に見て
もおかしい。是非、選択的夫婦別姓を実現させて下さい。

高知県 女性 柔軟な制度にしてほしい。

山梨県 女性 夫婦別姓は当たり前の時代。半強制的にどちらかの性を名乗るのは反対。

高知県 女性 自由な結婚のあり方、国際的に見ても、この時代錯誤な制度の改正を望みます

茨城県 女性 男達は変わる事生きているから分からないなど思わず微妙な心理に想像力を働かせて考えて下さい

山梨県 女性 是非当人同士の意志が尊重されますように願います。

山口県 女性 古い、考えは辞めて

大阪府 女性
仕事をしている人が、結婚を理由に姓が変わるのは嫌だと思う人もたくさんいると思う。そうは思わない人もいるので、「選
択的」が入る。全ての人が賛成できるもののはず。反対している人は、自民党の一部でしょう？

千葉県 女性
多くの人が選択できることを待っています！個人の人権にもえいきょうします！制度としてみとめるよう意見表明をして下
さい

山梨県 女性

選択制なのに、自民党の一部の方は反対なのでしょうか?結婚して、戸籍上どちらかの性を決めていても、旧姓を名のって
働いている方がいます。圧倒的に女性が、氏を変えて届けられています。江戸時代の家父長制はやめましょう。
女性から声を上げないと、変わらないと思います。国会議員も女性が少なすぎます。供託金も高すぎて、女性も若者も立候
補できません。日本を変えなくては、良くなりません。

千葉県 女性 総選挙で導入に反対した方もぜひ導入にふみきって！

茨城県 女性 どちらでも選べるようにしてください。

埼玉県 女性 早く導入 して下さい

山梨県 女性 自己決定権を、また、人権尊重を、しっかり考えてと強く言いたい。

山梨県 女性
古い家族家長の考えを捨て家族員が
互いにリスペクトしながら人間関係を育くみ社会全体がリスペクトし合う日本であるよう考えて頂きたい

愛知県 女性 選択的夫婦別姓制度成立させてください

埼玉県 女性 是非、夫婦別姓を、国会で成立させて下さい

京都府 女性 少数与党となった現在チャンスだと思います。声を集めねば！野党も、民主主義の本気度が試される。

山梨県 女性 国連人権理事会等も勧告してます。国会で直ちに導入するよう頑張ってください。

京都府 女性
世界的にも遅れたこの制度を早く別姓を認めてください。姓が同じても壊れる家庭はありますし、別姓でもステキな家庭も
あります。

山口県 女性
ジェンダーギャップ指数低位の日本、その中でも世界で一番遅れている選択的夫婦別姓問題、是非早急に法律が整備され、
成立するよう頑張っていただきたいと思います。

山梨県 女性 困っている人のためにも、1日も早く導入すべきである。

愛知県 女性
選択的夫婦別姓制度は、選択できる権利を！という主旨です。不利益を感じている人がいる中、議論をつくし、早期実施さ
れることを強くのぞみます。

愛知県 女性 はたらく女性が通称では困ることが多いと聞いています。ぜひ選択制に積極的に賛成してくださるようお願いします。

長野県 女性 別姓を必要としている方々が大勢いると言うことを、是非、取り上げてほしいと思います。

愛知県 女性 いつまでも家父長制度に固執すべきではない

愛知県 女性 我が国が先進国であるというなれば、一日も早くこの問題を解決すべきである

東京都 女性 是非実現させて下さい。

東京都 女性 是非導入に向けて頑張って欲しい

愛知県 女性 夫婦同姓は家制度を存続する立場、本来は結婚前の姓で１人の人間として認めるべき。他国はほとんど夫婦別姓です。

愛知県 女性 男女問わず、個人の尊厳を！！

千葉県 女性
世界の中で取り残された人権感覚後進国だったと知りました。誰もが自由に名乗りたい氏名を選べるなら結婚するカップル
は増えるでしょう

千葉県 女性 頭の堅い年齢の議員の方々の意見に耳を傾けながらも未来志向の討論を、お願いします。

大分県 女性 議員さんたちも同意して欲しい。

東京都 女性 先進国といわれるのに、日本のジェンダーギャップ低く、情けない。頑張って頂きたいです。

埼玉県 女性 導入することによって、困る人はいない。選択できるので、問題ない。

愛知県 女性 古い習慣にとらわれず、世の中の動きをみてほしい。

山梨県 男性 選択的夫婦別姓を導入して下さい。

滋賀県 女性
世界で夫婦別姓が認められていないのは日本だけです。必要に応じて自分の姓をなのるのは当然です。別姓は強制でなく
選択できるので今国会で是非とも成立させてください。

埼玉県 女性 女性の権利を守る事は、全ての国民の権利を守る事です。男性も頑張ってください。

高知県 女性 夫婦同姓の強要は人権侵害です。人権侵害を許さないで下さい。

山口県 女性 世界的に遅れている日本､ぜひ一日も早く法的措置をお願いします🤲

山梨県 女性 男女平等なら当然
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埼玉県 女性 仕事をしていた当時、苗字を変えることは不便だった。

茨城県 女性
世界で夫婦同姓を強要されるのは日本だけ。国連からも何度も勧告されています。先進国と言えない恥ずかしいです。今こ
そ選択的夫婦別姓を実現して下さい。

高知県 男性 誰かに忖度することなく、自分の考えをきちんと表明してもらいたい。

山形県 女性 日本を世界水準のジェンダー平等の国にして下さい。

長野県 女性 家族のあり方は、家族できめるのが当たり前だと思います。

埼玉県 女性 是非世界のほとんどの国がしている選択的夫婦別姓を実現してください。

愛知県 女性 男が変わって欲しい。みんなで頑張って行こう！

大阪府 女性 ぜひ実現させて下さい。息子のパートナーは職場で通称使用しています。彼女のためにも、これからの人のために！

埼玉県 女性
ジェンダー平等の視点に立っていただきたい
結婚後も、これまでの姓を選べることは、特に女性が社会の中で活躍しやすい状況になると思います

東京都 女性 これから直面する人達が、自由に選択できるよう、頑張って下さい。

埼玉県 女性
結婚や子どもを持つことによって失うものがあるとしたら残念です。一人一人が能力を生かし、充実した人生が送れるよう
な社会となることを望んでいます。共産党に期待しています。

兵庫県 女性 もういい加減、制度を作って欲しい。署名をお願いしても、変えても差し支えないと考える人が多い

広島県 女性 人権後進国の汚名返上のために選択的夫婦別姓実現に動いて下さい。

千葉県 女性 反対されている議員は「選択的」と言う意味がお分かりでは無いのでは？　ググってみては？

愛知県 女性
先進国なのに、日本だけです。こんな強制をする国は。一部の保守勢力が家父長制度を維持するために、意地悪していると
しか思えません。恥ずかしい限りです。時代に遅れている自覚が無さすぎです。

愛知県 男性
ひとり一人の生き方が選ぶ自由があるように姓についても江アラブ自由があっていい。夫婦同姓にしがみつく自民党の議
席が減ったことはチャンス。これを機に1人ひとりの尊厳を大切にする社会をつくっていきましょう。

愛知県 女性 姓を選べるようにしてください

青森県 女性 自民党の議員は時代錯誤です。日本会議に忖度しすぎです。

東京都 女性
選択的夫婦別姓は私たち夫婦の長年の願いです。姓名あわせて、私の存在の証明です。家ではなく、個人として認めて欲し
いです。別姓を希望しない人は同姓で良いのですから、誰も不利、不便にはならないと思います。世界でも日本以外は別姓
が認められているそうですね。国際的なジェンダー平等の視点からも、今国会で、制度が実現して欲しいと心から願います。

愛知県 女性 国民の声をしっかり聞き、請願の訴えをよくのみんで、力強く発して下さい

大阪府 女性
慣習で、当たり前だと、改姓して暮らして来たが、娘が、結婚、離婚、再婚を経験し、その度に姓を変える事にリスクを感じて
いる。夫婦共に、自由に選択できるようにして欲しい。日本は、未だに家制度にしばられ、本当に遅れていると思います。頑
張って下さい。

東京都 女性 是非導入するほうに動いてくたさい。

愛知県 女性 まず、一歩から、女性の不自由さを解消出来る

愛知県 女性 封建的な、男性優位な日本、男女平等を重視して下さい。

愛知県 女性
今や夫婦別姓は世界基準と思います。日本の女性が世界に羽ばたき、活躍する機会を少しでも邪魔することを取り除いてく
ださい。

埼玉県 女性 どちらでも選択可能が良いと思います。

高知県 女性 家父長制をなくしてください。

東京都 女性 日本も世界の国々と肩を並べてほしいです。

埼玉県 女性 時代の流れを受け止めて是非野党共闘で議論を尽くして導入に導いてもらいたい。

愛知県 女性 いろんな選択があってもいい、という考えで賛否してほしい

愛知県 女性 夫婦別姓を認めていないのは時代遅れ。どちらでも本人が選択できるようにしてください。

兵庫県 女性
夫婦が対等平等な個人同士の結びつきであるなら夫婦別姓は至極当然です。封建制の名残にしがみつく時代錯誤の主張を
これ以上のさばらせないでください。

滋賀県 女性

日本の家父長制の考え方が、未だに根強くあります。特に議員さんの中にも多くいらっしゃると思います‼️もっと研修し、

意識改革して下さい‼️経済界でも、改革を言っていますし、日本国憲法と照らし合わせても当然です❗是非、一

刻も早く改革して下さい‼️

神奈川県 女性 国連女性差別撤廃委員会での強い勧告もありました。ぜひ国際基準へと日本を押し上げてください。

神奈川県 女性 国民の声を真摯に聞いて！

栃木県 女性 ジェンダー平等の観点から選択的夫婦別姓導入に向けて了解を！

東京都 男性 結婚は、それぞれが生きてきた事実を前提に、お互いな合意、尊重しあう事が大切です。

埼玉県 女性 今、選択的夫婦別姓を実現しなくては、と強く感じています。自分にできることがあるなら、とても嬉しいです。

東京都 女性 同姓を強要しないでそれぞれの夫婦に選ばせて下さい。

愛知県 女性 導入して世界に通じるようにして下さい

東京都 男性 是非、今度の通常国会で、成立させてください。

徳島県 女性 あたり前だと思ってたこと、変えられる絶好の機会！世界基準レベルにしたいですね

愛知県 女性 不便を感じている人が多数いるのだから早くとおしてください 56



愛知県 女性 別姓の方があまりない姓だからしてほしい。

愛知県 女性 家制度に縛られないで生活できるようにしていきたい

青森県 女性 奮闘して！！

愛知県 女性 どちらでも選択できるようにしてほしい

東京都 女性
仕事上結婚してから名字がかわり不便だった。旧姓で呼ばれる事も多々あっ他。働く女性にとって、選択出来ることは是非
必要だと思います。

愛知県 女性 日本のみ世界で認められていない。ｼﾞｪﾝﾀﾞｰ平等の点からも是非実現してほしい

愛知県 女性 結婚のために名前を変える大変さ。仕事上の不都合がかなりある。選択の自由があることでのハードルも低いのだから

愛知県 女性 ジェンダー平等の推進に力を尽くしてほしい

山形県 女性 阻害している自民党の少数派を追い詰め完全勝利目指し頑張りましょう！

山形県 女性 選択的夫婦別姓制度、頑張って通して欲しいです。

三重県 女性
総選挙で、「選択的夫婦別姓」を公約とした政党と議員には、かかげた政策を実現する責務があります。
国会と地方議会などで誠実に取り組むことを要求します。

東京都 男性 逆に、なぜしつこく反対するのか、理解にくるしむ。

福島県 男性
通称として別性を使っている人、働かざるを得ない人達の声を広く聞き取るという仕事は国会議員として大切な項目では
ないのか。しっかり仕事して欲しい。

福島県 女性 必ず選択的夫婦別性制度が導入されるよう頑張ってください。

福島県 女性 是非早急に実現させてください。

愛知県 女性
世界の常識が、日本社会でしらされないまま過ぎ、選択的夫婦別姓の提案を30年以上も放置してきている抵抗勢力は裁か
れるべきだとおもいます。

福島県 女性 国際情勢や社会の流れを考えた時選択的夫婦別姓は避けて通れない。今がその時なので頑張ってほしいです。

新潟県 女性
結婚したから姓を変えるということ、特に女性が変えなければならないということはジェンダー平等の立場からおかしいこ
とです。選択出来る制度についての議論を早く始めてください。

埼玉県 女性 世界では日本が遅れているのに年寄りの議員は(古い考えを変えない)と思うので大変ですね

福島県 女性 先進国と言われている日本で、夫婦別姓が今だ認められていないのは、驚きです。

福島県 女性
結婚して男性側の性にするのは今の時代、女性蔑視に当たると思います。結婚当事者がお互いに納得出来る性で良いと思
います。

東京都 女性 全員がそうしなさい！という問題ではないのですから、そうしたい方の権利を認めて欲しい！

福島県 女性
家族の一体かんがなくなると、言う反対意見が多いが、そんなことはないと、おもいます。選択的夫婦別姓導入早く決めて下
さい

福島県 女性 同一性を強制するのは止めてほしいです！

愛知県 女性 家制度にしばられないで生活できるようにしたい

愛知県 女性 しっかり議論して良いものを！！

愛知県 女性 早期の成立を議論は十分にやってほしい

福島県 女性 女性達一人の人間として人格と個性が尊重される男女平等を！

宮城県 女性 若い方たちは、これから世界に羽ばたく事が多くなるので議論をしてもらいたいです。

千葉県 女性
選択制なのだから導入は当然です。置かれた環境、育った環境、考え方。人は百人いれば百人の、百万人いれば百万の考え
の違いがあります。ひとつに統一する事こそ無理があります。

千葉県 女性 家族の問題に国が介入することになる。多様性を認める。

千葉県 女性 早く夫婦別姓を勧めて下さい‼️

千葉県 女性
選択制度なので、自由の幅があり、とてもいいと思います。この制度で家族の絆は壊れないと思います。家族そのものを作
れない、仕事の掛け持ちで家族の団らんが作れないなど経済的な問題で家族が崩壊状態になっているように思います。労働
環境を良くする政治を進めてほしいです。

山梨県 男性 古い考えをすてましょう。

島根県 女性
姓を本人が選択できる夫婦別姓制度なのでぜひ認めてほしい。家制度に固執しないでほしい。家庭は各々が努力して理想の
スタイルを作っていくので、庶民が安心して暮らせるようにこそ支援をして欲しいです。

島根県 女性 世界的にも遅れています。勧告を受け入れて下さい。

鹿児島県 女性 人権尊重の観点を貫くことを願います

北海道 女性 家父長制が根強く残っているのはおかしいと思います。

香川県 女性 別姓にしても、家族関が壊されるとは思わない。日本以外は選択制である。

北海道 女性 日本以外の国ではあたりまえのことです

東京都 女性
旧姓を使用している方が多いと聞く。個人の判断でやる事であり何の支障も無い。夫婦別姓だと入院、死亡など節目に関わ
る時が難問だそうだ。名前だけなのにと思う。

北海道 女性 好きな名前で生きられる世の中にしてほしい

北海道 女性
日本では個人を尊重する考えがあまりありません。海外からも遅れをとっています。是非選択的夫婦別姓を国会で論議し、
当たり前に個人を尊重することを進めて下さい。

北海道 女性 頑張って下さい‼️家父長制の人権無視の制度は、無くするようにして下さい‼️

神奈川県 女性 自動的、強制的に私的なこと（結婚や離婚）を知られるようなシステムは、変えた方がいいとおもいます。 57



北海道 女性 代表で頑張って訴えてきて下さい。後押ししてます。

千葉県 女性 個人を尊重すべきであって、反対する理由がわからない。

島根県 女性 あくまでも選択できる制度なので理解してほしい

愛知県 女性 世界で同姓強制は日本だけとか、女性の人権の面からもぜひ早く！

香川県 女性
選択的から始めたい
個人の意思で婚姻を決め、個人の意思と婚姻者の選択で姓を決めることが普通になれば、家族感が壊れることも無い。こだ
わる側に家父長制や女性やこども蔑視の考え方が透けて見えます。主権者は国民ひとり一人だと自覚して下さい。

愛知県 女性 そもそも別姓の議論が始まってから少しも議論が進まずにきました。結論を出さなければならない時だとおもいます。

北海道 女性 夫婦別性は世界の常識。にほんでもそれが当たり前の社会になるよう、頑張って欲しい。

香川県 女性 ジェンダー指数がとても低い日本、早く世界並みにしてください。

香川県 女性
家族生活においては個人の尊厳と、両性の本質的
平等に立脚して法律は制定されなければならないという憲法の理念に沿って、世界に恥ずかしくない日本になるように一日
も早く選択的夫婦別姓が導入されるよう全力でがんばってください。

愛媛県 女性 反対している議員さん方、なぜ、反対するのですか？姓が変わろうと家族は家族ですよ。

鹿児島県 女性 国民の大多数が賛成しています。世界に対しても恥ずかしいです。是非頑張って導入に向けて頑張ってください。

千葉県 女性 名前はその人の存在そのものと言っても過言ではない。人を尊重する国に。

千葉県 女性
日本は世界の国より考え方が遅れています。男性の姓を名のるのではなく1個人として自由に選択出来るようにするべきで
す。

香川県 女性 選択的夫婦別姓を希望している人がたくさんいますその人達が住み易い日本になるように力を合わせていきましょう！

島根県 女性 一日も早く選択的夫婦別姓の法案が通りますように。

山形県 女性 すべてが平等であるならば姓にこだわる理由は無いと思うので、選択的夫婦別姓導入になるように頑張って下さい。

島根県 女性 夫婦それぞれの尊厳が尊重される、そして女性が差別されない社会を望みます。是非とも法律化に頑張って下さい😃

香川県 女性 女性の意見、世界の動向に目をむけていただきたい

東京都 女性 日本だけ強制はおかしい。国際的に通用する制度になって欲しい

北海道 女性 是非日本でもいろいろなかたちの結婚を認めて欲しいと思います

北海道 女性 新しい時代に踏み出してください。

北海道 女性
悲しいかな、日本だけの夫婦同一性は、ここで終わらせなければ、日本のジェンダー平等度をますます下げていくことになり
ます。ぜひ、今国会で終わりにしましょう‼️

滋賀県 女性 ジェンダー格差が大きく遅れている日本です。世界の常識に追いつけるよう先ずは選択的夫婦別姓の導入をして下さい

愛知県 女性 公約にしている議員は必ず実現させて欲しい

愛知県 女性 世界の流れです。早急に実現へむけてがんばりましょう

愛知県 女性
韓国は結婚しても姓を変えないが、それは女性を婚家に入れないからとか聞いた。アメリカでは夫婦の姓をハイフンでつな
げて使っている人もいる。要は今の日本では主に女性が変わるのがおかしいと思う。

埼玉県 男性 長きに渡る法案、今回多くの政党の意見が一致しています。決めるのは今です。世界を見習いましょう。

香川県 女性 家族の絆と同姓はべつのもの。困っている方が困らないように、判断をして下さい。

愛知県 女性 女性も男性も今まで名乗ってきた姓でいいと思います

愛媛県 女性 女性を独立した人間として扱ってほしい

愛知県 女性
姓を変える事について自分が自分でなくなるなど、精神的に受け入れられない方もおり、仕事上不利益を被っている方もお
り、早く導入していただきたい

愛知県 女性
選択的夫婦別姓制度導入は世界的にも当たり前ではないのか？「家」「封建時代」のしばり差別感じます。時代を反映した制
度改善にお願いします。

茨城県 女性
選択的夫婦別姓は当たり前の権利だと思います。日本が遅れているそれに気づかなかったまでのこと、強制はおかしいで
す。

埼玉県 女性 与野党選挙の時は公約として上げていたのだから実行して欲しい

愛知県 女性 やっと選択的夫婦別姓導入へむけた議論が始まる事にワクワクした気持ちです!

香川県 女性
選択だから反対する人に対して何故(?_?)って思うが、反対の人は選択しなくていい。選択を積み重ねていったらいずれ夫
婦別姓が普通になる。

香川県 女性 家族制度でなく、個人を大事にしてほしい。

北海道 女性
姓を選択する個人の自由度が広がることは良いこと。世界の常識に追いつきましょう。家族の絆は同じ名前を名乗ることで
強まるわけではありません。愛情の問題です。

香川県 女性

選択的夫婦別姓は世界の当たり前です。姓を変えて、同姓にしたいカップルは同姓。姓を変えたくない、今までの姓を使って
別姓にしたい、という人は別姓。選択できるという制度は当然だと思います。
別姓を認めないのは日本だけ。1990年代にすでに法制審議会が、家族法の見直しを含む民法改正案要綱を法務大臣に答
申しています。

岡山県 女性 世界で日本だけ、国際的にも遅れている。

大阪府 女性 女性が結婚しても自由に苗字を選択出来るよう法改正に尽力して欲しい

京都府 女性 国民の自由権を拡げていく事だと理解しています。国会で自由な豊かな議論がなされることを願っています。

福岡県 女性 あなたの家族がそう願っていたら、,、考えてください。 58



北海道 女性
自民党の一部の方が反対しているようですが、世論もほとんどの党も賛成していると思いますので、今度こそ実現のために
力を合わせて下さい。

京都府 女性 先進国で選択的夫婦別姓を認めていないのは日本だけです。是非、しっかり論議して夫婦別姓を認めて欲しい。

宮城県 女性 ぜひ、今国会で成立させて頂きたいです

東京都 女性 国連から4度も勧告受けることってどうなんだ!!もういい加減にして下さい。選択的という意味を分かっていないのか。

富山県 女性 自由に選択できる。そのために最大の力をそそいで　欲しい。

北海道 女性 ぜひ、選択的夫婦別姓導入に向け、実現に向け民法の改正のためご尽力下さいますようお願いします。

滋賀県 女性 古い家族制度を維持することには反対です。１日も早く自由に姓が選択できるようお願いします。

京都府 女性 あらたな差別が生まれないような配慮も必要です。婚姻制から外れた人や児の救済、婚姻による不合理などの解消など

宮崎県 女性
私は家庭科の教師をしていた当時から憲法２４条を家庭生活に生かすことに力を入れて指導してきました。退職して１７年に
もなるのにまだ実現していません。今度こそ実現させてください。

香川県 女性
総選挙での発言・公約で導入に賛成していた党・個人が多数でしたよね。始まる国会で、必ず審議し、法成立を望みます。よ
ろしくお願いします。

宮城県 女性
必ずどちらかを選ばなければならないということではなく自分たちがそうしたいと思っている人がそうすればいいののだか
ら､なんの問題もないと思います。

広島県 女性 どの性であれ、自分が望む姓を選べる日本にしてください、いえしていきましょう！

埼玉県 女性
夫婦同性しか認めないということは、今や日本だけという、世界的にも恥ずかしいことです。もう実現させるべきだとおもい
ます。

滋賀県 女性 女性だって、男性だって思いきり生きたいのです。

宮崎県 女性 個人の選択に委ねることを尊重してください

香川県 女性
超党派で力を合わせて、一刻も早く法改正をお願いします。その際、高いハードルを設けず、すでに同姓で婚姻届を出した人
も改めて選択できるようにして頂きたいです。

広島県 女性 国民は半数以上が認めています。国際社会では其方が良いと聞きます。導入の方向へ賛成してくださるようお願いします

香川県 女性
国連からも、注意を受けているのに、自民の1部分の人の反対で、導入できないなんて、許せないです。
ぜひ、導入してください。

京都府 女性 7割り越えの導入希望者ですか。早急に導入していただけます様にお願いします。

東京都 女性 姓等の形式より実質が大事だと思います。

大阪府 女性 家制度につながる同性婚は改めましょう

福岡県 女性
ごく自然な内容です何も難しく考えなくてもと思っています。何に引っかかっているのでしょうか？しっかり知りたいのはこ
ちらです

京都府 女性

夫婦別姓を導入することで、何か不都合があるのでしょうか❓
家族の一体感が壊れるとか言われていますが、そのように思う方は同姓にすればいいだけの話で、選択肢を広げることは、
人権尊重の見地から重要ではないでしょうか❓
ぜひ夫婦別姓の導入のために尽力してください。もう待ちくたびれています。

大阪府 男性 夫婦別姓は今やあたりまえ、

宮崎県 女性
選べる範囲を広げることは当たり前だと思う。世界の当たり前が日本にないことが、不思議で、恥ずかしいです！。自民党、
公明党の議員の皆さんに別姓を強いるわけではないから、ぐずぐずせず今回で、夫婦別姓の制度を採択して下さい。

京都府 女性 選択できるのだから、反対する理由は無いと思います。ぜひ実現させてください。

福井県 女性 個人の意志、人権を尊重する選択をお願いします。

北海道 女性 女性の地位向上のためにも頑張って下さい

北海道 女性 自由に選びたかった　私の性は男子がいないので無くなります　虚しいです

島根県 女性 しっかり頑張ってぜひとも実現させて下さい

北海道 女性 長年の慣習を、意識的にも法的にも打ち破る闘いだと思います。新しい社会づくりのために粘り強く頑張って下さい

宮崎県 女性 国際社会の現状を正しく判断して、選択的夫婦別姓導入を実施して下さい。

京都府 女性 自分の姓は自分で選択できるようにしてほしい。

京都府 女性 選択的夫婦別姓導入この国会で決めてください。

神奈川県 男性 夫婦は同姓でなければならないとする制度はどう考えても納得できるものではありません。

大阪府 女性 国際的にみて遅れていると追及してほしいです

京都府 女性 個人の思い、人権が尊重される社会に近づけて欲しい。

岐阜県 女性 世界的にこの問題で、遅れている日本です。選べる自由を保障していただきたい。

奈良県 女性 選択的夫婦別姓は未来を開く大事な要素。生まれた時から持っているアイデンティティーです。

福岡県 女性 個人の尊厳を謳゙った憲法をもつ我が国の遅れは先進国で恥ずかしい!

京都府 女性 選択肢なんだから、あってもいいと思います。

広島県 女性 今国会で論議し法制化してください。

兵庫県 女性 夫婦別姓制度に　是非賛成してください　新しい世の中をはじめてほしいです

富山県 女性 裁判所では、国会で判断すべきとのこと。早く実現してください。

石川県 女性 夫婦別姓を選びたいと思う人の選択の自由を妨げないで下さい。 59



京都府 女性 党の方針や決定などによって左右されないように。自分のこととしてとらえ、考えてください。

東京都 女性 機は熟しています。是非とも実現すべく奮闘して下さい。よろしくお願い致します。

東京都 女性 自由に選択できるよう早急に決めてください。

岐阜県 女性 結婚しても自分のアイデンティティを失いたくない人たちの思いをくんでください。

奈良県 女性 日本だけが選択的夫婦別姓を取り入れない理由はなんですか。

岡山県 女性 選択的夫婦別姓に向けてがんばってください。与党は国際的に大きく遅れています国民の幸せを邪魔しないで欲しい。

岐阜県 女性
別姓は家族の絆が無くなるなんていうが、実際に事実婚している身近な家族はそんなことは全くない。法律婚でしか認めら
れない権利があり、まさに人権問題である。選択的夫婦別姓を認めるべき。

埼玉県 女性
頑張りましょう、とにかく、女性の皆さま、これからの世の中は、こうでなくてはね！
世の中、古くさい馬鹿みたいな法律にホントに呆れてしまいます。

熊本県 女性
女性の自立の面から離婚も含め、結婚毎に姓が変わるのは、不便であり、不利であると思う。ずっとその名前で生きていき
たい。

岐阜県 女性 選択的夫婦別姓に迷わず賛成して法律を決めてください。

兵庫県 女性 家制度にしばられる人生をおくらねばならない人をこれ以上増やさないで。

岐阜県 女性
夫婦同姓を義務づける国は今では日本だけではないか
面倒な手続きも姓を変える違和感もほとんどは女性が耐えていた。もう終わりにして下さい

奈良県 女性 女性が願っていることもっと知ってください。男性の保守的な議員さんへ

岡山県 女性

一人一人の個人で決めることができるといいです。私は夫の姓にして、夫に従わなければならないと思いました。もっと自
由に生きたかったです。現在は離婚する方も多くいます。結婚する度に姓に関わる書類の変更は大変な作業になります。
夫婦同性をしているのは、日本だけと知ってびっくりです。日本以外の国がうまく生活出来ているのだから、日本が選択的
夫婦別姓にしても安心だと思います。
海外で仕事をする人は姓が変わることで大変な苦労をされています。選択的夫婦別姓に早くなることを望みます。

石川県 女性
世界で夫婦同姓を法律で義務だけでいるのは日本だけです。ジェンダーギャップ指数を改善、女性の人権を保証して下さ
い。今や国民の7割が導入を求めています。

兵庫県 女性 男女の別無く平等に暮らせる社会になって欲しい。

大阪府 女性 選択的夫婦別姓にしても家族の間になんら問題はない！

岐阜県 女性 様々な考え方を尊重して欲しいと思います。

岐阜県 女性
基本的人権を尊重して、選択てきるようにするべきです。日本はあまりにも恥ずべきことを、続けてきました。みんなで頑
張って変えていきましょう‼️

京都府 女性 国民の代表として、選択的夫婦別姓を希望する強い世論をうけとめ、決断行動してください。

宮崎県 女性 前向きに議論を進めて頂きたいです

北海道 女性 時代を大きく進めましょう。国会議員は、国民の声を聞いてください。

兵庫県 女性 家父長制を突き崩す議論をお願いします

石川県 女性 公明、各野党団結して下さい。

兵庫県 女性 本人が望むならそれを尊重してほしい

福井県 女性 姓を変えたい人，変えたくない人自由であっていいと思います。今でしょ！と言いたいです！

北海道 女性 選挙公約で賛成と言って、当選した方、公約を守ってください。人としての尊厳を守る！国会議員になってください！

滋賀県 女性 野党の力を結束してください

岐阜県 女性 選択的夫婦別姓導入を認めてほしいと思います。

熊本県 女性 姓名は旧姓でも自分たちで選べるがよい

東京都 女性
子どもとの関係では、両親姓併記や選択が出来るようにすれば問題なし、マイナンバーを進めているなら使い手の便利も
もっと考えたら解決する問題も有るのでは?

佐賀県 女性
日本の伝統的家族制度を壊すことになるという声もあるが、それは家父長制の維持のためなのだろうか。現実に暮らしてい
くことに困るかどうか等個人が選択出来るということについて議論してほしい。伝統的家族制度の形骸のまま、現在の日本
の貧困、孤立が日本の社会で起きていることも議論してほしい。

茨城県 女性
世界のなかで、日本だけが別姓を法律で決めているのは日本だけ。世界を相手に活躍している人なとっても今年こそ実現へ
すすめて下さい。今、チャンス!!!

群馬県 男性 遅れている日本、早く導入して欲しいです。

兵庫県 女性 選択的夫婦別姓導入をよろしくお願いいたします。

千葉県 女性
同姓をせざるを得ない今の制度は、改姓側に不利益となる。通称使用は、お金にかかわることや、パスポート、宿泊などで
は、使えない。ぜひ、選択的夫婦別姓制度を実現してください。

佐賀県 女性
なんで結婚したら名前が変わるんだろうと若い時はあまり思っていなかったが、
歳をとって外国では変わらないのに？法的なものなのか？一般常識的な事なのかとか考えるようになりました自分の権利
というか今までの自分を大事にするなど生き方においてそれは選択出来る事が良いと考えます

東京都 女性 現在の姓を使い続けたい人が使えるような社会にして欲しいと思います。

京都府 女性 どちらかの姓を選ばなければならないのは日本だけです。通称は海外では通用しません。

熊本県 女性 男女平等の観点から選べる事が大事
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京都府 女性
別姓を名乗りたい者が名乗るのに、人の名前で家族の結びつきがどうだとか、家父長制の古いアタマで他者の選択に口出し
する議員たちがストップをかけるのを、ほんとうにやめてほしい。半世紀前に実現しているべき選択的夫婦別姓です

東京都 女性
多様な立場の人が居て、その人権を保障出来る国でありたいと思います。何事も、強制することなく、対話で解決に向かうこ
とで道を開いて頂きたいです。

兵庫県 女性 世界の流れです。一日も早く導入を。

長崎県 女性 少数与党の今、チャンスです。宜しくお願いします。

兵庫県 女性 自由に自分の名前が使えると良い！

兵庫県 女性 自己の名前を大事にしたい

兵庫県 女性 女性を尊重し、人権を守ること、人間を大事にする政治をして欲しい。

東京都 女性
世界から取り残されている。日本の家父長制を唱える社会は、女性やマイノリティーの人達の人権を奪っていると思う。そん
な社会は発展しない！

埼玉県 女性 個人の自由を尊重し、導入に賛成して、世界に発信してください。

京都府 女性 不都合をこうむる人がいるから、改めるべきだと思う

北海道 女性 人権を尊重しょう

熊本県 女性 一日も早い成立を願っています。

兵庫県 女性 娘は国際結婚したので旧姓のまま日本にすんでいます　子供も娘の姓です

東京都 女性 日本はもっと世界に目を向けそして国民が何を求めているのかを本気で考えて欲しい。

東京都 女性
国会議員は、現憲法を守る立場にあります、政党のイデオロギーにこだわらず成立に向けた、話し合いを呼びかけて頂きた
い

愛知県 女性 男性も姓が変わると仕事がやりにくくなるひともいると思います。女性も同様に。

埼玉県 女性 議員の皆さん頭を柔らかに

熊本県 女性
姓が同じでなければ家族がバラバラ？になることを危惧すると言う話もあるが、基本的人権尊重が成り立てば、ものの見
方、行動様式は、変わるものだと考えます。

愛知県 女性 制度さえ整えば自由でよい、子どもの姓については釈然としていない部分がある

兵庫県 女性 署名も集めます。頑張ってください‼️

愛知県 女性 大変いいことだと思う、遅いくらいだ

東京都 女性 自由に自分で選べることが基本だと思うので、よろしくお願いします🙇⤵️

愛知県 女性 この導入でだれも損しない、ぜひ推し進めてほしい

熊本県 女性 早く導入をしてください。世帯主制度もやめてほしい❗

愛知県 女性
結婚した時に姓を変えとても不便でしたし、自分の過去が消えたようで寂しかったです。
誰もが自由に姓を選択できるようにしてください

兵庫県 女性 国民女性差別撤廃委員会の勧告をしっかり受け止め　国民の声を真剣に聞いてください

東京都 女性 性別は本人が選べらようになれば良い

茨城県 女性 反対する理由が、私には理解できません。民主主義の国と言うならば導入に賛成していただきたい。

群馬県 女性 様々な要求に耳を傾けて欲しい

愛知県 女性 選択的夫婦別姓のメリットとこれから突き破るべき問題があればそれをしっかり出してわかりやすい議論をしてほしい

東京都 女性 選択的夫婦別姓導入早く決定してください。一人っ子同士の結婚は非常に大変です。

愛媛県 女性 人権を守るためには生まれた時からの姓を使い続けるのが一番です。

京都府 男性 古い家族観に凝り固まった自民党が少数派になった今こそその成果を示す時だ。野党の真価が問われる課題だ。

東京都 女性 個人の尊重という点から成立すべき案件と思います。

北海道 女性
女性であると同時に1個の人間です今までなんと男性に従属されて来たことか平等な人間関係であることを国民は知るべ
きです。日本人は考え自分の意見を持ち発言すべきです男女平等の世の中を目指して是非、選択的夫婦別姓の法案が通り
ます様議論をお願いします。

岡山県 女性 ５度目の勧告はもうイヤです。地域で、私たちに出来ることを続けます。

東京都 女性 選択性夫婦別姓、当たり前のことです、日本は遅れています　私たちの声を国会に届けてください

佐賀県 女性 姓を変更したくない人、姓を変更したい人、それぞれ選べるのだから、選択肢は多い方がよい。

愛知県 女性 多くの女性が困っているので、選択できるように選択した場合に生じる法的障害を解消できるよう立法を求めます

愛知県 女性 夫婦別姓がこだわりなく世界中で通用していることを強調してほしいです

熊本県 女性 選択的自由というのがいい！頭の硬い、議員さんたちに気づかせてください。

愛知県 女性 名前を変えたくない人や仕事に変えると不便になる人がいるから

京都府 男性 選択的夫婦別姓が当たり前がなるよう奮闘されること、応援します。

愛知県 女性 夫婦別姓にした人が法律でできないと規定されていると選べないから。選べれるというか、自由であるべき

兵庫県 女性 当然でしょう。議論すること自体おかしい。それぞれが選べばいいと思う。

愛知県 女性
人権尊重に対する意識が高まりジェンダー平等多様性の容認へと社会が変わっていく中「選択的夫婦別姓」導入は必然的で
す。個人の人権尊重を望みます
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愛知県 女性 同じ姓を名乗りたい人も別々の姓が良い人も選択できるのが良いと思います

愛知県 女性 古い民法にしばられないで国際的に通用するような日本になるべき

東京都 女性 ｢選択的｣ですから、多様な意見を出し合って活発に意見を交わしつつ、自由を保障して下さい。

愛知県 女性 ほとんど多くの人が導入を望んでいます。早く決めてください

東京都 女性 野党は協力して、必ず今国会で決めてください。

東京都 女性 自分の存在意義を否定されたように感じるので、選択できることは希望です。

兵庫県 女性
日本は人権について、本当に遅れてばかり、国連からの勧告が出ても無視するなんて有り得ない。女性や子供の権利を守
り、大事にしない国は成長しない国です。是非議員の皆さん、国会を変えてください。特に働く女性は期待しています。

岐阜県 女性 早く法律で決めて欲しい。選択する人だけに関係があり、望まない人になんのデメリットもないのだから。

富山県 女性
いつも　弱い立場の声を挙げずらい人達を矛盾から救って下さってありがとうございます！感謝すると共に心より応援させ
て頂きます。

愛知県 女性 選択するのだから問題はないのでは　何がいけないのか説明してほしい

群馬県 男性 基本的人権を大切にし議論をしてください

東京都 女性

夫婦同氏を強制しているのは日本のみ。別姓でも同姓でもそれぞれの夫婦が選ぶという、だれもが幸せになる制度だからこ
そ、世界で当たり前に実施されているのです。たった127年の歴史しかないのに日本古来の美しい家族像だと虚偽の宣伝
をする、ごくごく一部の家父長制回帰の右派勢力の意のままに、女性・国民をこれ以上苦しめることはやめにしましょう。選
択的夫婦別姓制度導入は、立法府として、党派を越えて自らの決断で国会議員だからこそできる仕事であり、今の時代への
責務です。心より期待しています。がんばりましょう！

愛知県 女性 実現するよう強く要望します

東京都 女性
お互いが生きやすいような社会にしたいから、多様性が認められる社会にしたい。
誰もが自分の性を選択することに、何の問題もない。なぜ反対するのか、その理由が問題だ！

長野県 女性 ごく当たり前の事だと思います

東京都 女性 個人の人権と自由を尊重して欲しい

東京都 男性 選挙公約を実現するのが議員の務めです。選挙民を裏切らないでください。

東京都 女性 現在の制度で不都合な人がいて、制度を変えることによって解決できるのならその方が良い

東京都 女性 どこの国でもやっているのに日本は遅れています。女性の願いを聞き入れてほしいです。

富山県 女性 野党共闘でぜひ実現を！

愛知県 女性
早く「選択的夫婦別姓」を導入してください。自分は男性の姓に変えるのが当たり前という時代に結婚して疑問もなく夫の姓
にしたが、これって女性差別だといわれて納得！もっと早く気づけば自分も自分の姓を大事にしたと思う。自分の無知が今
でも悔しい

愛知県 女性 みんなが自由に選べるようになれば良いと思います　よろしくお願いいたします

東京都 女性 姓を選ぶ自由はあるはず。

兵庫県 女性 男女平等を実現する第一歩です。

兵庫県 女性 これからの時代を生きる人たちに、どちらの名前でも選べる自由があるようによろしくお願い致します。

愛知県 女性

通常国会で審議されます。私の地域の立憲民主党の大西健介衆院議員が署名の紹介議員になってくださいました。30年来
の課題であり、法務委員長も立憲民主党がとっていることで期待できると話されました。ただ反対派の危機感も伺えると言
われ、国会の中で自民党の中には根強い反対勢力があるのでしっかりと審議をつくし「選択的夫婦別姓導入」を実現させて
ください

東京都 女性 真のジェンダー平等の実現をこの機会を逃さずに実現を！！切に願います。

北海道 女性
選択制だから、困っている人や我慢している人が助かる制度で、この制度で困ったり、不便になったりする人はいないはず
です。１日でも早く導入してください。

島根県 女性 基本的に自由であることを規制することがおかしい！国会議員の皆さま　頑張って下さい！

岐阜県 女性 ジェンダー平等を進めてほしい！

兵庫県 女性 封建的価値観 家制度でなく 何事も 個人が尊重される国にして欲しいです

東京都 女性 ぜひ与党が少数のこのとき学習チャンスです。頑張って欲しいです。

東京都 女性
夫婦で同じ苗字は、日本だけといいます。多くの場合、女性が結婚と同時に、変えていますが、そのための費用や手間は、ば
かにできません。選択的なので、変えたい方は変えればいいし、変えたくない方は、変えないのでいいと思います。

兵庫県 女性 夫婦別姓、サッサッと承認してください。何にこだわって反対なのか、サッパリわかりません。

兵庫県 女性 個人としてルーツを守り旧姓を書かなくても解るようにして離婚しても不利のない社会にして下さい

香川県 女性 是非とうしてほしい

兵庫県 女性 必ず成立させて欲しいです。

東京都 女性 自分のことは自分で決めたい。

兵庫県 女性 人権と平等を大切にして、残り人生をいきたいです。

熊本県 女性 選択的夫婦別姓導入について、たくさんの事例を見聞きして要望に耳を貸し、前向きな議論をお願いしたいです。

愛知県 女性 ぜひとも導入してください。若い人のためにもお願いします。

愛知県 女性 どなたも自由がいい

愛知県 女性 選択的夫婦別姓制度は世界の常識です。早急に進めてください 62



兵庫県 女性
男性だけがそのままでが当たり前ですが仕事していて、名前が変わったとき何故なのかと疑問に思っていました😣当時は
ほとんどの女性が名前が変わることを誉れのように思っていた時代です😵

東京都 女性 自分たちで選択出来るようにしてあげて下さい。いろいろな考え方があります。選択幅を狭めないで欲しいです。

東京都 女性
世界を見て下さい。他国から見れば、いかに遅れているか、わかるはず。夫婦別姓は、詰まるところ、ジェンダー平等、人権の
問題と、考えます。反対派は人権意識の低い方々と思う。憲法を、学んで下さい。憲法にのっとった議論をすれば自ずと答は
でるはずです。

愛知県 女性 選択できるので法律として認めるべき本人の意思が尊重される

岐阜県 女性 日本の女性が今だに結婚後、自分の姓を選択できないのはおかしいと思います。１日も早い法整備がされる事を望みます。

東京都 女性 日本は大変人権の守られていない国 世界でも選択的夫婦別姓が導入されてないのは日本だけ おかしいです

福井県 女性 同姓でないと家庭が崩壊する等保守系議員の発言はおかしいと思う。もっと国民の声に対して聞く耳を持って欲しい

福井県 女性
同一姓を求められてきたことで、様々な困難や苦労をされている方たちがたくさんいます。本来は生まれたときからの姓を
一生使いたいと思っている方たちもたくさんいます。どちらを選んでも認められる社会になってほしいと思います。

東京都 女性 これは、当たり前の要求と思います。男女差別も甚だしいです。国会で頑張ってください。期待しています。

奈良県 女性 選択の自由は憲法で認められている。逆に認めないことは憲法違反だから。

愛知県 女性 あまり姓のない人は別姓の方がいいです

愛知県 女性 不便を感じている人が多数いるのだから早く通してください

北海道 女性 日本は家父長制を卒業すべき

香川県 男性 世界から取り残された古い家父長制は廃止してください。

京都府 女性 憲法は、個人の尊厳を認めています。

愛知県 女性 選択的夫婦別姓がいまだに実現していない日本はとても恥ずかしいと思う

愛知県 女性 家制度にしばられないで生活できるようにしていきたい

東京都 女性
ジェンダー平等では日本は立ち遅れています。夫婦の在り方、家族のあり方では男尊女卑の考え方がまだまだ根強い。意識
改革と同時にまず法律でできるところから変えていってほしいです。

愛知県 女性 別姓夫婦でも夫婦である照明がきちんとできるように、法制化してほしい

愛知県 女性 名前もアイデンティティです。他人が（特に国が）とやかく言うことではないと思います

富山県 女性
日本はいまだに、男尊女卑の精神が根っこにあると思います。男女問わず、人としての視点人権の視点で議論しつくしてい
ただきたい。

愛知県 女性 国民の多数が選択的夫婦別姓を支持しています。実行してください

東京都 女性
機運がたかまっているいまこそ超党派で実現に向けてがんばってください。都議選、参議院選でもおおきな争点になりま
す。各党の姿勢がとわれます。

愛知県 女性 経団連が導入をすすめているのになぜ反対する議員がいるのか？

東京都 女性 選択的夫婦別姓に なんの問題があるのかわからない。当たり前の要求だと思う 頑張って下さい。

東京都 女性 ジェンダー平等の視点から、是非、選択的夫婦別姓の導入を進めて下さい！応援しています。

熊本県 女性 今までの慣習にもう一度目を向け、将来的にどうあるべきか検討してほしい

岐阜県 女性 選択的夫婦別姓は人権の問題として捉えていただきたいです。

愛知県 女性 結婚するのも自由ならば、どちらの姓を名のるのにも選択できる自由があればよい

愛知県 女性 今国会で必ず成立させてください

兵庫県 女性 国民の意思を尊重すべき。国が個人の決定を排除すべきではない

岐阜県 女性 困っている人がいるんだから自分ごととして考えてほしい！

愛知県 女性 日本はすべての面で世界に遅れています。別姓を機に家制度の見直しをしてください

東京都 女性
今まで国会で、一度も議論してないと聞いています。自民党が主に反対しているそうです。他の党は皆、賛成しています。
早く議論を進めて下さい。

愛知県 女性 このようなことは国際的にはおかしい。後進国だ不利益女性をなくすため実現させたい

福岡県 女性

家族制度が崩壊すると言っている議員が居られますが戦後の婚姻制度は婚姻は個人対個人が結ばれる事で戸籍も新しく作
られます　先祖代々繋がった戸籍では有りません
今まではどちらかの姓を選ぶと云うものでしたがその選択肢に別姓を選ぶと云う項目を増やすだけです
選択肢が増える事はそれまで困っていた人の問題が解消すると云うことです
国民の困りごとを解消するのが国会議員のお仕事なのではないでしょうか
１日も早く選択的夫婦別姓制度の法制化をお願いします

山梨県 女性
日本の国の昔からある伝統も大事ですが、女性を付属物のように扱う、民法は改正するべきだと思います。男女は平等であ
るべきだし、世界から取り残される日本にはなって欲しくありません。古い愛国心ではなく、新しい愛国心が芽生えていると
思います。是非、この法案を通して、新しい日本を作ってください。

鹿児島県 女性 古い家族制度の男が長に立つと言う固定観念で、女性を縛らないで欲しい！自民党は時代遅れだ。

愛知県 女性
私は35年前に離婚しました。子どもは今の名前がいいと言うことで旧姓を使わずに結婚のときの名前を使用しています。
子どもの意見です

愛知県 女性
日本だけだし、いつまでも放置する必要はない。早く変えるべき。したくない人は今までのようにできるのだから問題にする
人の方がおかしい変である

愛知県 女性 家にしばられないという考え方の人が多くなっています
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愛知県 女性 時は今です。ぜひ実現を

愛知県 女性
はたらく女性も随分増えてきた。結婚したら男性の姓にするという状態が根づいているのでもっと世界の状況を知ってほし
い

愛知県 女性 今思うと夫婦が同姓を選ぼうと別姓を選ぼうと法で制限すべきことではない

東京都 男性
同姓にしないことで家族の一体感がなくなる、ということはない。やむなく事実婚にしている方もいることを考えていただ
きたい

東京都 女性
今や社会的にも選択の自由を求める人が多くなりました。しっかり国民の声を聞いてほしいです。
実際に選択できずに困っている人の声を聞いています。早急に実現してほしいです。

山梨県 女性
選択的という事は必ず話合いがあります。国会議員も自分の事だけでなく国民の声をよく聞いてしっかり議論して貰いた
い。

岐阜県 女性 １人１人が違っていいということを尊重して欲しい。姓に関係なく、自立した生き方がいいと思う。

兵庫県 女性 どんな選択をしても平等に生活できて生きられる方法で法律改正なり作って欲しい

北海道 女性
この、機会に、是非、色々な、考え等、また、様々な人間が、個々が

尊重し合って、生きる、事を、憲法を生かす、方向でお願いを、致します❗

東京都 女性 男女平等の、憲法の、理念から、かんがえても、導入すべきです

山形県 女性 国際的にも遅れている状態を早く解消して！ ともに前進させましょう。

岐阜県 女性
反対される議員さんへ　反対される理由、根拠を教えて下さい。
よく言われているように「選択的」であって「強制」ではないのに、何故反対されるのか理解出来ません。

京都府 女性 今も男性が変えることができるのに何故少ないのでしょうか　夫婦で選択できたらいいですね

山形県 女性 誰もが自分らしく、自分のことは自分で決められる選択的夫婦別姓を実現してください。

埼玉県 女性 経済界も要求している「夫婦別姓」の早期実現を願います

兵庫県 女性 夫婦は同姓、家族は同姓のお宅が圧倒的に多いと思いますが、なぜ別姓が議論されるのか理解出来ません。

東京都 女性
人間としての生きる道は自分らしく生きること！
夫婦別姓にして迷惑を被る人はいません‼️

東京都 女性
夫は長男、私は次女でした。じゃんけんして,勝った方の姓にしようと、約束して、私が勝ったにもかかわらず、夫の姓になりま
した。長女の姉も結婚していて、私の旧姓を名乗る人間はいません。私は旧姓を今でも、大好きです。

東京都 女性
全ての国会議員の皆さん、是非選択的夫婦別姓制度の導入に力を発揮していただき、実現をよろしくお願いします
圧倒的多数の国会議員の皆さんが選択的。夫婦別姓を選べばゴリゴリ家父長制度推進派の自民党だって舌を巻くくらい押
して押して押して行きましょう。よろしくお願いします

香川県 女性 日本の国際的な地位を引き上げるために、是非とも頑張ってください。

東京都 女性 なぜ別姓に反対するのか、その理由がわからない。家制度にとらわれるのはおかしい‼️

東京都 女性 遅れている日本の生活習慣を変えてください。

東京都 男性
選択的夫婦別姓に反対する国会議員さんへ
何が問題なのか？学習して下さい。出来ない人は国のリーダーの資格ありません。退陣して下さい。

兵庫県 女性
一人ひとりが人間として自由な選択であればいいと思う　
統一協会の教えを押し付けられて、同じ姓でなければ家族のまとまりがないというのは、大きなお世話

東京都 女性 実際不利益を負っている人がいるのだから速やかに法制化すべき。

京都府 女性 選べるという提案に｢しなやかさ｣を感じ、好もしいです。議会ご苦労さまです。

東京都 女性 法案が通るように頑張ってください

島根県 女性 一人一人の考え方を尊重するという観点から導入することに前向きに検討してください。

香川県 女性 姓を家族愛に結びつけるのは反対します。

大阪府 女性 外国では、ほとんどが夫婦別姓とのこと。全然、不都合があるとは聞きません。日本も、踏み出しましょう！

東京都 女性 個人の自由として、この法案を通してください

東京都 女性
選択的と言われているように個人が選べるということがだいじなことです。この事を強調して早期実現に向けて議論してほ
しいと思います。

福岡県 女性 国会議員でも問題に無関心な人もおおい

三重県 女性 日本は遅れている早く自由に選択出来るようにして下さい

神奈川県 女性 保守的な考えを捨てて一人一人の人権を守ろう

福岡県 女性 今国会でぜひ制度の導入を！

三重県 女性 死んだ夫は50年前から別姓を望んでいました。是非とも頑張ってほしい

宮崎県 女性 誰でも、誰からも押し付けや圧力なく、自分の名前を守ることの大事さを話し合い、早急に制度化してもらいたい。

東京都 女性 人としてありのままを認められる世の中になるように尽力してください

大阪府 女性 先進国の中で、選択的夫婦別導入がなされてないのは日本だけです。早く日本も他の先進国並みになってください。

福岡県 女性 女性に改姓を強いてきた日本の政府に 考えを改めてるように希望します。

大阪府 女性
この議論は単に名前の問題では無く、特に女性の人権の問題として井美を持つと考える。よって国会議員の人間性、人権感
覚の証明になると考えます。

80代以上
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東京都 女性
自公半数以下になり、何でも数で押し通された国会ではなくなりました、国民の声をしっかり、聴いて、私達の為に頑張って
くださ〜い

和歌山県 女性
人ととして平等でありたい。人権も同様です。古い家族感にとらわれること無く
対等に生きて行ける社会を作りましょう‼️労働関係もしかりです。

宮崎県 女性 ぜひ賛成してほしい。

愛知県 男性 世界の常識から取り残されない。選択的夫婦別姓導入を！

大阪府 女性 選択制夫婦別姓を実現してください

東京都 女性
夫婦別姓に向けてのデメリットの対応をしてほしいです。細かい法則の改正等も含めて、夫婦別姓がうまく機能するよう公
開開示してほしいです。

東京都 女性
通称で社会に出て仕事をしている人は結婚で氏が変わるのは非常に困ると思う。しかし子どもはどちらを選ぶのかが問題
だと思う。

福岡県 男性 必ず成立すること

福岡県 女性 女性の社会進出が進んでいるのだから、世の中の流れです。今、奥様はいません。ご主人様も。

福岡県 女性 なぜ日本だけがこのような理不尽なことが強制されているのでしょう。選択であれば何の問題もないと思っています。

大阪府 女性 選択的夫婦別姓に賛成です。

神奈川県 女性 国際的には夫婦別姓が普通です。個人の人権を尊重して選択的夫婦別姓を実現してください。

徳島県 女性
次男は子どもの居る女性と結婚した時、子どもが学校で姓を変えるのは、可哀想と自分が相手の姓にしました。
が、仕事上は旧姓で通しています。こういう不都合なことが起こらないよう別姓を選べるようして下さい。

神奈川県 男性 現憲法の精神に則る

大阪府 女性 現在、多くの政党が新たなこの制度に賛成する時代です。今度こそ頑張って実現して下さい。

東京都 女性 戸籍中心の制度から個人の尊重に移行して下さい。

宮城県 女性 女性の自立の為にも是非法律を通して下さい。

千葉県 女性 選ぶ自由が大事!

千葉県 女性
同姓でないと家族として変だと思うと言われるが同姓だって不仲の人はいます。
個々人がお互い自立した成人であれば選択出来る方が合理的だと思います。

宮城県 女性
何が問題で反対しているのか理解できません。家族がバラバラになるなどということは、世界中で別姓にしている人たち、
家族の現状を知ってるのですか？

大阪府 男性 家父長制の考え方を改め、家父長制に関わる法律は改訂すべきです。

宮城県 女性 個人として尊重される世の中にしたい

沖縄県 女性 自公過半数割れ，自民の一部だけが反対している｡国民の世論も導入に賛成している｡この機会を逃してはいけない｡

大阪府 男性 家制度は戦前の遺物です

奈良県 女性
夫婦別姓は、アメリカやイギリス、オーストラリアなど海外では認められています。日本は夫婦同姓が法律で義務付けられて
いる国として、先進国の中では異例です。 

福岡県 女性 是非通りますようにおうえんしてます。

千葉県 女性 ジェンダー平等とはこういう一つ一つの？？を解決していくことだと思っています

宮城県 女性 何故別姓ではダメなのか わからない

大阪府 女性 早くひととして生活できるようにしてください、

大阪府 女性 党派を超えて議論し導入して欲しい世界的にみても日本は遅れていて恥ずかしい

大阪府 女性 明るい楽しい毎日のために世界の子供の生命守って下さい平和が第１元気に頑張りましよう

大阪府 女性 世界的に見てもおくれています。早く実現してください。

大阪府 女性 別姓が問題があるのなら、その解決に努力して欲しい。

大阪府 女性 結婚をする2人がよく話し合って決めたらいいと思います。頑張ってください。

千葉県 女性 是非導入にむけて前向きに考えてくたさい。

千葉県 女性 自民党はもはや数の横暴で事を進められなくなっています。野党が結束して、法案を通過させましょう。

千葉県 女性 封建的な考えを早く捨てて世界に遅れない国会議員になってほしい

大阪府 女性

今年がチャンスです。賛成の政党が多いので私たちも、やりがいのある運動です。
世界で夫婦同姓を法律で強制されているのは日本だけと知り、情け無い。先進国と言われてる日本。この制度を通常国会で
絶対実施を願っています。私たちは、これからの若者たちのために、高齢ですが署名行動にもがんばりますので国会議員の
みなさん宜しくお願いします。ささ

兵庫県 男性 なぜ日本は別姓ですか？不便ではありませんか？

埼玉県 女性 当事者視点を軸に、導入に向けたポイントについてしっかり合意できる生産的議論を求めます。

東京都 女性 日本がジェンダーギャップ指数118位から脱却するための第一歩です。

大阪府 男性 選択的夫婦別姓は当たり前、国会議員は、社会の進歩、世界の常識に従って国会で議論し、速やかに決議すべき。

千葉県 女性 遅れている現状を変えるべき今がチャンスです。何としても頑張って下さい。

千葉県 女性 女性差別のない世の中になるよう頑張って！

群馬県 女性 お互いの幸せのために選択制夫婦別姓を早期実現してください❗️
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神奈川県 女性 姓の問題は人権そのものです。人権を確立する意味でもこの問題に取り組んでください。

大分県 女性 一つの形に嵌めないで、人間一人一人の人格と幸せを尊重して欲しいです。

愛知県 女性 反対の理由は、家族制度に、縛られているとおもいますが、そのことで

高知県 女性 男女平等。

愛知県 女性 自分の事としてではなく皆のこととして考えていただきたい。

長野県 女性 別姓にしたい人の自由は認めるべきだと思います。

茨城県 女性 女性にとって選ぶ自由か増えるからお願いします。

埼玉県 女性 あなたの認識が問われます

山梨県 女性 頭を柔軟にしてもっと自由な考えを持っていただきたい。

山梨県 女性 古い民法は、改めるべきです。統一協会に牛耳られている政党や議員は辞めて下さい。

山梨県 女性 今国会で成立するよう野党共闘で賛成して下さい。

山梨県 女性 世界の情勢に従って日本も選択性夫婦別姓でいいのでは。

大分県 女性 自民党は、いつまでも女性に、人権を認めないつもりでしょうか？

山梨県 女性 世の中の進歩に、不条理をなくして、女性の人権を守ってほしい

埼玉県 女性 夫婦別姓に賛成します。

山梨県 女性 当たり前のことが通らない日本の政治のおかしさをあばいて下さい。

大分県 女性 日本は世界から遅れています。恥ずかしいですね。

茨城県 女性 選択制夫婦別姓を導入できるようにお願いします。

山梨県 女性

国民の大多数が賛成をしていますし、今世界はこの制度の導入の方向に向かっています。
選択できるのですから誰にも迷惑をかけないし、自分の気持ちに添うことができる。
自民党の議員さんの中にも良くわかって下さる議員さんもおりますので、どうかご自分の主張を発揮していただきたいとお
もいます。
また各政党もこの法案には賛成をしております。
今国会では野党の皆さんに頑張って頂き国民の願いを是非とも成立させて欲しいです

埼玉県 女性
自由民主党と言う名前の政党が反対しているのはおかしい。どの姓を名乗るかは自由であるべき。国民年金の多数が賛成し
ている選択的夫婦別姓制度に反対するのは民主的ではない。

愛知県 女性
強制ではないことと、家族で姓が違う例を2,3知っていますが、家族の一体感や親子関係に、そのことでの問題はないと思
いました。

青森県 女性 世界の流れに乗り遅れること甚だしい！！

新潟県 女性 選択制なのでぜんかい一致でせいりつさせてほしい。

愛知県 女性
このことばかりではなく、もっと国民の声をよく聞き、真面目に考え議論してください。そのうえで私たちの意見が通らない
時は納得します。現在何一つ聞いてもらっていません。

北海道 女性 この法律は女性の人権を尊重する上で絶対認めてください。

北海道 女性 世界の流れを感じて対応して欲しいです‼️

島根県 女性 机上の空論ではなく、地に足を付けた議論を

島根県 女性 与党が過半数われの今度こそ、導入させたい。

愛知県 女性 女性のキャリア活躍に支障がある少数派の男性にも苦労がある。両方が良くなるように早く決まるように

東京都 女性 自由に選択出来るようになってほしい。

大阪府 女性 特に自民党やそれに手を貸している考えの超古い議員さん　国民の多くがのぞんでいるのですよ

岐阜県 女性
どちらかにしなくてはならないという法律を持っているのは日本だけだそうですね。選択的夫婦別姓にぜひ同意してくださ
い。

山梨県 女性 世の中の変化に沿った政治家になってください

奈良県 女性 是非、選択的夫婦別姓にご尽力下さい。

兵庫県 女性
名前が同じでなければ夫婦・家族の一体感ができないとは実のない形式で古い家族制度を生き残らせたい一部の人たちの
こじつけである

京都府 男性 国連の勧告、国民の声を聴いたら選択的夫婦別姓に反対する理由はない。速やかに実施に踏み切るべきである。

東京都 女性 多数で押し切らないで、話し合いを深め決めて下さい。

東京都 女性 それぞれ個人が選べるということそのことが大事なことだと思います。

東京都 女性
少数与党の今，チャンスです。機を逃さず、徹底的な討論を行い，実現そせてください。
トランプ大統領の発言に惑わされることなく！

愛知県 女性 若い人の考えに同意します。子どもの苗字はどうなるの？

愛知県 女性
他人に迷惑をかけなければ自由でよい自由が良い自由としなければならないでいいのでは？「家」制度がなくなっているの
だから

佐賀県 女性 選択的夫婦別姓に賛成です。

愛知県 女性 早く結論を出してください

愛知県 女性 自由だと思う　日本がこだわるのがおかしい　日本は世界に比べても堅苦しい
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東京都 女性 国際的にも、常識となっている選択的夫婦別姓導入に力を貸して下さい。

兵庫県 女性 日本の国が良い意味で変化することを期待するので熟議して欲しいと思います。

愛知県 女性 それぞれ個人の考えでよいと思う

愛知県 女性 本人の自由意思で決めればいいと思います

滋賀県 女性 選択的夫婦別姓を成立してください

愛知県 女性 選択的夫婦別姓制度導入は多くの国民が望んでいます　成立するように力を尽くして

兵庫県 女性 夫婦の希望に添うべき

愛知県 女性 日本は世界の動きに乗り遅れていますね

兵庫県 女性 別姓導入に頑張って下さい。

愛知県 女性 法律での成立を期待しています

愛知県 女性 夫婦別姓・実事婚をみとめてください

愛知県 女性 前時代的な制度は速やかにやめるべき

宮城県 女性 子供のことは良い案を下さい。

東京都 女性 夫婦別姓を希望する事は、個人の自由なので、頑張って議論して下さい。

長野県 男性 国民の声をよく聴いてください。

東京都 女性 別姓でなければならないりゆうはなにもないのでは！

東京都 女性 若い日本人の意見聞いてください
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